
Четверг 6 декабря 2012  №231 (5016 с момента возобновления издания)  kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6  Подписной индекс 50060

деловые новости
9	 Жорж Полински 

поделился «Зефиром» 
«Газпром-медиа»  
нашел продавца рекламы  
для своих радиостанций

9	 От «Газпрома» отказываются свои
«Мосэнерго» закупит газ 
у НОВАТЭКа

10	 Сбербанк проявил 
склонность к риску 
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оборудование для шельфа

12	 У Тони Майера 
наметился «Прогресс» 
Бывший топ-менеджер  
«Вимм-Билль-Данна» 
трудоустроился

13	 Сбербанк заработал на лотереях
«Спортлото» оказалось 
прибыльной инвестицией

Золотоумышленники
Госкорпорация «Внешэкономбанк» чуть не лишилась крупного месторождения в Читинской области

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
в рамках расследования уголовного 
дела о хищении путем мошенниче-
ства у госкорпорации «Внешэконом-
банк» (ВЭБ) золоторудного место-
рождения в Читинской области, раз-
веданные запасы которого оценива-
ются в 1 трлн руб., в Москве были 
задержаны бывший топ-менеджер 
одной из «дочек» ВЭБа Алексей Шу-
лепов и гендиректор ЗАО «Пик» Ви-
талий Варфоломеев. По версии 
следствия, им удалось завладеть 
не только месторождением, но 
и кредитом почти в 250 млн руб., 
 выделенным на его обустройство 
и разработку. Остановить хищение 
удалось на стадии перепродажи ме-
сторождения третьим лицам.

Основанием для возбуждения глав-
ным следственным управлением ГУ 
МВД по Москве уголовного дела по ч. 
4 ст. 159 (мошенничество в особо круп-
ном размере) стало обращение в пра-
воохранительные органы гендиректо-
ра дочерних структур Внешэконом-
банка ООО «ВЭБ-Инвест» и ООО «Глобал 
Кредит Резерв» Андрея Марченко. В хо-
де проведенного сотрудниками глав-
ного управления экономической безо-
пасности и противодействия корруп-
ции (ГУЭБиПК) МВД РФ комплекса 
оперативно-разыскных мероприятий 
было установлено, что в период с мар-
та 2011 года по май 2012 года тогдаш-
ний гендиректор ООО «ВЭБ-Инвест» 
Алексей Шулепов заключил с ЗАО 
«Пик», принадлежащим его приятелю 
Виталию Варфоломееву, «ряд экономи-
чески нецелесообразных, заведомо не-
выгодных, высокорискованных сде-
лок, направленных на отчуждение ак-
тивов ООО ”Глобал Кредит Резерв“».

При этом часть из задуманного го-
сподин Шулепов успел довести прак-
тически до конца. В частности, ему уда-
лось втайне от руководства ВЭБа пере-
оформить 100% долей Андрюшкинско-
го золоторудного месторождения. Оно 
было открыто в 1995 году недалеко от 
сельского поселения Нижнекокуйское 
Балейского района Забайкальского 

края. Разведанные запасы руды — 
5–6 млн тонн, запасы золота — около 
8 тонн — оцениваются в сумму свыше 
1 трлн руб. Лицензией на месторожде-
ние до 2015 года обладает ООО «Глобал 

Кредит Резерв», учредителем которого 
является ООО «ВЭБ-Инвест». По плану 
с 2010 года месторождение должно бы-
ло выйти на проектную производи-
тельность с ежегодным уровнем пере-

работки не менее 135 тыс. тонн руды 
и добычи не менее 750 кг металла. Од-
нако согласно «Комплексной програм-
ме социально-экономического разви-
тия Балейского района на 2011–2020 
годы» предприятие никаких горнодо-
бывающих работ не начинало. Как со-
общают местные СМИ, разработку 
должно вести созданное ООО «Глобал 
Кредит Резерв» ООО «Андрюшкинское 
горнорудное предприятие». При этом 
согласно ЕГРЮЛ, учредителем пред-
приятия является ЗАО «Пик».

Причем, по данным следствия, за-
вершил вывод актива экс-глава «ВЭБ-
Инвеста» в мае нынешнего года — за 
три дня до своего увольнения. Кроме 
того, по версии следствия, злоумыш-
ленники похитили и выделенные 
ООО «Глобал Кредит Резерв» около 
250 млн руб. на возведение поселка 
в районе месторождения, создание ин-
фраструктуры, а также техническое 
обустройство объекта. Остановить хи-
щение принадлежащей госкорпора-
ции собственности удалось уже на ста-
дии перепродажи третьим лицам. По-
следних источники ”Ъ“ в правоохра-
нительных органах не назвали.

Вчера по месту жительства и в офи-
сах ряда коммерческих структур следо-
ватели и сотрудники ГУЭБиПК провели 
обыски и выемки документов. В шесть 
утра следственно-оперативная группа 
приехала в особняк Алексея Шулепова, 
расположенный в коттеджном поселке 
«Дипломат» на Рублево-Успенском шос-
се. Хозяин противиться обыску не стал, 
но и добровольно выдавать интересую-
щую следствие документацию отказал-
ся. В результате материалы, касающие-
ся сделок с ЗАО «Пик», оперативники 
все же нашли и изъяли. «Ранее нам так-
же удалось задокументировать и изо-
бличить в противоправной деятельно-
сти фигурантов этого дела»,— отмети-
ли в МВД. Сам господин Шулепов сво-
ей вины в инкриминируемых ему дея-
ниях не признал, заявив, что все сдел-
ки были абсолютно прозрачными.

общество   >[4]

Сегодня в Дублине пройдет заседание Совета 
министров иностранных дел ОБСЕ. На нем, 
как стало известно ”Ъ“, глава МИД РФ Сергей 
Лавров предложит реформировать систему 
мониторинга выборов, утвердив единые для 
всех правила,— в России убеждены, что к ней 
и другим постсоветским странам междуна-
родные наблюдатели относятся предвзято. 
Если к этим требованиям не прислушаются, 
Москва может сократить финансирование 
 организации. И тогда ОБСЕ придется сущес-
твенно ограничить размах и географию своих 
мониторинговых миссий.

«Необходимость серьезной реформы работы 
ОБСЕ по наблюдению за выборами подтвердил 
опыт мониторинга, осуществлявшегося в этом 
году в США, России, Белоруссии и на Украине,— 
пояснили ”Ъ“ в МИД РФ.— В одни страны направ-
лялось по 600 наблюдателей, в другие — несколь-
ко человек. Разные оценки получали одни и те же 
факты, имевшие место в разных странах».

Поэтому сегодня в Дублине Сергей Лавров 
предложит коллегам из стран ОБСЕ одобрить сре-
ди прочих документов решение «О совершен-
ствовании работы ОБСЕ по наблюдению за выбо-
рами» — проект Москва подготовила при участии 
Минска и Астаны. Российский министр предло-
жит провести сравнительный анализ избиратель-
ного законодательства различных государств 
и разработать единые правила наблюдения за вы-
борами. «Наблюдать надо во всех странах и на 
равных условиях»,— настаивают в МИД РФ.

Работа органа ОБСЕ, ответственного за мони-
торинг выборов — Бюро по демократическим 
институтам и правам человека (БДИПЧ),— давно 
уже вызывает нарекания со стороны РФ. В Мо-
скве убеждены, что к выборам в странах «восточ-
нее Вены» наблюдатели от ОБСЕ относятся край-
не необъективно, а на недочеты в западных стра-
нах закрывают глаза.

политика   >[3]

Желание футбольного клуба «Зенит» миними-
зировать расходы на страхование приведет 
к внесению «принципов социальной справед-
ливости» в работу Фонда социального страхо-
вания (ФСС). Размер пособия по временной 
нетрудоспособности из-за производственной 
травмы или профзаболевания будет ограни-
чен: максимум  235,8 тыс. руб. в месяц, или 
четыре предельных больничных. Под ограни-
чение, обещают сенаторы, подпадут десятки 
страховых случаев в год из сотен тысяч — 
впрочем, под тем же предлогом вводятся 
и другие ограничения на выплаты ФСС 
по  профессиональным травмам.

В Госдуму группой депутатов и сенаторов во гла-
ве с председателем комитета по социальной поли-
тике Совета федерации Валерием Рязанским и гла-
вой комитета Госдумы по труду, соцполитике Ан-
дреем Исаевым внесены поправки к законам, ре-
гулирующим выплаты ФСС двух типов пособий — 
по временной нетрудоспособности в связи с болез-

нью (по больничному листу) и по временной не-
трудоспособности, связанной с несчастным случа-
ем на производстве или профзаболеванием. Пово-
дом для изменений стал казус с выплатами ФСС 
пособий второго типа в Санкт-Петербурге в 2011 
году: более 53% расходов ФСС по этому типу вы-
плат, 162 млн руб., пришлось на 13 травмирован-
ных игроков футбольного клуба «Зенит».

Как рассказали ”Ъ“ чиновники финансово-
экономического блока правительства, законопро-
ект «был общей идеей». «Такие выплаты ”Зениту“ 
никому не понравились, стало сразу ясно, что их 
надо ограничивать». Документ одобряют все ми-
нистерства и ведомства, в том числе и Минфин, 
констатирует собеседник ”Ъ“, он имеет отличные 
шансы на быстрое прохождение в Госдуме. «Зако-
нопроект согласован со всеми ключевыми мини-
стерствами — Минспорта, Минфином, Минэко-
номики, ФСС»,— говорит Валерий Рязанский.

экономическая политика   >[6]

«Зенит» отучат  
болеть всей страной
Экономия клуба на социальном страховании  
повлияет на всех дорогостоящих профессионалов

Россия хочет  
наблюдаться на равных
Сергей Лавров потребует единых правил 
международного мониторинга выборов
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Новый подход 
Transparency International 
к коррупции оказался 
удобным для России
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Президентский совет по правам человека 
взялся поправить закон об «иностранных 
агентах». Но не раньше весны 2013 года
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Топ-10 марок автомобилей,  
наиболее популярных  
у московских угонщиков в 2012 году

общество  4
Чиновник, виновный в превышении 
полномочий при приватизации «Станко-
импорта», застрелился в день приговора
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Встреча лидеров государств СНГ  
в Ашхабаде вышла  
как никогда закрытой

Негативная тенденция многих месяцев на рынке 
коллективных инвестиций оказалась сломлена. 
В ноябре впервые с августа прошлого года управля-
ющие компании зафиксировали чистый приток 
средств пайщиков в открытые фонды. Участники 
рынка надеются, что стабилизация мировых рынков 
спровоцирует и подъем российского рынка, и при-
ток новых средств в фонды, однако относят ожида-
ния на следующий год — в декабре пайщики гото-
вятся к встрече Нового года, а не к инвестициям.

В ноябре впервые за 15 месяцев объем привлечен-
ных средств в открытые ПИФы оказался больше, чем 
выведенных. По данным Национальной лиги управ-
ляющих, в прошлом месяце чистый приток в эти фон-
ды составил 145,7 млн руб. Последний раз чистый при-
ток средств фиксировался в августе прошлого года — 
тогда, по данным НЛУ, пайщики принесли в открытые 
ПИФы чуть больше 10 млн руб. За последующие меся-
цы пайщики забрали из ПИФов около 15 млрд руб.

К нынешнему результату рынок шел постепенно 
с лета этого года, когда отток средств из фондов плано-
мерно сокращался (см. ”Ъ“ от 7 ноября). В ноябре пай-
щики в первую очередь выбирали фонды фондов, ин-
вестирующие преимущественно в зарубежные акти-
вы. В ноябре пайщики вложили в эти фонды почти 
320 млн руб. Как и прежде, модными остаются вложе-
ния в «золотые» фонды (см. ”Ъ“ от 5 сентября), которые, 
даже несмотря стабильность цен на золото, смогли 
привлечь почти 300 млн руб.

Второй месяц подряд лидерами привлечения оста-
ются и консервативные фонды облигаций. Объем при-
влеченных в них средств в минувшем месяце превы-
сил 350 млн руб.

инвестиции и финансы   >[10]

Открытые фонды 
закрывают год 
притоком
Впервые с 2011 года ПИФы привлекли 
больше средств, чем потеряли
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Д О С ь Е А Л Е К С Е й  Ш У Л Е П О В  И  О О О  « В Э Б - И Н В Е С Т »

Имя предпринимателя Алексея Шулепова стало  
широко известно в июле 2003 года, когда, буду-
чи совладельцем ЗАО «Интрастком», он приоб-
рел 40% московской строительной компании 
«Мосстроймеханизация-5» (МСМ-5). Тогда же 
сообщалось, что ранее господин Шулепов 
 сотрудничал с компанией «Интеррос».
В ноябре 2011 года газета «Маркер» сообщила, 
что миллиардер Михаил Прохоров через суд взы-
скал с Алексея Шулепова около $27 млн долга. 
Деньги были одолжены группой ОНЭКСИМ 
офшору Rostex Enterprises Ltd господина Шуле-

пова еще в 2008 году. Издание утверждало, 
что в состав Rostex входит ряд компаний, связан-
ных с недвижимостью, в том числе «Лазурный Бе-
рег», «Оргинвестпроект» и «ЭнергоМет-Инвест».
В сентябре 2010 года Алексей Шулепов был 
 назначен гендиректором инвестиционно-
девелоперского ООО «ВЭБ-Инвест», созданно-
го Внешэкономбанком в 2008 году в рамках са-
нации банка «Глобэкс». В конце 2008 года 
«ВЭБ-Инвест» выкупил у «Глобэкса» земельные 
участки (около 2 тыс. га), объекты недвижимо-
сти (часовой завод «Слава» и ТЦ «Новинский 

пассаж» в Москве, торговый центр «Сибирский 
молл» в Новосибирске и др.) и доли в девело-
перских проектах на 87 млрд руб. Основные 
 направления деятельности «ВЭБ-Инвеста»: 
 девелопмент и строительство объектов недви-
жимости, кризисное управление предприятия-
ми.  Совладельцы компании — ООО «ВЭБ Капи-
тал» (19%) и кипрская фирма Crinaland Limited. 
Выручка за 2011 год — 280 млн руб., чистый 
убыток — 9,8 млрд руб. По данным ЕГРЮЛ, 
с июня 2012 года «ВЭБ-Инвест» возглавляет 
 Андрей Марченко.

политика  2

День  
Конституции  
отметят  
посланием президента

Бывшего гендиректора «ВЭБ-
Инвеста» Алексея Шулепова 
полиция заподозрила в мас-
штабном хищении из ВЭБа    
фото vesTITambov.ru



2

Владимир Путин в свое время, когда стало ясно, что он идет на третий президентский 
срок, отрицал существование Путина 2.0. Но мы видели именно этого Путина 2.0 в пери-
од президентской предвыборной гонки. После этого он исчез практически на полгода. Ви-
димо, 2.0 себя исчерпал. В последнее же время складывается впечатление, что мы наблю-
даем уже Путина 3.0, который заметно отличается от того, кого мы видели в прежние 8–12 
лет. У 3.0 главная цель и задачи — идеологические.

Первый президентский срок Путина можно условно назвать политическим. К власти 
он пришел с идеей восстановить или придать эффективность государству и решал эту за-
дачу все первые четыре года. Можно спорить, удачно или неудачно. Но как бы там ни бы-
ло, государство в России стало функционировать, хотя можно обсуждать цену этому фун-
кционированию. Свой второй срок и большую часть медведевского Путин потратил на 
то, что я назвал бы его экономическим видением. Опять же можно спорить, насколько це-
лостно это видение и адекватно. Но очевидно, что в экономике Путин придерживается 
либеральных взглядов, гораздо более либеральных, чем взгляды иных деятелей из его же 
окружения. В этом смысле Путин, похоже, сам себя ограничивает, вспоминая о необходи-
мости вертикали власти и о контроле над ситуацией. В конце прошлого года стало понят-
но, что и та (политическая), и другая (экономическая) идеи уже не актуальны. Власть нача-
ла проигрывать общественное мнение. Как следствие — угроза поражения на выборах и 

проигрыш общей ситуации в стране. Складывалось впечатление, 
что Владимир Путин начал «бронзоветь». Однако, включившись в 
предвыборную гонку, он показал себя эффективным политиком, 
который способен носиться по стране, призывать, зажигать, отве-
чать на неудобные вопросы. Последние выборы он и его команда 
отпахали так, как никакие предыдущие.

После чего он исчез. Наверное, надо было подумать. Потому что 
было очень много вопросов без ответов: зачем он, собственно, 
идет на третий срок, какая у него, собственно, повестка дня. Осо-
бых тревог по поводу политики в Кремле нет. Ведь ему удалось ре-
шить многие задачи в своих интересах. Новый закон о политичес-
ких партиях практически уничтожил оппозицию полностью. Воз-
рождение губернаторских выборов состоялось без тяжких пос-
ледствий. Интернет постепенно ставится под контроль. Даже суд 
над Pussy Piot сыграл позитивно для Владимира Путина, создав 
ему совсем другую, более щадящую ситуацию. Конфликт «Болот-
ная площадь против Кремля» переведен в другой — «Pussy Piot, за-
менившие Алексея Навального, против Православной церкви».

В экономике тоже более или менее понятно, что делать. Во вся-
ком случае, алгоритм найден: вложиться в оборонный комплекс, 

который станет локомотивом и вытянет прочие отрасли, в том числе хай-тек. Можно 
опять-таки спорить, правильный или неправильный. Но он есть. В конце концов, в облас-
ти экономики есть правительство, которое в случае чего заменяемо.

А впереди почти шесть лет: можно, казалось бы, и расслабиться. Но все те размышле-
ния в прошедшие после мартовских выборов месяцы заставили Владимира Путина вер-
нуться к простой идее: «наведение порядка в умах». Похоже, у него есть понимание того, 
что без наведенного «порядка в головах» и без какой-либо системы ценностей, которую 
следует установить в стране, ни экономические, ни политические реформы эффективны-
ми не будут. Поэтому если первое президентство условно было о политике, второе — об 
экономике, то третье — об идеологии. Путин 3.0 — это президент ценностей.

Мы уже видим Путина, который пытается отчасти отойти от своего стереотипа цинич-
ного прагматика в экономике и государственника в политике. В его рассуждениях все 
большее значение обретают темы моральных, нравственных ценностей. Он стал обсуж-
дать проблемы школы, проблемы учебников. И даже, к моему удивлению, на днях оказал-
ся втянутым в дискуссию, кто должен состоять в президентском совете по развитию граж-
данского общества и правам человека. Ведь это не общественная организация, а совет при 
президенте. И прежний Путин вместо дискуссии наверняка распустил бы этот совет и 
сформировал бы другой — управляемый.

Все это, повторяю, говорит о том, что третий президентский срок Владимира Путина бу-
дет сроком ценностей. Но вот каких ценностей — большой вопрос. Пока мы видим упор на 
церковь. Уже по старой русской традиции пошел крен в «почвенничество» под рассужде-
ния о новом евразийском пространстве. Уже в России есть не только Валдайский клуб, но 
и Изборский, который как раз и занят выработкой идеологии евразийства. Уверен, вскоре 
появятся и другие клубы. А Валдайский будет терять свое значение, так как он рассчитан на 
внешнеполитический эффект, который сейчас Путина уже не слишком интересует.

Но самый большой вопрос — правильно ли представляет себе Владимир Путин, как ре-
шать проблему с «наведением порядка в головах». Пока мы увидели лишь законы об НКО 
— иностранных агентах, о клевете, о госизмене. То есть, с одной стороны, есть намерение 
привнести в российское общество некие ценности — государство, историю, закон. А на 
практике предпринимаются шаги «кондовые» и бессистемные. Все любят цитату из «Со-
бачьего сердца» Михаила Булгакова о том, что «разруха не в клозетах, а в головах». Но 
обычно никто не цитирует до конца профессора Преображенского, у которого имелся 
единственный рецепт борьбы с «разрухой в головах»: «Городовой! Это и только это. Поста-
вить городового рядом с каждым человеком и заставить этого городового умерить вокаль-
ные порывы наших граждан». Если это — символ российского либерализма, то и Влади-
мир Путин в этой идеологии может стать таким либералом.

В то же время, решая проблему идеологии (не в советском, а в хорошем смысле этого 
понятия), Владимир Путин будет решать и проблему легитимности. Прошедшие выборы 
очень серьезно поставили под вопрос легитимность прежде всего Думы. Победу Владими-
ра Путина никто не ставит по сомнение, но сомневаются в способах, какой она добыта. 
Значит, могут быть поставлены под вопрос работа Путина, его достижения. А ему, как и 
любому политическому лидеру, хочется, чтобы его достижения были оценены обще-
ством. Но как это может сделать общество, лишенное шкалы ценностей. Эту шкалу и бу-
дет пытаться создавать Владимир Путин в отпущенные ему почти шесть лет. Правда, его 
репутация, сложившаяся за прошлые годы, этому не поспособствует. Путину 3.0. придет-
ся отказываться от своего привычного имиджа, что отчасти он и начал делать. Уже при-
шлось отказаться от принципа «своих не сдавать», потому что «защищать своих», оказыва-
ется, себе дороже.

Насколько глубокой будет смена имиджа, покажет время. На последней встрече с учас-
тниками Валдайского клуба Владимир Путин несколько раз по разным поводам говорил 
о некоей «красной черте, которую переходить нельзя, так как за ней начнется саморазру-
шение государства». Где Путин 3.0. установит для себя «красную черту» — большой вопрос.
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Владимир Путин огласит 
свое послание Федерально
му собранию 12 декабря, 
как и сообщал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ 
от 27 ноября). Партия власти 
уверена, что президент при
ступит к практической реали
зации своих предвыборных 
намерений. Оппозиция пита
ет надежду, что господин Пу
тин продолжит политичес
кую реформу так, чтобы пре
кратить конфронтацию меж
ду протестующими горожа
нами и остальной страной. 
Но часть оппозиционеров уве
рена, что надежда несбыточ
на. Эксперты ожидают «сюрп
ризов», которые, возможно, 
станут «главным приорите
том» нового президентского 
срока господина Путина.

Послание, девятое по счету в 
президентской карьере Влади-
мира Путина, будут слушать 12 
декабря примерно 1000 чело-
век. В Кремль, кроме депутатов 
Госдумы и членов Совета феде-
рации, будут по традиции при-
глашены члены Счетной пала-
ты, главы всех высших судов 
страны, члены федерального 
правительства, губернаторы. 
Совет федерации в этом году ре-
шил пригласить также глав ре-
гиональных парламентов. «Хо-
рошо, если так,— заявил ”Ъ“ де-
путат Госдумы, секретарь ЦК 
КПРФ Сергей Обухов,— а то в 
последние несколько лет депу-
таты с трудом могли найти себе 
место в кремлевском зале из-за 
приглашенных деятелей шоу-
бизнеса, банкиров и других 

”уважаемых людей“». Потому ог-
лашение послание, по его сло-
вам, становится «рутинной про-
цедурой, теряющей смысл». А 
приоритеты ближайших лет, по 
мнению коммуниста, давно из-
вестны: «образование, здравоох-
ранение, ЖКХ, зарплаты, пен-
сии». Но если послание будет 
выдержано в духе тех реформа-
торских усилий, которые уже не 
один год предпринимаются ис-
полнительной властью, то эти 
приоритеты приведут к краху.

В «Единой России» такого пес-
симизма не наблюдается. Но что 
станет президентским приори-
тетом, в партии власти предска-
зывать не берутся. Сомнений у 
единороссов нет пока только в 
том, что предстоит «борьба с кор-
рупцией». В целом же «содержа-
ние послания всегда является 
прерогативой президента», пояс-
нил ”Ъ“ вице-спикер Госдумы, за-
меститель секретаря генсовета 
«Единой России» Сергей Желез-
няк. Он надеется: в послании «бу-
дут отражены предложения по 
решению проблем, связанных с 
экономической и социальной 
сферой, а также вопросы, связан-
ные с реализацией тех намере-
ний», которые во время прези-
дентских выборов были заявле-
ны Владимиром Путиным в се-
ми предвыборных статьях.

В «Справедливой России» то-
же прогнозируют «борьбу с кор-
рупцией», надеясь, что это будет 
реальная борьба, а не пиар-кам-
пания. «Хотелось бы почувство-
вать в этом послании, что прези-
дент меньше всего озабочен ра-
ботой на свой рейтинг, а нацелен 
на то, чтобы установить резонанс 
с общественным настроени-
ем»,— заявил ”Ъ“ вице-спикер 

Госдумы Николай Левичев. В по-
литической сфере справороссам 
хотелось бы, чтобы «президент 
дистанцировался от репрессив-
но-подавленческого курса, кото-
рого в последние полгода при-
держивалась ”Единая Россия“».

В непарламентских партиях 
тоже испытывают надежду, что 
приоритетом президента ста-
нет «комплексная политичес-
кая реформа с переходом к вы-
борам губернаторов без всяких 
фильтров, к выборам мэров», за-

явил ”Ъ“ сопредседатель партии 
РПР-ПАРНАС Владимир Рыж-
ков. Те «драконовские поправ-
ки в законы о митингах, о не-
коммерческих организациях, 
которые приняла минувшей 
весной—летом ”Единая Рос-
сия“», фактически создали «ис-
кусственных разрыв и противо-
стояние между протестными 
слоями больших городов и ос-
тальной страной». На этой поч-
ве и возникает политическая 
нестабильность, усиливающая, 
среди прочего, «и бегство капи-
тала, и отъезд наиболее образо-
ванных, активных граждан». 
Впрочем, по словам господина 
Рыжкова, пока «никакой надеж-
ды», что комплексная полити-
ческая реформа состоится.

По этой причине лидер пар-
тии «Яблоко» Сергей Митрохин 
«вообще ничего не ждет от пред-
стоящего послания». Вместо 
«диалога с гражданским обще-
ством президент будет нагне-
тать конфронтацию с ним», уве-
рен «яблочник».

Однако в экспертном сооб-
ществе практически не сомнева-
ются, что президент продлит ре-
формы политической системы. 
Причем «продолжение либера-
лизации политической системы 
станет естественной для Пути-
на», как заявил ”Ъ“ гендиректор 
Международного института по-
литической экспертизы Евге-
ний Минченко. Он уверен, что 
потребуются и «губернаторские 
выборы без всяких фильтров 

для партий, и выборы мэров, и 
возврат к смешанной системе 
выборов Госдумы». И тогда, по 
прогнозу эксперта, уже «года че-
рез три страна будет иметь качес-
твенно иную элиту». Тем самым 
Владимир Путин решит одну из 
главных задач, которая стоит пе-
ред ним в очередном президент-
ском сроке,— «обновление кад-
ров, обновление власти».

Поэтому и «борьба с корруп-
цией перешла в практическую 
плоскость, как это было обеща-
но перед выборами», считает 
глава Центра политической ин-
формации Алексей Мухин. В 
связи с этим эксперт не исклю-
чает, что будет заявлена «консти-
туционная реформа». О возмож-
ном изменении Конституции 
Владимир Путин публично 
впервые заявил неделю назад 
на встрече с лидерами парла-
ментских партий, когда обсуж-
далась перспектива перехода к 
прямым выборам членов Сове-
та федерации. До этого он всегда 
высказывался за неизменность 
основного закона. Вчера же пар-
тия «Единая Россия» провела 
очередное заседание «Открытой 
трибуны», посвященное 20-ле-
тию Конституции, которое за-
вершилось дискуссией, тему ко-
ей можно обозначить как «ме-
нять ее или не менять».

Кроме того, в новом посла-
нии Владимира Путина, по про-
гнозу экспертов, непременно 
будет заложен «сюрприз»: он во 
многом прояснит, каким будет 
третий президентский срок.

Виктор Хамраев

Под посланием президента  
поставили дату
Владимир Путин обратится к Федеральному собранию 12 декабря

Каждый слушатель 
послания Владимира 
Путина Федеральному 
собранию хочет  
услышать чтото свое   
ФОТО ДмиТрия АзАрОвА

8 июля 2000 года Владимир Путин 
впервые выступил с посланием к Феде-
ральному собранию. Основной темой ста-
ли неэффективность госуправления и уг-
розы территориальной целостности стра-
ны. Им президент предложил противопос-
тавить «диктатуру закона» и реформу Со-
вета федерации (вывод из палаты губер-
наторов и председателей зак собраний).
3 апреля 2001 года в послании глав-
ными были обозначены вопросы пост-
роения работающей вертикали власти, 
разграничения полномочий между цент-
ром и регионами, а также судебная 
и административная реформы.
18 апреля 2002 года президент 
подробно остановился на вопросах по-
вышения конкурентоспособности Рос-
сии в мировой экономике. К числу на-

званных приоритетов помимо судебной 
и административной реформы добави-
лась реформа армии.
16 мая 2003 года были озвучены цели 
удвоения ВВП за десять лет, достижения 
полной конвертируемости рубля, сокра-
щения контролирующих функций госор-
ганов и модернизации вооруженных сил.
26 мая 2004 года на первый план вы-
шла социальная тематика: доступность 
жилья, улучшение качества медицинско-
го обслуживания и образования. Срок 
исполнения задачи удвоения ВВП глава 
государства сократил до 2010 года.
25 апреля 2005 года президент на-
звал развал СССР «крупнейшей геопо-
литической катастрофой» XX века, за-
тронул проблематику налогового адми-
нистрирования, а также предложил вы-

двигать кандидатов для утверждения 
в качестве глав регионов от победив-
шей на местных выборах партии.
10 мая 2006 года Владимир Путин 
обозначил самой острой проблемой 
России демографию («сбережение на-
рода»). Он предложил ряд мер, направ-
ленных на снижение смертности, прове-
дение эффективной миграционной поли-
тики и повышение рождаемости, в част-
ности, введение материнского капитала.
26 апреля 2007 года господин Путин 
объявил о моратории на исполнение обя-
зательств по Договору об обычных воору-
женных силах в Европе, росте размера 
средней пенсии без увеличения пенсион-
ного возраста, а также о создании госкор-
порации «Роснано».

Вадим Зайцев

  и с т О р и я  В О П р О с а  
     с  ч е м  В л а д и м и р  П у т и Н  О б р а щ а л с я 

К  Ф е д е р а л ь Н О м у  с О б р а Н и ю  р а Н ь ш е

Мы уже видим  
Путина, который 
пытается отчасти 
отойти от своего 
стереотипа ци-
ничного прагма-
тика в экономике 
и государствен-
ника в политике

цена  
вопроса

Николай Злобин,
директор российских и азиатских программ  
института мировой безопасности в Вашингтоне
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Россия хочет наблюдаться на равных

Президентский совет по правам человека  
взялся за «иностранных агентов»
В закон об НКО будут внесены поправки

Рабочая группа президентского сове-
та по правам человека (СПЧ) по раз-
витию некоммерческих организаций 
(НКО) на первом заседании в новом 
составе решила подготовить поправ-
ки к закону, касающиеся НКО — инос-
транных агентов. Как пояснил ”Ъ“ гла-
ва СПЧ Михаил Федотов, необходимо 
уточнить ряд формулировок в законе, 
в частности «иностранный источник». 
А после принятия нового Гражданско-
го кодекса СПЧ займется подготовкой 
в целом нового закона об НКО.

Члены рабочей группы СПЧ пришли 
вчера к выводу, что необходимо внести 
поправки в закон, обязывающий НКО, 
получающие деньги из-за рубежа, заре-
гистрироваться в качестве иностран-
ных агентов. По мнению членов СПЧ, 
внесению поправок должен предшест-
вовать мониторинг правоприменитель-
ной практики закона с тем, чтобы выяс-
нить, как отметил член СПЧ Иосиф Дис-
кин, «социальные последствия его при-
нятия». Он рассказал о поступившем ему, 

как члену Общественной палаты (ОП), 
письме из Дагестана: «НКО, которая зани-
малась межнациональными отношения-
ми, жалуется, что приходится закрывать-
ся. Раньше организация получала гранты 
от USAID (Агентство США по международ-
ному развитию, прекратившее в этом го-
ду свою деятельность в РФ.— ”Ъ“). Не вы-
играло НКО и наш президентский грант, 
а местные власти отказываются его фи-
нансировать как иностранного агента». 
Господина Дискина поддержала руко-
водитель рабочей группы СПЧ, член ОП 
Елена Тополева-Солдунова: «А есть слу-
чаи, когда власти просят НКО совсем от-
казаться от иностранного финансирова-
ния и тогда обещают свои субсидии, кото-
рые, бывает, и не доходят до НКО».

По словам госпожи Тополевой-Сол-
дуновой, на вчерашнем заседании рабо-
чей группы СПЧ было решено до весны 
проанализировать, как закон применя-
ется в регионах, причем экспертную по-
мощь в этом предложил первый прорек-
тор Высшей школы экономики Лев Якоб-

сон. В марте-апреле предполагается про-
вести совместные общественные слуша-
ния Общественной палаты и СПЧ, а за-
тем предложить президенту поправки к 
закону по НКО — иностранным агентам. 
По словам госпожи Тополевой-Солдуно-
вой, она была «несколько удивлена, что 
такие разные люди пришли к консенсусу 
по этому вопросу, признав, что закон об 
иностранных агентах в таком виде нику-
да не годится». Однако, как сказал ”Ъ“ гос-
подин Дискин, все согласились и с тем, 
что использование иностранных денег 
для политической деятельности должно 
быть исключено.

По мнению Михаила Федотова, в зако-
не необходимо уточнить понятие «иност-
ранный источник», и, главное, неопреде-
ленный термин политической деятель-
ности НКО надо заменить устоявшимся 
в законодательстве термином «организа-
ция, преследующая политические цели». 
К таким, считает господин Федотов, можно 
отнести, например, «Другую Россию», «Мо-
лодую гвардию». А нынешнее определе-

ние политической деятельности, по мне-
нию главы СПЧ, «так широко и бессмыс-
ленно, что распространяется на всех».

Члены рабочей группы пришли к вы-
воду, что закон об НКО в целом уже ус-
тарел и не соответствует современным 
реалиям и в связи с многочисленными 
поправками стал похож, по словам Еле-
ны Тополевой-Солдуновой, «на лоскут-
ное одеяло». Поэтому было решено на-
чать работу над новым законом об НКО. 
«Пока не обсуждалась его концепция, не 
было поставлено никаких временных 
рамок, только очертили некую красную 
линию — от чего нельзя отступать»,— со-
общила она ”Ъ“. Но сначала, по словам 
члена СПЧ, решено дождаться принятия 
нового Гражданского кодекса, в котором 
должны быть прописаны «новые орга-
низационно-правовые формы НКО». 
«НКО должны сказать, что им ”жмет“, а 
юристы должны выстроить конструк-
цию будущего закона — это займет как 
минимум год»,— считает Иосиф Дискин.

Наталья Городецкая

Протесты отложили 
до федеральных выборов
Фонд развития гражданского общества  
отметил годовщину митингов докладом

Сегодня Фонд развития гражданского обще-
ства Константина Костина презентует доклад, 
посвященный годовщине массовых митингов 
2011–2012 года. Авторы доклада констатиру-
ют, что новая митинговая волна сошла на нет, 
но к следующему циклу федеральных выбо-
ров, особенно при ухудшении социально-эко-
номической ситуации, вновь может получить 
«существенное значение в масштабах всей 
страны». При этом, по мнению авторов докла-
да, протест большинства митингующих не на-
правлен против Владимира Путина.

Митинг как «инструментарий политической 
мобилизации и агитации в социальных сетях» к 
началу избирательного цикла 2016–2018 годов 
«может стать существенным не только в Москве, 
но и в масштабах всей страны», гласит один из 
выводов доклада. Отсутствие массовых митин-
гов в настоящее время составители доклада свя-
зывают не с отсутствием протестных настрое-
ний, а с некоторыми политическими фактора-
ми. Одним из них названо отсутствие ярких ли-
деров и расхождение риторики имеющихся ли-
деров с мотивацией протестующих. К примеру, 
авторы доклада доказывают, что значительная 
часть пришедших на митинги «рассерженных 
горожан» не приемлет революционные лозунги, 
а с президентом Владимиром Путиным связы-
вает наличие стабильности в стране (по итогам 
опросов в фокус-группах). По мнению авторов 
доклада, политическая реформа, последовав-
шая за выборами в Госдуму, оказала на протесту-
ющих успокаивающее действие, а на митинги 
они готовы ходить только в том случае, если со 
стороны организаторов и государства будут да-
ны гарантии безопасности. Им не нравится, как 
в стране проводятся выборы, решаются пробле-
мы коррупции, ЖКХ и социально-экономичес-
кие, но из доклада следует: протестующих боль-
ше всего не устраивает то, что их не рассматри-
вали до некоторых пор как политическую силу, 
влияющую на политику. 

При этом авторы указывают, что значитель-
ная группа активных граждан не имеет в поли-
тике выразителей своих чаяний, своих предста-
вителей во власти. В докладе приводятся опро-
сы социологов, в частности ВЦИОМа, согласно 
которым 60% митингующих на думских выбо-
рах проголосовали за оппозиционные партии — 
«Яблоко» (27%), КПРФ (17%), «Справедливую Рос-
сию» (16%). Митинговый актив в Москве, по под-
счетам авторов, составляет около 5 тыс. человек. 
Несмотря на то что состав митингов от раза к разу 
менялся, из доклада вырисовывается портрет ти-

пичного недовольного «новой волны». Это муж-
чина среднего возраста с высшим образованием, 
средним достатком, либерально-демократичес-
ких взглядов, нерелигиозный, проживающей в 
одной из столиц или крупном центре (Сверд-
ловск, Новосибирск, Томск, Нижний Новгород, 
Казань). Впрочем, авторы отмечают неоднород-
ный состав протестующих и выделяют девять ак-
тивных групп: националисты, левые, студенты, 
креативный класс (творческие профессии), обра-
зованный средний класс (врачи, учителя), сред-
ний бизнес, офисные служащие, либеральный 
протестный актив, социально уязвимые слои на-
селения (пенсионеры, инвалиды).

Авторы отмечают, что муниципальные власти 
вели себя правильно — снижали накал протеста, 
согласуя места проведения акций и ставя их в оп-
ределенные рамки. В качестве отрицательного, 
слишком жесткого примера, стимулирующего 
конфронтацию, приводится Нижний Новгород, 
где все митинги проводились на несогласован-
ных площадках, с задержаниями.

Как сказал ”Ъ“, глава фонда Константин Кос-
тин, основными факторами, которые увеличи-
вают риски усиления митинговой активности к 
выборам, являются социально-экономические 
проблемы и отсутствие политической силы, ко-
торая представляла бы интересы «рассержен-
ных горожан».

Лидер «Яблока» Сергей Митрохин критично 
оценил доклад, особенно в части тезисов об от-
ношении митингующих к Владимиру Путину. 
«Ни одна нормальная социологическая служба 
не стала бы расспрашивать людей на митингах 
— это антинаучно, потому что если кто-то хоть раз 
бывал на митинге, тот знает, насколько эмоцио-
нально люди взвинчены в этот момент,— считает 
он.— Я как включенный наблюдатель и участник 
митингов могу сказать, что меня как раз не устра-
ивает, что все они были зациклены на ненавис-
ти к Путину — и как к личности, и как к собира-
тельному образу. К сожалению, больше людей ни-
чего не объединяло». Член ЦК КПРФ Сергей Обу-
хов также не заметил на митингах прошлого го-
да «любителей Путина». Он пояснил, что был ор-
ганизатором митинга в Краснодаре 10 декабря 
2011 года и удивился тому, что «“рассерженные 
горожане“ или, выражаясь терминами марксиз-
ма-ленинизма, ”мелкие буржуа“ выражали такое 
резкое неприятие Путина». «Они были более ра-
дикальны, чем даже та публика, которая обычно 
ходит на коммунистические митинги»,— сказал 

”Ъ“ господин Обухов.
Ирина Нагорных

контекст 

Социологи выяснили, 
что граждане  
хотели бы запретить 
в интернете

«Левада-центр» выяснил, каких материа-
лов в интернете больше всего опасаются 
граждане. В первую очередь респонден-
ты хотели бы ограничить доступ к порног-
рафии (73%) и особенно детской порног-
рафии (87%), к форумам педофилов 
(85%) и людей с нетрадиционной сексу-
альной ориентаций (70%). Столько же 
(70%) считает, что нужно закрыть доступ 
к сайтам, которые посвящены приготов-
лению и употреблению наркотиков. При-
мечательно, что информацию об изго-
товлении оружия граждане считают ме-
нее опасной — ее хотели бы закрыть для 
свободного доступа 60% респондентов. 
А форумы националистов, содержащие 
призывы к насилию против инородцев,— 
59%. Среди других сайтов, к которым хо-
тело бы закрыть доступ больше полови-
ны граждан,— форумы людей с суици-
дальной ориентацией (60%), сайты 
с призывами к насилию против иных со-
циальных групп (56%) и форумы, где на-
ционалисты излагают свою идеологию 

(54%), сайты с эротикой (53%) и с призы-
вами к свержению существующего строя 
(50%). Вместе с тем 40% опрошенных 
социологами хотели бы закрыть доступ 
к форумам людей, обсуждающих пробле-
мы эвтаназии, 46% — людей с зависи-
мостью от азартных игр. Сайты организа-
торов митингов хотели бы запретить 15% 
респондентов, а сайты с критикой РПЦ — 
8%. Отметим, что сейчас суд может за-
претить распространение экстремист-
ских материалов, то есть разжигающих 
национальную, религиозную и другую не-
нависть, а Роскомнадзор — принять вне-
судебное решение о блокировании до-
ступа к сайтам с детской порнографией, 
призывами к суициду и пропагандой нар-
котиков. Максим Иванов

Центризбирком 
меняет подход 
к кадрам

Вчера Центризбирком (ЦИК) принял ре-
шение увеличить численность своего 
аппарата в 2013 году с 252 до 302 чело-
век. По словам секретаря комиссии Ни-
колая Конкина, прежде всего это связа-
но с «увеличением числа политических 
партий». Он уточнил, что «заведомо нуж-
даются в увеличении как минимум два 
управления аппарата Центризбиркома»: 
по организации избирательного про-
цесса, где есть отдел по взаимодейс-
твию с партиями, и контрольное управ-
ление, которое занимается ежеквар-

тальной отчетностью партий. Как напом-
нили в ЦИКе, сейчас число партий вы-
росло с 7 до 44, и «отчеты нужно соби-
рать со всех», появилась нагрузка в свя-
зи с возвращением губернаторских вы-
боров, мониторинг эфирного времени 
и т. д. С 2013 года в работе избиратель-
ных комиссий появится еще одно нов-
шество — участковые комиссии и спе-
циальный кадровый резерв, которые бу-
дут формировать сразу на пятилетний 
срок. Один из собеседников ”Ъ“ отме-
тил, что сейчас в комиссии начали рабо-
тать над новой структурой аппарата, она 
может появиться уже 13 декабря. Пере-
мены ЦИК ожидают и в связи с перехо-
дом члена комиссии Татьяны Вороновой 
(как депутат-единоросс была делегиро-
вана в ЦИК по думской квоте в начале 
2011 года) на работу в администрацию 
президента, где она будет курировать 
департамент по работе с партиями. 
В «Единой России» этот переход объяс-
нили тем, что «мы переходим от семи 
партий к совершенно другой системе», 
отметив, что окончательно решение мо-
жет быть принято уже в декабре. Если 
Татьяна Воронова уйдет из ЦИКа, то 
Госдума направит туда другого предста-
вителя: по словам главы думской фрак-
ции единороссов Владимира Василье-
ва, консультации на эту тему «пройдут 
достаточно оперативно». Вместе с тем 
собеседник ”Ъ“ в ЦИКе предположил, 
что «теоретически есть возможность» 
совмещения работы в комиссии и адми-
нистрации. Максим Иванов

[1] >
Так, еще в 2003 году в докладе БДИПЧ 

по итогам думских выборов говорилось 
об использовании административного 
ресурса в пользу партии власти, что «се-
рьезно исказило процесс и нанесло урон 
целостности и честности системы демок-
ратических выборов», о неравномерном 
освещении работы разных политичес-
ких сил и «беспокойстве в отношении 
независимости СМИ». В 2007 году рос-
сийская сторона затянула приглашение 
международных наблюдателей и сущес-
твенно ограничили размер миссии, в ре-
зультате чего БДИПЧ отказалось от мони-
торинга федеральных выборов в РФ. Тог-
да президент Владимир Путин назвал 
желание БДИПЧ прислать значительное 
количество наблюдателей «хотелками» и 
посоветовал им учить жен «щи варить». 
Конфликт едва не повторился перед пос-
ледними думскими выборами. В сентяб-
ре 2011 года уже президент Дмитрий 
Медведев обвинил БДИПЧ в «политизи-
рованном подходе» к выборам и «двой-
ных стандартах». Правда, в итоге наблю-
датели все-таки приехали в РФ, но раз-
мер миссии оказался меньше, чем рас-
считывали в БДИПЧ (260 человек вмес-
то 460). По итогам мониторинга БДИПЧ 
дал весьма негативные оценки как пар-
ламентским («Выборы характеризова-
лись слиянием органов власти и правя-
щей партии»), так и президентским вы-
борам в РФ («Условия проведения изби-
рательной кампании оказались смещен-
ными в пользу одного кандидата»).

«Усовершенствовать» систему мони-
торинга за выборами Россия надеется с 
помощью Украины, которая в 2013 году 
будет председательствовать в ОБСЕ. Ки-
ев уже высказался в поддержку российс-
кой инициативы. У нынешних властей в 
Киеве — свои счеты с БДИПЧ, поставив-
шим недавним парламентским выбо-
рам на Украине «неуд». Кроме того, пре-
зидент Виктор Янукович наверняка хо-
рошо помнит, как в 2004 году после вто-
рого тура, в котором, по официальным 
данным, он одержал победу над Викто-
ром Ющенко, наблюдатели от ОБСЕ за-
явили, что выборы сфальсифицирова-
ны, а наблюдатели от СНГ, наоборот, го-
ворили, что все в порядке. Именно жест-

кая позиция ОБСЕ тогда во многом сдела-
ла возможной «оранжевую революцию».

Оценка ОБСЕ недавней президент-
ской кампании в США была куда более 
позитивной, хотя и там наблюдатели об-
наружили ряд недочетов. В Москве же 
сочли, что доклад БДИПЧ по США слиш-
ком мягок и потому необъективен.

Впрочем, как стало известно ”Ъ“, ОБ-
СЕ вообще была близка к тому, чтобы 
не отправлять наблюдателей в США и 
в Румынию, где парламентские выбо-
ры пройдут 9 декабря (см. материал на 
стр. 7),— к концу года у БДИПЧ просто за-
кончились деньги. Это следует из пере-
писки главы БДИПЧ Янеза Ленарчича с 
секретариатом ОБСЕ (копия писем есть 
в распоряжении ”Ъ“). Цена вопроса бы-
ла невысокой: для развертывания пол-
ноценных миссий в США и Румынии 
БДИПЧ требовалось около €180 тыс. Од-
нако в итоге эта сумма не была выделена 
вовремя, из-за чего в США отправилось 
гораздо меньше наблюдателей, чем пла-
нировалось. В Румынию от ОБСЕ тоже 
поедет лишь несколько человек.

На 2013 год БДИПЧ, по данным ”Ъ“, 
просит выделить ему €5,5 млн. Бюджет 
же всего секретариата ОБСЕ должен со-
ставить €40,8 млн (не считая полевых 
миссий на Балканах).

По данным ”Ъ“, в 2012 году взнос РФ в 
ОБСЕ составил около $10 млн. В прошлые 
годы, когда в Москве были недовольны 
деятельностью БДИПЧ, Россия урезала 
свой взнос в ОБСЕ. Если так будет и на сей 
раз — дипломатический источник ”Ъ“ в 
Москве не исключил этого,— в следую-
щем году БДИПЧ придется существенно 
ограничить размах и географию монито-
ринговых миссий. Впрочем, в Москве из-
за этого не сильно расстроятся.

Елена Черненко, Дублин; 
Максим Иванов

Р е Г л А М е Н т Р О С С и я  О б М е Н я л А С ь  Н О М е Р А М и

На сегодняшней встрече министров иностранных дел стран ОБСЕ Сергей Лавров выступит четвертым 
из 67 ораторов, что считается весьма престижным. А, по данным ”Ъ“, должен был выступать только 
24-м — после Литвы, Албании, Грузии и Украины. Госсекретарь США Хиллари Клинтон по жеребьевке 
получила 13-е место. Опередить ее российскому министру удалось благодаря многоступенчатому об-
мену с Белоруссией (была 18-й) и Германией (была четвертой). Схожую комбинацию Москва провела 
и на президентском саммите ОБСЕ в Астане в 2010 году — тогда Дмитрий Медведев выступал третьим 
благодаря Черногории, которая согласилась обменяться номерами. Чтобы каждый раз не придумывать 
такие комбинации, Москва в начале ноября предложила ОБСЕ к следующей министерской встрече 
«усовершенствовать» систему жеребьевки. Согласно одному из представленных РФ вариантов (копия 
документа имеется в распоряжении ”Ъ“), слово должно «предоставляться по принципу протокольного 
старшинства: министры, госсекретари, замминдел — включая критерий продолжительности пребыва-
ния в данной должности для каждой из категорий». При таком раскладе Сергей Лавров, занимающий 
свой пост уже почти девять лет, всегда выступал бы одним из первых, и уж точно раньше госсекретаря 
США. Впрочем, секретариат ОБСЕ еще не принял решения на сей счет. Елена Черненко, Дублин

П О В е С т К А
Д О К у М е Н т ы 
Д л я  Д у б л и Н А

Помимо законопроекта «О совершенствовании 
работы ОБСЕ по наблюдению за выборами» 
в Дублине Сергей Лавров предложит своим 
коллегам одобрить еще три разработанных при 
участии РФ документа. Один — из так называемой 
первой корзины ОБСЕ, касающейся вопросов 
безопасности. Это «Антинаркотическая концепция 
ОБСЕ». В ней зафиксированы задачи по борьбе 
с незаконным оборотом наркотиков, включая 
афганские опиаты и наркотики синтетического 
происхождения. Еще два — из третьей, гумани-
тарной, корзины. Это законопроекты «Об обес-
печении свободы передвижения» (в нем речь 
идет о снятии визовых барьеров на пространстве 
ОБСЕ) и «О мерах по борьбе с расизмом и ксе-
нофобией».

На заседании Совета министров 
иностранных дел ОбСе в Дубли-
не глава МиД РФ Сергей лавров 
предложит разработать единые 
правила, призванные покончить 
с двойными стандартами в на-
блюдении за выборами   фотоAP
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Затем полицейские поехали с обыском в 

Москву в район Таганки, где проживает Ви-
талий Варфоломеев. У него также были об-
наружены и изъяты документы, касающи-
еся коммерческих взаимоотношений его 
фирмы с ООО «Глобал Кредит Резерв».

После обысков Алексея Шулепова и Ви-
талия Варфоломеева доставили на допрос к 
следователю в ГСУ ГУ МВД по Москве. Пер-
вый, по данным источников ”Ъ“, продол-
жал настаивать на своей непричастности 
к преступлению, а вот его партнер по биз-
несу якобы пошел на сотрудничество со 

следствием, дав признательные показания. 
Следственные мероприятия с задержанны-
ми продолжались вчера до позднего вече-
ра. По их окончании следователь принял 
решение о задержании господина Шулепо-
ва как подозреваемого на двое суток. Мож-
но предположить, что затем следствие обра-
тится в Тверской райсуд с ходатайством об 
аресте задержанного. Процессуальный ста-
тус господина Варфоломеева на момент сда-
чи номера оставался неизвестным. Полу-
чить комментарии от представителей фигу-
рантов громкого дела ”Ъ“ вчера не удалось.

В пресс-службе ВЭБа ”Ъ“ подтвердили 
факт обращения в правоохранительные ор-
ганы. По сведениям источника, знакомого 

с ситуацией, факты мошенничества дейс-
твительно были вскрыты новым руководс-
твом «ВЭБ-Инвеста». Андрей Шулепов уво-
лился из организации 1 июня этого года, 
после этого в компании была назначена и 
проведена аудиторская проверка, выявив-
шая хищения и злоупотребления, о кото-
рых и было направлено заявление в право-
охранительные органы. Андрюшкинское 
золоторудное месторождение досталось ВЭ-
Бу по результатам санирования в 2008 году 
банка «Глобэкс». При этом госкорпорация 
взяла на себя обязательства по поддержа-
нию всех проектов, связанных с разработ-
кой и обустройством этого месторождения.

Олег Рубникович

Золотоумышленники

Вчера утром застрелился 
Владимир Полютов — быв-
ший заместитель руково-
дителя территориально-
го управления Минимущес-
тва России по городу Моск-
ве. 60-летний чиновник свел 
счеты с жизнью в день ог-
лашения ему Мосгорсудом 
приговора: присяжные при-
знали его виновным в пре-
вышении должностных пол-
номочий при приватизации 
в 2004 году одного из флаг-
манов советской внешней 
торговли ФГУП «ВО ”Станко-
импорт“», в результате че-
го государству был нане-
сен ущерб, превышающий 
2,5 млрд руб. Взысканию по 
иску на эту сумму и 6-летне-
му сроку господин Полютов 
предпочел смерть.

Владимир Полютов, нахо-
дившийся под подпиской о не-
выезде, совершил самоубийс-
тво в 7:30 утра в ванной своей 
квартиры на юго-западе Моск-
вы: уперев дуло принадлежа-
щего ему охотничьего ружья в 
грудь, он большим пальцем но-
ги нажал на спусковой крючок. 
По мнению судмедэкспертов, в 
результате огнестрельного ра-
нения в сердце смерть насту-
пила мгновенно.

По факту происшедшего 
главным следственным управ-
лением СКР по Москве была на-
чата доследственная проверка. 
Впрочем, причина самоубийс-
тва и так очевидна — она связа-
на с громким делом о злоупот-
реблениях при приватизации 
в 2004 году ФГУП «ВО ”Станко-
импорт“».

В минувший четверг, как 
уже сообщал ”Ъ“, коллегия 
присяжных Мосгорсуда (слуша-
ния проходили в закрытом для 
СМИ режиме) признала Влади-
мира Полютова и его бывшую 
начальницу — руководителя 
территориального управления 
Минимущества России по Мос-
кве Татьяну Найденову винов-
ными в преступлении, предус-
мотренном п. «в» ч. 3 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных 
полномочий с причинением 
тяжких последствий). Проку-
рор Мария Семененко попро-
сила судью приговорить подсу-

димых Полютова и Найденову 
к шести и пяти годам заключе-
ния соответственно.

Как установил СКР, а вслед за 
ним и суд, 4 августа 2004 года 
Татьяна Найденова, явно выхо-
дя за пределы своих должнос-
тных полномочий, подписа-
ла распоряжение «Об условиях 
приватизации ФГУП ”ВО «Стан-
коимпорт»“». Она утвердила 
состав подлежащего привати-
зации имущественного комп-
лекса этого предприятия, неза-
конно включив в него ценные 
бумаги (акции, паи, вклады) 19 
зарубежных компаний, создан-
ных за счет государственных 
средств. При этом при прива-
тизации не была учтена реаль-
ная стоимость этих финансо-
вых активов. Этим же распо-
ряжением председателем со-
вета директоров создаваемого 
в целях приватизации на базе 
ФГУП акционерного общества 
был назначен Владимир Полю-
тов. Он, также выйдя за рамки 
своих полномочий, «вопреки 
интересам государства, охра-
няемым законом» подписал от 
имени территориального уп-
равления Минимущества пе-
редаточный акт подлежащего 
приватизации имущественно-
го комплекса ФГУП «ВО ”Стан-
коимпорт“». В результате в ус-
тавный капитал создаваемого 
ОАО были включены ценные 
бумаги 19 зарубежных компа-
ний. После приватизации эти 
активы фактически за бесце-
нок были проданы третьим ли-
цам. В результате государству 
был нанесен ущерб на сумму, 
превышающую 2,5 млрд руб.

«К большому сожалению, 
мой подзащитный не нашел 
другого способа доказать, что 
он честный человек»,— сказал 
вчера ”Ъ“ адвокат застрелив-
шегося чиновника Виктор Пар-
шуткин. По словам защитни-
ка, Владимир Полютов оставил 
предсмертную записку, в кото-
рой обвинил в своей смерти 
бывшего заместителя минис-
тра Росимущества Дмитрия 
Аратского (сейчас помощник 
заместителя председателя пра-
вительства Дмитрия Козака). 
Адвокат Паршуткин утвержда-
ет, что господина Аратского его 

подзащитный называл «лицом, 
заинтересованным в привати-
зации ”Станкоимпорта“». Об 
этом, по его словам, обвиняе-
мый якобы давал показания на 
следствии и в суде.

Получить комментарий са-
мого Дмитрия Аратского ”Ъ“ 
вчера не удалось. Но источни-
ки ”Ъ“, знакомые с ходом рас-
следования, сообщили, что 
именно Дмитрий Аратский по-
мог вскрыть хищения государс-
твенных активов в результате 
злоупотреблений при привати-
зации «Станкоимпорта». Он не-
однократно в письменной фор-
ме требовал от Полютова уст-
ранить допущенные при при-
ватизации нарушения, что ус-
тановлено следствием, а затем 
дал показания, изобличающие 
подсудимых в Мосгорсуде.

Намеченное в Мосгорсуде 
оглашение приговора по делу 
«Станкоимпорта» вчера не со-
стоялось. Судья Елена Гученко-
ва вернула процесс на этап об-
суждения последствий вердик-
та и объявила перерыв в судеб-
ном разбирательстве до 14 де-
кабря. Это решение связано не 
только с самоубийством Полю-
това, но и с решением, которое 
судья должна принять по заяв-
ленному управлением делами 
президента РФ к экс-чиновни-
кам гражданскому иску о воз-
мещении ущерба на 2,5 млрд 
руб. Согласно указу президен-
та РФ, защита зарубежных акти-
вов, относящихся к федераль-
ной собственности, отнесена в 
ведение управделами, поэтому 
оно и было признано СКР по-
терпевшей стороной по делу. 
Татьяна Найденова вчера в су-
де назвала иск «астрономичес-
ким и абсолютно нереальным».

«В целом мы удовлетворены 
завершившимся процессом,— 
сказал ”Ъ“ юрист, представляв-
ший на слушаниях в Мосгорсу-
де интересы управделами пре-
зидента России.— Присяжные, 
оценив доказательства, собран-
ные следствием, вынесли обви-
нительный вердикт. При этом, 
естественно, никто не жаждал 
крови. Об этом свидетельству-
ют и сроки, запрошенные госо-
бвинением для подсудимых, в 
то время как по УК им грозило 

до десяти лет лишения свобо-
ды. Остается только сожалеть, 
что произошла трагедия».

Отметим, что при до конца 
не выясненных обстоятельствах 
без подозреваемых осталось и 
основное уголовное дело о про-
даже активов «Станкоимпорта», 
которое было возбуждено СКР 
по ч. 4 ст. 160 УК РФ («Присвое-
ние или растрата, совершенные 
в особо крупном размере») и рас-
следуется до сих пор.

В его рамках следствие пыта-
ется установить, кто явился ко-
нечным выгодоприобретате-
лем от схемы с продажей зару-
бежных активов «Станкоимпор-
та», которые во времена СССР 
покупались за миллионы дол-
ларов, а в 2005–2006 годах бы-
ли распроданы буквально за ко-
пейки. Например, пакет акций в 
уставном капитале АО «Станко-
Франс», созданного в 1971 году с 
уставным капиталом €2,5 млн и 
долей участия Российской Феде-
рации 78,72%, был продан фин-
ской компании «Конеисто» по 
балансовой, а не по рыночной 
стоимости — всего за €100 тыс., 
а конечному выгодоприобрета-
телю, по данным следствия, до-
ля в АО и вовсе досталась якобы 
за 7 тыс. руб. При этом при про-
даже не была учтена стоимость 
имущественных активов «Стан-
коимпорта»: земельные участки 
площадью 30,5 тыс. кв. м; техни-
ко-коммерческий центр в мес-
течке Лонжюмо общей площа-
дью 6,3 тыс. кв. м; складские по-
мещения и бюро в городе Санду-
виль общей площадью 10 тыс. 
кв. м и четыре квартиры в пре-
стижных районах Парижа, при-
обретенные в период с 1976 по 
1994 год. Все это по состоянию 
на 1 января 2004 года стоило 
около €1,5 млн.

По аналогичным схемам бы-
ла распродана собственность 
«Станкоимпорта» в Англии, 
Норвегии, Финляндии, Герма-
нии, Италии и Бельгии. При 
этом во всех случаях решения 
принимались генеральным ди-
ректором ОАО «Станкоимпорт» 
Сагадатом Хабировым и одним 
из его заместителей, но оба уже 
скончались.

Александр Жеглов,  
Николай Сергеев

Чиновник заменил себе  
шестилетний срок расстрелом
Покончил с собой признанный виновным  
по делу «Станкоимпорта»

д О С ь е В и та л и й  В а Р Ф О л О М е е В  и  З а О  « П и к »

ЗАО «Пик» создано в сентябре 2005 года в Москве. 
По данным базы СПАРК, основателями выступили 
ООО «Гербера» и Дмитрий Охлопков. Виталий 
Варфоломеев в 2008–2010 годах занимал долж-
ность генерального директора компании, а также 
упоминается как основатель инвестиционного 
холдинга PeakMiningGroup. До этого он возглавлял 

золотодобывающую компанию ОАО ГДК «Сибирь», 
а в 2008 году вышел из состава ее акционеров, 
продав долю в 31,6%.

PeakMiningGroup, согласно информации с ее 
официального сайта, специализируется на гео-
логоразведке, добыче и реализации полезных 
ископаемых, геологическом и правовом консалтин-

ге, производстве кирпича, определении содер-
жания благородных и тяжелых металлов в горных 
породах и почвах, а также созданием онлайн-игр. 
По данным ЕГРЮЛ, ЗАО «Пик»  является 100-про-
центным учредителем созданного 25 ноября 2011 
года в Москве ООО «Андрюшкинское горнорудное 
пред приятие».
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Прокуратура потребовала 
25-летнего заключения для 
авторитетного новосибирско-
го предпринимателя алексан-
дра трунова, которого колле-
гия присяжных новосибирс-
кого областного суда призна-
ла виновным в создании пре-
ступного сообщества, банди-
тизме и организации убийств. 
Участниками этого же оргпре-
ступного сообщества (ОПС) 
следственные органы счита-
ют вице-мэра Новосибирс-
ка александра Солодкина и 
его отца, бывшего советника 
губернатора александра Со-
лодкина-старшего, процесс 
по делу которых проводится 
отдельно.

Вердикт по делу влиятельно-
го преступного сообщества при-
сяжные вынесли 19 октября. По 
материалам следственного уп-
равления СКР по Сибирскому 
федеральному округу, ОПС было 
образовано в середине 1990-х го-
дов бывшим боксером Алексан-
дром Труновым (Трун). Создан-
ным им организация, по дан-
ным силовиков, состояла из не-
скольких, в том числе законспи-
рированных подразделений, на-
пример, группировки киллеров 
и службы технической разведки. 
Сообщество, указывается в обви-
нительном заключении, имело 
коррупционные связи в право-
охранительных ведомствах и ор-
ганах госвласти. Так, по данным 
участников расследования, ви-
це-мэр Александр Солодкин и 
его отец, бывший советник гу-
бернатора региона Александр 
Солодкин-старший (их дело слу-
шается отдельно) якобы помог-
ли ОПС получить контроль над 
рядом наиболее прибыльных 
предприятий региона. В февра-
ле 2012 года по делу Трунова и 
нескольких его подручных на-
чался судебный процесс, кото-
рый завершился обвинитель-
ным вердиктом. 

Вчера в облсуде состоялось 
обсуждение последствий реше-
ния присяжных. По ходатайс-
тву адвоката Трунова к материа-
лам дела были приобщены бла-
годарственные письма, которы-

ми его подзащитный был поощ-
рен за вклад в развитие детско-
юношеского спорта. Председа-
тель судебного заседания Люд-
мила Билюкова также удовлетво-
рила прошение защитника о до-
просе свидетелей, которые дали 
показания, положительно харак-
теризующие предпринимателя. 
В частности, пенсионер Борис 
Кондратьев сообщил, что Трунов 
спонсировал выступление отде-
льных спортсменов и целых ко-
манд, а за помощь в возведении 
в Новосибирске футбольного ма-
нежа якобы получил письмен-
ную благодарность от министра 

спорта. По словам другого свиде-
теля, Трунов помогал и новоси-
бирским поэтам в издании сбор-
ников их стихов.

Затем стороны перешли к пре-
ниям. Перечисление всех статей 
УК РФ, которые инкриминиру-
ются Трунову, заняло у старше-
го прокурора отдела гособвини-
телей Марины Морковиной не-
сколько минут. За создание и ру-
ководство ОПС (ст. 210), банди-
тизм (ст. 209), несколько убийств 
(ст. 105), покушений на убийства 
(ст. 30 и ст. 105), вымогательство 
(ст. 163), мошенничество (ст. 159) 
и другие тяжкие преступления 
госпожа Морковина потребовала 
для Трунова четверть века заклю-
чения. Причем первые пять лет 
этого срока Трунов, по мнению 
гособвинения, должен отбывать 
в тюрьме. Кроме того, прокурор 
попросила оштрафовать обвиня-
емого на 950 тыс. руб.

Для других подсудимых — 
предполагаемых участников 
группировки ликвидаторов 

(по данным следствия, на счету 
ОПС четыре убийства и два по-
кушения) Сергея Комарницко-
го, Виталия Зайцева и Андрея 
Иванова — прокурор Морко-
вина попросила 24, 23 и 21 год 
колонии строгого режима со-
ответственно. «Побойтесь Бо-
га, Марина Евгеньевна!» — так 
отреагировал на предложение 
прокурора Иванов.

Бывшего военного разведчи-
ка Виталия Швецова, подразде-
ление которого, говорится в де-
ле, занималось охраной лидеров 
ОПС, госпожа Морковина поп-
росила приговорить к десяти го-
дам лишения свободы и штрафу 
в размере 500 тыс. руб. Посчитав, 
что исправление двух других об-
виняемых по делу — Павла Его-
рова и Татьяны Дорогаевой — 
возможно без изоляции от обще-
ства, прокурор предложила на-
значить им четыре года и шесть 
лет условно соответственно.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Труну предложили долгую изоляцию
Лидера известного новосибирского ОПС  
прокуратура попросила посадить на 25 лет 

как считает следс-
твие, авторитетный 
новосибирский пред-
приниматель алек-
сандр трунов (справа) 
возглавлял ОПС, в ко-
торое входил и чинов-
ник александр Солод-
кин (слева)   
фото Ефима КрЕпыша

как стало известно ”Ъ“, проверка руко-
водства и службы кадров УВд по Цент-
ральному округу Москвы, которую Следс-
твенный комитет России (СкР) хочет про-
вести в рамках расследования дела о мо-
шенничестве на $150 тыс., фактически не 
имеет смысла. Поводом для нее, как со-
общал ”Ъ“, стали полученные следстви-
ем данные о якобы скрытом от кадрови-
ков уголовном прошлом подполковни-
ка полиции Владислава клименко. Одна-
ко оказалось, что уголовное дело, по ко-
торому он проходил, было прекращено 
по реабилитирующим фигуранта основа-
ниям еще до его поступления на службу в 
налоговую полицию.

О проверке, как сообщал вчера ”Ъ“, ста-
ло известно из представления следователя 
Пресненского отдела СКР, который рассле-
дует уголовное дело в отношении двух опе-
ративников окружного отдела экономичес-
кой безопасности и борьбы с коррупцией 
— подполковника Владислава Клименко 
и его подчиненного старшего лейтенанта 
Алексея Маругина. Оба оперативника обви-
няются СКР в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) 
на сумму $150 тыс. Свое требование следс-

твие обосновывало тем, что во время рас-
следования дела было установлено, что под-
полковник Клименко привлекался к уго-
ловной ответственности за грабеж, совер-
шенный группой лиц еще в 1994 году. А при 
поступлении на работу в правоохранитель-
ные органы якобы скрыл этот факт, а кадро-
вики не выявили.

Однако, как выяснилось, вопрос с уголов-
ным прошлым подполковника Клименко 
был закрыт еще до его службы в МВД. Рабо-
тать в правоохранительных органах госпо-
дин Клименко начал в 2001 году, устроив-
шись в управление налоговой полиции. Тог-
да же его новыми работодателями были по-
лучены данные о прекращении дела о грабе-
же в отношении господина Клименко за от-
сутствием в его действиях состава преступ-
ления и по реабилитирующим его основани-
ям. В 2003 году Владислава Клименко снова 
проверяли при переназначении его из лик-
видированной полиции в оперативно-ро-
зыскную часть по налоговым преступлени-
ям УВД Центрального округа. Окончательно 
же вопросы были сняты в 2011 году, когда он, 
как и другие милиционеры, проходили пе-
реаттестацию в полицейские. «Компромети-

рующих его сведений получено не было»,— 
говорится в ведомственных документах.

Как неоднократно рассказывал ”Ъ“, опе-
ративники Клименко и Маругин обвиняют-
ся в вымогательстве денег у известного биз-
несмена Игоря Десятникова. По версии пос-
леднего, полицейские за вознаграждение 
обещали ему решить вопрос с возбуждени-
ем дела в отношении его деловых партне-
ров, которых он обвинил в хищении конт-
рольного пакта акций ОАО «КБ ”Русский фи-
нансовый альянс“». Деньги банкир передал 
посреднику коммерсанту Виктору Теплинс-
кому, а не дождавшись возбуждения дела, об-
ратился в УФСБ. Оперативников по ходатайс-
тву СКР арестовал Пресненский райсуд, а со-
трудничающий со следствием Теплинский 
был освобожден под подписку.

Адвокат арестованного подполковника 
Клименко Максим Домбровицкий в разго-
воре с ”Ъ“ отметил, что вина его подзащитно-
го не доказана, а обвинение строится лишь 
на показаниях потерпевшего Десятникова и 
посредника, «в объективности которых мож-
но сомневаться».

Владислав Трифонов,  
Николай Сергеев

Подполковника полиции 
реабилитировали перед следствием
По старому уголовному делу к нему претензий нет

Вчера Приморский районный 
суд Одессы начал рассмот-
рение уголовного дела в от-
ношении главного подозре-
ваемого в подготовке терак-
та против президента России 
Владимира Путина адама Ос-
маева.

Напомним, 4 января 2012 
года в одной из квартир Одес-
сы случайно взорвалась бомба, 
собранная проживавшими там 
тремя молодыми людьми. Один 
из них, гражданин России Рус-
лан Мадаев, погиб на месте, 
еще один россиянин, Адам Ос-
маев, и гражданин Казахстана 
Илья Пьянзин, были задержа-
ны и признались сотрудникам 
Службы безопасности Украи-
ны (СБУ), что готовили взрыв-
чатку для покушений на Вла-
димира Путина (тогда он зани-
мал пост премьер-министра РФ) 
и главу Чечни Рамзана Кадыро-
ва. По версии СБУ, покушение 
они готовили по заданию лиде-
ра северокавказских боевиков 
Доку Умарова. Как выяснилось 
позже, сенсационные призна-
ния Адам Осмаев делал лишь 
для того, чтобы получить срок 
на Украине, избежав таким об-
разом экстрадиции в Россию. 
Когда же украинский суд ре-
шил все же выдать его Москве, 
Адам Осмаев от своих показа-
ний отказался, назвав при этом 
выданного России Илью Пьян-
зина «провокатором российс-
ких спецслужб». Адам Осмаев 
обратился в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ), ко-
торый принял его заявление к 
рассмотрению, тем самым вос-
препятствовав его выдаче Рос-
сии (последний раз ”Ъ“ писал 
об этом 23 ноября). 

В начале судебного заседа-
ния адвокат Адама Осмаева 

Ольга Черток подала ходатайс-
тво о возвращении дела на до-
полнительное расследование. 
По словам госпожи Черток, 
следствие допустило большое 
количество ошибок, и Адам 
Осмаев, а также второй остав-
шийся в живых участник Илья 
Пьянзин отказывались от при-

знательных показаний, ко-
торые они предоставили ра-
нее. «На видеозаписи, снятой 
во время задержания Осмае-
ва 5 февраля, видно, что у Ос-
маева нет ожогов после взры-
ва в квартире и его просто из-
бивали, чтобы выбить при-
знательные показания»,— ут-
верждает Ольга Черток. Кроме 
того, защита обвиняемого пот-
ребовала назначить взрыво-
техническую экспертизу, что-
бы установить, являются ли 
вещества, найденные в квар-

тире на Тираспольской в бан-
ках из-под кока-колы, взрыв-
ными устройствами. Кроме то-
го, по словам адвоката, необхо-
дима  дактилоскопическая эк-
спертиза, чтобы установить, 
кому принадлежат отпечат-
ки пальцев на банках, на но-
утбуке, на двух радиостанци-
ях, на компьютерной мыши, 
найденных в квартире, и при-
годны ли они для идентифика-
ции. «Также не была допроше-
на хозяйка квартиры в переул-
ке Ониловой, 14»,— заявила 
адвокат Осмаева. Что касается 
возможного избиения Осмае-
ва во время задержания, адво-
кат отметила, что на видеоза-
писи, где Осмаев дает призна-
тельные показания, он упот-
ребляет не присущие для него 
в быту обороты речи, не гово-
ря уже о том, что допрос произ-
водился без адвоката. 

После этого председате-
ль  ствующий судья Виктор 
Пысларь отправился в совеща-
тельную комнату для приня-
тия решения. Пробыв там бо-
лее трех часов, судья отклонил 
ходатайство защиты Адама Ос-
маева и назначил первое рас-
смотрение дела по существу на 
24 декабря.

При этом, по информации 

”Ъ“, к Адаму Осмаеву могут 
быть поданы гражданские ис-
ки по возмещению материаль-
ного ущерба. В частности, на 
заседании присутствовал че-
ловек, квартира которого пос-
традала во время пожара, про-
изошедшего в результате взры-
ва. По информации ”Ъ“, он на-
мерен требовать взыскания 
с Адама Осмаева 120 тыс. грн 
($15 тыс.). 

Алексей Ткаченко, 
Одесса

К покушению на Владимира Путина 
прибавился ремонт квартиры
На Украине судят Адама Осмаева

Побои на лице ада-
ма Осмаева не поме-
шали суду назначить 
его  дело к слушаниям 
по существу  фото 1tv.ru
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Вчера в Москве на Чистых пру-
дах прошел несанкциониро-
ванный митинг оппозиции, 
приуроченный к годовщине 
начала массовых акций про-
теста «За честные выборы». 
Если 5 декабря 2011 года к па-
мятнику Грибоедову пришли 
более 10 тыс. человек, и санк-
ционированный митинг закон-
чился массовыми задержани-
ями, в этот раз на улицу вышло 
всего несколько сотен протес-
тующих. Сами оппозиционеры 
объясняют малочисленность 
«усталостью людей от уличных 
мероприятий» (см. также ма-
териал на стр. 3) и уверяют, что 
у протестного «Марша свобо-
ды» 15 декабря будет куда 
больше участников.

Формальных организаторов 
у акции на Чистых прудах не 
было. Члены Координационно-
го совета (КС) оппозиции, не-
давно избранного управляюще-
го органа протестного движе-

ния, годовщину массовых про-
тестов проигнорировали. Поэ-
тому активисты сами создавали 
группы в соцсетях с призывами 
приходить на «несанкциониро-
ванный сход» у памятника Гри-
боедову. Напомним, 5 декабря 
2011 года там же прошел пер-
вый митинг против итогов вы-
боров в Госдуму, послуживший 
отправной точкой для массо-
вых акций «За честные выбо-
ры». По разным оценкам, на 
Чистые пруды пришло от 
10 тыс. до 15 тыс. человек.

Однако отметить годовщину 
массовых протестов вчера соб-
ралось всего несколько сотен 
человек. По данным на 21.00, 
к памятнику Грибоедову при-
шло около 300 человек. «Так мы 
проводим поминки»,— ворчал 
пожилой участник акции. Од-
ними из немногих политиков, 
посетивших сход, стал совладе-
лец телеканала «Дождь» и член 
КС Александр Винокуров и ли-

дер РПР-ПАРНАС Борис Немцов. 
«Это же просто повод вспом-
нить, что мы пережили год на-
зад, а не объявлять бессрочный 
протест»,— объяснил господин 
Винокуров малочисленность 
мероприятия.

Задержания начались только 
тогда, когда активисты стали вы-
крикивать лозунги. Один из них 
начал раздавать «билеты в авто-
зак». «Без них никого и винтить 
не будут»,— объяснял он. Дейс-
твительно, одного из участни-
ков акции, лицо которого было 
скрыто под шарфом, скрутили 
полицейские. В итоге в автоза-
ках на момент сдачи номера ”Ъ“ 
оказались несколько человек.

Впрочем, оппозиционеры не 
считают малочисленность вче-
рашней акции тревожным сиг-
налом. «Мемориальные акции 
никогда не пользуются успехом, 
и это не индикатор массовости 
для других мероприятий»,— за-
явил ”Ъ“ член «Солидарности» 

Сергей Давидис, входящий в ор-
гкомитет намеченного на 15 де-
кабря «Марша свободы». Как со-
общал ”Ъ“ во вчерашнем номе-
ре, оппозиционеры собираются 
провести шествие по центру го-
рода и завершить его на Лубян-
ке. «Скорее всего, на шествие 
придет несколько десятков ты-
сяч человек, но цифры вряд ли 
будут рекордные. Люди действи-
тельно устали от формата улич-
ных акций и от того, что за год 
протесты толком ничего не по-
меняли»,— сказал господин Да-
видис.

Илья Шепелин,  
Григорий Туманов

Чистые пруды стали мемориалом
В Москве отметили годовщину начала массовых протестов

Генпрокуратура России направила в суд 
уголовное дело одного из самых извест-
ных северокавказских боевиков, челове-
ка номер два в террористической органи-
зации «Имарат Кавказ» Али Тазиева (Ма-
гас), обвиняемого едва ли не по всем на-
иболее тяжким статьям УК РФ. Магас был 
причастен к гибели сотен человек, однако 
многие жизни он и спас, когда, уже будучи 
под арестом, помогал чекистам найти 
и обезвредить других террористов. Со-
трудничал со следствием Магас факти-
чески безвозмездно: приговорить его мо-
гут только к пожизненному заключению.

Как сообщило надзорное ведомство, за-
меститель генпрокурора РФ Виктор Гринь 
утвердил обвинительное заключение по де-
лу «одного из высших руководителей неза-
конного вооруженного формирования 

”Имарат Кавказ“, занимавшего второе место 
в иерархии этой организации после Доку 
Умарова» Али Тазиева. Он обвиняется в орга-
низации терактов (ст. 205 УК РФ), бандитиз-
ме (ст. 209), посягательстве на жизнь госде-
ятелей и правоохранителей (ст. 277 и ст. 317), 
вооруженном мятеже (ст. 279), организации 
незаконного вооруженного формирования 
(ст. 208) а также незаконном хранении и из-
готовлении оружия (ст. 222 и ст. 223).

Бывшего сотрудника вневедомственной 
охраны МВД Ингушетии Али Тазиева боеви-
ки похитили в 1998 году вместе с предпри-
нимателем Ольгой Успенской, которую тот 
охранял. Пленницу затем удалось выкупить, 
а сержант Тазиев считался погибшим. Его се-
мье даже выплачивалось пособие, пока пра-
воохранители не узнали, что Тазиев при-
мкнул к «лесным». «По версии следствия, 
осенью 1999 года Тазиев, находясь в Гроз-
ном, по собственной инициативе вступил 
в созданное подданным Иордании (Эмиром 
Хаттабом.— ”Ъ“) вооруженное формирова-
ние»,— сообщила Генпрокуратура.

В иерархии сепаратистов опытный и де-
рзкий Магас быстро продвинулся, возгла-
вив бандподполье Ингушетии. В октябре 
2007 года, после создания Доку Умаровым 
объединяющей всех северокавказских бое-

виков террористической организации 
«Имарат Кавказ», Тазиев, как утверждает 
Генпрокуратура, стал уже «военным ами-
ром» имарата. В его обязанности входили 
«разработка, планирование и контроль 
проведения террористических актов и на-
падений на граждан и организации, под-
бор исполнителей и финансирование под-
готовительных мероприятий». Созданные 
Тазиевым банды, как следует из обвини-
тельного заключения, специализирова-
лись на совершении особо тяжких преступ-
лений террористического характера.

В июне 2004 года Магас, по данным следс-
твия, командовал одной из групп большого 
отряда боевиков, напавшего на подразделе-
ния милиции и воинские части Назрани. Их 
жертвами стали 77 человек, в том числе 55 
правоохранителей, среди которых оказались 
и. о. министра внутренних дел Ингушетии 
Абукар Костоев, его заместитель Зяудин Кати-
ев, прокурор Назрани Мухарбек Бузуртанов. 
Боевики захватили склады вооружений, по-
хитив тысячи единиц оружия и боеприпа-
сов. В декабре 2007 года по заказу бывшего 
милиционера был подорван пассажирский 
«Икарус» в Невинномысске. Погибли 3 чело-
века, 17 были ранены. 22 июня 2009 года бое-
вики под командованием Рустама Дзортова 
взорвали автокортеж президента Ингушетии 
Юнус-Бека Евкурова, убив двоих охранников 
и тяжело ранив самого господина Евкурова 
и его брата Увайса. За организацией этого тер-
акта, как считает следствие, стоял Тазиев. На-
конец, в августе 2009 года Магас направил за-
минированную «Газель» со смертником за ру-
лем к зданию РОВД Назрани. От взрыва погиб 
21 человек, а еще около 300 были ранены.

Преступная деятельность Тазиева, как 
сообщает Генпрокуратура, продолжалась 
вплоть до его задержания в июне 2010 года 
в Моздокском районе Северной Осетии. Бо-
евика сразу спецавиарейсом вывезли 
в Москву и заключили в СИЗО «Лефортово», 
в котором он и находился последние два 
с половиной года. Его уголовное дело было 
выделено из общего уголовного дела «Има-
рата Кавказ», возбужденного вскоре после 

создания этой организации в декабре 2007 
года, и расследовалось следственным уп-
равлением ФСБ. Объем материалов по Тази-
еву составил 390 томов.

Интересно, что Али Тазиев, прямо или 
косвенно причастный к гибели сотен лю-
дей, и спас немало жизней. Едва ли не сразу 
после задержания он начал активно сотруд-
ничать со следствием, помогая таким обра-
зом не только раскрыть уже совершенные, 
но и предотвратить планируемые его по-
дельниками теракты и нападения. Благода-
ря показаниям Магаса сотрудникам ФСБ 
удалось за последнее время задержать 
и ликвидировать десятки боевиков в раз-
личных республиках Северного Кавказа.

Между тем досудебное соглашение о со-
трудничестве, предполагающее смягчение 
наказания, так и не было заключено. «Мой 
клиент надеялся хотя бы на 25-летний 
срок,— сообщил ”Ъ“ адвокат Тазиева Роман 
Кучин.— Но о заключении досудебного со-
глашения не ходатайствовал, понимая, что 
приговор предопределен».

По данным источников ”Ъ“, близких 
к следственно-оперативной группе, еще 
в начале расследования Магасу дали по-
нять, что даже при сотрудничестве со следс-
твием предусмотренная УПК для подобных 
случаях «торговля» за смягчение срока бес-
перспективна по двум причинам. Во-пер-
вых, потому, что о деталях инкриминируе-
мых ему самому резонансных преступле-
ний и его роли в них и так все известно. Во-
вторых, на договор с террористом номер 
два по морально-этическим соображениям 
никогда не пошла бы представляющая вто-
рую сторону сделки Генпрокуратура.

При этом экс-лидер боевиков представ-
лял огромный интерес для оперативников 
ФСБ, в задачу которых входит и предотвра-
щение еще не совершенных преступле-
ний. Поэтому Магас, сдавший чекистам сво-
их остающихся на свободе подельников, 
видимо, рассчитывает на льготные условия 
содержания в тюрьме для отбывающих по-
жизненное заключение.

Сергей Машкин

Магас сдал боевиков без соглашения
Дело северокавказского террориста номер два направлено в суд

Вчера Мосгорсуд отменил решение Ле-
фортовского суда столицы, обязавшего 
CКР возбудить уголовное дело против 
должностных лиц, входивших в опера-
тивный штаб при освобождении залож-
ников, захваченных боевиками в Теат-
ральном центре на Дубровке в октябре 
2002 года. Мосгорсуд мотивировал свое 
решение тем, что ранее аналогичное хо-
датайство уже отклонялось и то реше-
ние не было обжаловано. Кроме того, 
горсуд счел, что прокуратура должным 
образом не проверила обоснованность 
отказа в возбуждении дела. Адвокат по-
терпевших Игорь Трунов не видит осно-
ваний для отказа в возбуждении дела.

С кассационным представлением на ре-
шение Лефортовского суда в Мосгорсуд об-
ратилась столичная прокуратура. Она на-
стаивала на необоснованности возбужде-
ния уголовного дела в отношении должнос-
тных лиц, входивших в оперативный штаб 
по освобождению заложников, который 
тогда возглавлял Юрий Лужков.

Мосгорсуд удовлетворил представление 
прокуратуры и направил дело в Лефортовс-
кий суд на новое рассмотрение. Свое реше-
ние городской суд мотивировал двумя со-
ображениями. Во-первых, указал суд, ана-
логичное ходатайство о возбуждении уго-
ловного дела уже подавалось. В 2002 году 
это сделал Борис Немцов, тогда депутат 
Госдумы. 31 декабря 2002 года Следствен-
ный комитет заявил от отказе в возбужде-
нии дела в связи с «отсутствием в действиях 

должностных лиц, ответственных за орга-
низацию оказания медицинской помощи 
лицам из числа бывших заложников, соста-
вов преступлений» и что оснований для от-
мены данного постановления не имеется. 
Вчера Мосгорсуд отметил, что решение 
следствия об отказе в возбуждении дела ни-
чем тогда не было оспорено.

Кроме того, отметил Мосгорсуд, проку-
ратура не провела проверки обоснованнос-
ти отказа в возбуждении уголовного дела 
в полном объеме.

Адвокат Игорь Трунов, который все про-
шедшие с теракта десять лет представляет 
интересы потерпевших, в беседе с ”Ъ“ вы-
разил недоумение мотивировкой решения 
суда. «При чем здесь Борис Немцов и какое 
отношение мы к нему имеем? — заявил ”Ъ“ 
защитник.— Да и о какой неполноте проку-
рорской проверки можно говорить, если, 
по моим данным, она вообще не проводи-
лась». Господин Трунов по-прежнему наста-
ивает, что «предмет для возбуждения уго-
ловного дела есть»: «Мало того, тогда члена-
ми штаба были допущены нарушения, ко-
торые тянут на тяжкие преступления». За-
хват Театрального центра (ДК АО «Московс-
кий подшипник»), напомним, был совер-
шен в октябре 2002 года. В здание, где шел 
популярный мюзикл «Норд-Ост», ворва-
лись четыре десятка вооруженных банди-
тов, взявших в заложники 912 человек. На 
третьи сутки спецназ провел штурм зда-
ния, в ходе которого все террористы были 
убиты, а оставшиеся в живых заложники 

освобождены. В ходе операции 130 залож-
ников погибли вследствие применения 
специального газа, который должен был 
усыпить террористов. Как считается, не бы-
ла соблюдена технология спасения людей 
при применении такого газа.

Отметим, что адвокат Игорь Трунов в ок-
тябре этого года просил СКР возбудить уго-
ловное дело по фактам сокрытия информа-
ции об обстоятельствах, создающих опас-
ность для жизни или здоровья людей, при-
чинения смерти по неосторожности, причи-
нения тяжкого или среднего вреда здоро-
вью по неосторожности, халатности долж-
ностных лиц, которые отвечали за организа-
цию первой помощи пострадавшим, их 
транспортировку в стационары, а также за 
общую координацию действий по спасе-
нию людей. 2 ноября Лефортовский суд счел 
ходатайство адвоката мотивированным.

Защитник также напомнил, что Европей-
ский суд по правам человека (ЕСПЧ) 20 дека-
бря 2011 года признал нарушения, допущен-
ные при освобождении заложников, и обя-
зал правительство РФ выплатить пострадав-
шим около €1,3 млн. По словам господина 
Трунова, на сегодняшний день компенса-
цию получили 56 из 63 человек. «А вот адво-
катам, отработавшим десять лет по этому де-
лу, ЕСПЧ обязал выплатить €7 тыс., однако 
они их пока не получили»,— уточнил он.

Адвокат подчеркнул, что намерен и даль-
ше добиваться расследования и взыскания 
с должностных лиц компенсации.

Юрий Сенаторов

Освобождение «Норд-Оста»  
оставили без уголовного дела
Мосгорсуд согласился с прокуратурой

Московский уголовный розыск обнаро-
довал данные об угонах автомобилей за 
десять месяцев 2012 года. Лидирует по-
прежнему ВАЗ, а самой популярной ино-
маркой у злоумышленников стала Mazda, 
хотя годом ранее она была на четвертом 
месте. С девятого на шестое место в рей-
тинге поднялся Hyundai. Из почти 11 тыс. 
хищений автомобилей за прошедший год 
полиция раскрыла только 8%.

Ситуацию с угонами в столице вчера об-
рисовал начальник отдела по борьбе с пре-
ступлениями в сфере криминального авто-
бизнеса ГУ МВД по Москве Андрей Баранов. 
За прошедшие десять месяцев злоумыш-
ленники угнали и похитили около 11 тыс. 
авто (9,5 тыс. пришлось на кражи, то есть 
угоны с целью хищения). Раскрыто 8% пре-
ступлений. В частности, по словам господи-
на Баранова, полиция в 2012 году пресекла 
деятельность 20 преступных ингушских 
группировок, которые занимались хище-
ниями автомобилей, сопряженными с раз-
боями, в связи с этим число таких преступ-
лений существенно уменьшилось.

Одним из самых распространенных спосо-
бов кражи автомобиля является нейтрализа-
ция противоугонной системы. «Это делается 
с помощью электронного оборудования, сто-
имость которого доходит до $10 тыс.,— рас-
сказал господин Баранов.— Также распро-
странены случаи банальной кражи ключей от 

автомобиля у владельца. Чаще всего это про-
исходит в крупных торговых центрах. Пик та-
ких преступлений растет в праздники, осо-
бенно в Новый год». По данным полиции, не-
редко машины угоняют прямо из автосало-
нов, когда покупатель просит авто на тест-
драйв. Другим способом, характерным для 
зимы, является кража авто во время прогрева 
двигателя, когда владелец ненадолго выходит 
из машины, например, почистить ее от снега.

Самой популярной маркой среди угонщи-
ков традиционно является ВАЗ, после которо-
го идут «японцы» и «корейцы» (см. таблицу). 
За прошедший год в лидеры среди иномарок 
вырвалась Mazda (13% всех угонов), обогнав 
Toyota и Mitsubishi. «В 2007 году появилась 

новая модель Mazda 6, которая вначале не вы-
зывала большого интереса у угонщиков,— 
объяснил ”Ъ“ заместитель гендиректора ком-
пании ”Эшелон“ (специализируется на защи-
те автомобилей от угонов) Сергей Понома-
рев.— По мере роста выпуска и продаж моде-
ли популярность автомобилей возрастом до 
одного года у преступников постоянно росла. 
В 2012 году количество попыток угона достиг-
ло своего максимума». По его словам, попу-
лярность этой модели отчасти объясняется 
тем, что довольно часто эти машины после 
угона разбирают на запчасти. «Но в 2013 году 
угонов новых машин этой модели практичес-
ки не будет — в продаже появится новая 
Mazda 6»,— добавил господин Пономарев. По 
данным полиции, помимо Mazda злоумыш-
ленники стали чаще угонять и Hyundai. 
Меньше всего, по словам господина Борисо-
ва, объектами краж становятся Lexus, 
Mercedes и Suzuki.

Любопытно, что лучшим средством от 
угона в полиции считают самодельную за-
щиту. «Любое нестандартное решение сби-
вает злоумышленника с толку,— заявил Ан-
дрей Баранов.— Если на угон автомобиля 
с помощью электронного ключа у преступ-
ника уходит 10–15 минут, то любое самое 
простое механическое противоугонное уст-
ройство, если оно еще и самодельное, уве-
личивает это время в несколько раз».

Иван Буранов

Угонщики сменили любимую иномарку
Mazda в Москве обогнала Toyota и Mitsubishi

Борис Немцов, при-
шедший на мемори-
альный митинг в честь 
годовщины массовых 
протестов, выступать 
не стал, но в разговор 
с полицией ему всту-
пить пришлось
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Топ-10 наиболее популярных машин 
у московских угонщиков 
	 2012		 Число	
	 (место	в	рейтинге	2011	года)	 хищений
1  ВАЗ (1)  1625

2  Mazda (4)  1012

3  Toyota (2)  818

4  Mitsubishi (3)  802

5  Honda (5)  537

6  Huyndai (9)  435

7  ГАЗ (6)  421

8  Nissan (7)  378

9  BMW (8)  312

10  Ford (10)  308
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По словам авторов, речь в проекте идет о внесе-
нии «механизмов социальной справедливости» в 
работу ФСС в вопросе профессиональных травм. «С 
2008 года Трудовой кодекс ввел понятие спортив-
ной деятельности и на спортсменов распростра-
нились все социальные гарантии, которые есть у 
трудящихся. С появлением  высокооплачиваемых 
спортсменов возник вопрос — как им платить вы-
платы по больничным и страховым случаям, если 
эти выплаты никто никогда не ограничивал. Этим 
воспользовались специалисты ”Зенита“»,— кон-
статирует господин Рязанский. По его словам, «тру-
дящиеся не пострадают — под ножницы закона 
попадут спортсмены с зарплатой в 1–1,5 млн руб. в 
месяц, а также высокооплачиваемые менеджеры. 
Но таких случаев немного».

Впрочем, в пояснительной записке демонстри-
руется, что дело не только в «Зените»: депутатам 
не нравится «социально неоправданная диффе-
ренциация» среднего дневного пособия ФСС по 
выплатам в связи с нетрудоспособностью, которая 
сейчас возрастает. В 2011 году минимальный раз-
мер пособия составил 153,7 руб., максимальный 
— 390 тыс. руб. Сейчас пособие выплачивается 
за весь период временной нетрудоспособности 
застрахованного до его выздоровления или уста-
новления стойкой утраты профессиональной 
трудоспособности в размере 100% его среднего за-
работка, исчисленного в соответствии с законом о 
пособиях по временной нетрудоспособности — то 
есть она не ограничена. По словам авторов зако-
нопроекта, если бы новый закон уже заработал, то 
«Зенит» внес бы в ФСС за 2011 год 12 млн руб., а по-
лучили бы его игроки в виде выплат всего 2,5 млн 
руб.  По их расчетам, финансовая схема 2011 года 
в Санкт-Петербурге выглядела как прямая дотация 
«Зенита»: клуб внес в бюджет ФСС 6 млн руб., а его 
игроки получили выплаты на 162 млн руб. Ано-
нимный менеджер одного из футбольных клубов 
заявил ”Ъ“, что «белую» зарплату игрокам, предпо-
лагающую выплаты ФСС, платят все футбольные 
клубы России, но оформлять выплаты им, имею-
щим частные страховки, еще и через ФСС додумал-
ся только «Зенит». «Наверное, жадные»,— говорит 
собеседник ”Ъ“.

Авторы законопроекта называют услуги ФСС 
«бесплатными», ссылаясь также на то, что «у высо-
кооплачиваемых спортсменов есть еще дополни-
тельная страховка». «Несправедливо, имея на руках 
коммерческую страховку, обращаться в фонд, из 
которого выплаты получают врачи, учителя, ра-
бочие»,— говорит господин Рязанский. Элементы 
несправедливости в происходящем действительно 
есть: выплаты в ФСС страхового платежа ограниче-
ны 2,9% от суммы до налогооблагаемого предела го-
довой зарплаты в 512 тыс. руб. в год, а выплаты посо-
бия теоретически неограниченны — они составля-
ют в случае профтравм или профзаболеваний 100% 

средней зарплаты. Впрочем, такого рода выплаты 
согласно соответствующему закону формируются 
особо: в зависимости от опасности и травмогенно-
сти производства работодатель платит за работника 
дополнительно от 0,2% до 8,5% по так называемым 
классам профессионального риски. Теперь же вы-
платы ограничены четырьмя максимальными 
размерами ежемесячной страховой выплаты ФСС. 
«Максимум» ФСС не может превышать в 2012 году 
58,9 тыс. руб.— таким образом,  в расчете на один 
месяц размер пособия составит 235,8 тыс. руб. Раз-
работчики закона уверяют, что это ограничение за-
тронет не более нескольких десятков спортсменов 
и профессиональных менеджеров. Впрочем, для 
узкопрофильных отраслевых специалистов зарпла-
та в $7–8 тыс. в месяц в России — уже не редкость, и 
ограничение наверняка снизит социальные гаран-
тии для этой довольно немногочисленной, но важ-
ной категории узких профессионалов — в целях 
«социальной справедливости». Разработчики также 
для уравнивания спортсменов увеличивают, при-
чем довольно произвольно, размеры профессио-
нальных взносов в ФСС — с 0,2% до 0,4%.

Причина внесения поправок в другой закон, ка-
сающийся не профессиональных, а обычных забо-
леваний и «больничных»,— правила, разрешающие 
отказывать в выплате обычных больничных, будут 
распространяться и на профессиональные посо-
бия по нетрудоспособности. Напомним, эти прави-
ла при неявке на экспертизы и осмотры наравне с 
алкогольным опьянением, вызвавшим травму, 
позволяют не платить пособие по нетрудоспособ-
ности или платить его в размере МРОТ, кроме того, 
открывает новые возможности для ФСС не платить 
«профессиональные» пособия. Причины этих уже-
сточений авторы закона не называют. Чем именно 
вызвана необходимость именно таких ужесточений, 
неоправданно жестко вмешивающихся в принципы 
работы ФСС, не раскрывается. На изменениях, по 
крайней мере формально, государство толком не 
сэкономит: по расчетам депутатов, после принятия 
закона в 2013 году ФСС сэкономит на пособиях всего 
13,9 млн руб. Очевидно, речь действительно идет о 
«социальной справедливости» в понимании членов 
Федерального собрания, а следовательно, «социаль-
ная справедливость» будет устанавливаться в фонде 
соцстраха и дальше и в более агрессивных формах.

Дмитрий Бутрин, Дарья Николаева

«Зенит» отучат болеть  
всей страной

сегодняшнее 
число 6,5

процента составила годовая инфляция в ноябре 2012 года, согласно вчерашнему сообщению Росстата. Цифра, опубликованная стати-
стиками, оказалась меньше прогноза Минэкономики, где ожидали, что за ноябрь цены вырастут на 0,4–0,5% (в результате — рост цен замедлил-
ся с 0,5% за октябрь до 0,3%), а годовой рост окажется на уровне 6,6%. Продовольствие за ноябрь, как и за октябрь, подорожало на 0,5%. Но без 
учета плодоовощной продукции цены на него за октябрь выросли на 0,8%, а в ноябре — на 0,6%. Основная причина замедления инфляции в 
ноябре — непродовольственные товары, где рост цен замедлился до 0,4% против 0,7% в октябре. Формальное увеличение стоимости услуг — 
0,1% в октябре — в ноябре сменилось нулевым приростом. Замедление роста цен на продовольствие объясняется соответствующими тенден-
циями на мировом рынке. Поведение непродовольственных цен может отражать обнуление роста внутреннего потребспроса в ноябре. Вместе 
с тем нерегулируемые цены (базовая инфляция) в трактовке Росстата продолжают расти быстрее потребительских — 0,5% в ноябре.

 мониторинг

рейтинги

Российская коррупция 
в рейтинге Transparency 
International сократилась 
на бумаге

Transparency International (TI) вчера 
представила свой новый «Индекс вос-
приятия коррупции» (ИВК) — аналити-
ческое исследование, посвященное 
внешним отражениям и восприятию 
уровня коррупции в национальных 
юрисдикциях. ИВК — наиболее попу-
лярный в медиа аналитический продукт 
TI, несмотря на публикацию группой 
более «сфокусированных» индексов, 
например «индекса взяток». Впрочем, 
ИВК остается для большинства стра-
новых сравнений наиболее надежным 
индикатором состояния дел с коррупци-
ей, движения рейтинга отслеживаются 
правительствами не в меньшей степени, 
чем Doing Business Всемирного банка. 
В ИВК место России в 2012 году — 133. 
В 2011 году в рейтинге, основанном 
на баллах ИВК, Россия фигурировала 
на 143-м месте.

Теоретически налицо улучшение си-
туации с коррупцией в России — страна 
поднялась по ИВК на десять мест, 
примеров такой динамики немного 
в рейтингах последних лет. Впрочем, 
при ближайшем рассмотрении улучше-
ние ситуации с коррупцией в России 
по TI — в чистом виде преувеличение. 
Во-первых, рейтинги ИВК в 2011 и 2012 
годах несравнимы — именно в этом 
году TI поменяла методику вычисления 
индекса (в 2011 году он для России 
составлял 2,4 балла, в 2011 году — 28 
баллов) — уменьшено число источников 
экспертных оценок, методика скоррек-
тирована с целью большей транспа-
рентности годовых изменений, индекс 
стал проще для восприятия медиа.

Вторая составляющая успеха России 
— сокращение списка наблюдаемых 
стран: в рейтинге 2012 года их на шесть 
меньше, чем в 2011 году, все шесть 
стран (Самоа, Вануату, Кирибати, Тонга, 
Соломоновы и Мальдивские острова) 
выше или наравне с Россией. Третья 
составляющая — в рейтинге 2012 года 
в ту же группу, что и Россия, из-за ухуд-
шения ситуации попали Иран и Казахстан 
(со 120-го места на 133-е), а еще одно 
место России дала сирийская граждан-
ская война — Сирия в рейтинге упала со 
128-го на 148-е место. Наконец, «рост» 
России в новом рейтинге TI — следствие 
того, что в 2011 году она находилась 
в группе с равными баллами, занимав-
шими с 143-го по 152-е место в мире, 
а в 2012 году — со 133-го по 139-е.

Пока не раскрыт доступ к первичным 
данным ИВК, невозможно отвергать 
даже предположение о том, что новые 
данные свидетельствуют о реальном 
ухудшении восприятия российской 
коррупции. Реальными же героями 
TI в 2012 году стали Молдавия (рост 
со 112-го на 96-е место) и Армения 
(со 129-го на 108-е).

Дмитрий Бутрин

Правительство Пермского края намере-
но договориться о возврате на условиях 
трехлетней рассрочки излишне упла-
ченного компаниями налога на прибыль. 
речь идет о рекордной для края сумме 
— 8 млрд руб., что составляет десятую 
часть собственных доходов региональ-
ной казны. Эксперты прогнозируют, что 
выплата этих денег окажется для дефи-
цитного краевого бюджета непосильной 
ношей.

Пермское правительство надеется от-
срочить возвращение налоговых отчисле-
ний в размере 8 млрд руб., переплаченных 
крупнейшими налогоплательщиками в 
бюджет региона в 2012 году. Об этом вчера 
сообщила министр финансов края Ольга 

Антипина. По ее словам, власти надеются 
растянуть возвращение этих денег на три 
года. При таком поэтапном возвращении 
переплаты, надеются в Минфине, бюджет-
ная система региона не пострадает. Ольга 
Антипина рассказала ”Ъ“, что среди этих 
переплативших налогоплательщиков не-
сколько компаний, но назвала только ОАО 
«Уралкалий» (крупнейший в России произ-
водитель калийных удобрений, производ-
ственные мощности которого находятся в 
городах Березники и Соликамск Пермско-
го края.— ”Ъ“). По словам главы Минфина, 
подобные ситуации случались и ранее, но 
тогда суммы были намного меньшими.

О переплате стало известно на минув-
шей неделе — после того, как крупнейшие 

налогоплательщики Прикамья представи-
ли в краевое управление ФНС свои уточ-
ненные декларации по налогу на прибыль. 
Согласно законодательству, этот налог упла-
чивается авансом, исходя из показателей 
предыдущих периодов. Если же фактически 
полученная прибыль оказывается меньше 
расчетной, предприятие имеет право вер-
нуть излишне уплаченные в бюджет сред-
ства. Именно такая ситуация и сложилась 
у «Уралкалия» и других пока не названных 
компаний. Поэтому теперь пермское прави-
тельство, не способное вернуть все деньги 
сразу, надеется подписать с налогоплатель-
щиками соглашения о рассрочке. 

Отметим, что кризисная для пермских 
властей ситуация возникла в условиях 

принятия дефицитного бюджета края на 
2013–2015 годы. Утвержденные в первом 
чтении его собственные доходы составили 
86 млрд руб., расходы — 93 млрд руб. Депу-
тат заксобрания Пермского края Дмитрий 
Скриванов считает, что предложенный 
правительством вариант решения пробле-
мы переплаты не является оптимальным. 
По его мнению, ОАО «Уралкалий» вряд ли 
согласится на возвращение уплаченного 
налога на прибыль в рассрочку. «Это не в 
интересах акционеров. Ведь компании 
предложено пойти на беспроцентное кре-
дитование региона в течение трех лет»,— 
отметил парламентарий. Депутат полагает, 
что региональным властям необходимо 
застраховаться от повторения подобных 

ситуаций, заключив соглашение с круп-
нейшим налогоплательщиком. 

Директор Центра прикладной экономи-
ки Юрий Белоусов говорит, что 8 млрд руб. 
для региона — это «тяжелая сумма». «С точки 
зрения показателя бюджетной обеспеченно-
сти на душу населения регион находится в 
не самом лучшем положении. В 2000 году в 
этом рейтинге мы занимали 20-е место, сей-
час — 42-е. В новых условиях регион вовсе 
окажется в конце списка, наряду с самыми 
бедными территориями»,— полагает экс-
перт. «Необходимо выстраивать отношения 
с крупнейшими налогоплательщиками, 
чтобы подобная информация не была для 
всех сюрпризом»,— говорит Юрий Белоусов. 

Дина Полина, Пермь

Пермская казна оказалась в неоплатном долгу
«Уралкалий» и другие компании переплатили краю 8 млрд рублей 

В евросоюзе одобрены новые правила, регу-
лирующие деятельность рейтинговых агентств 
по оценке кредитоспособности европейских 
институтов. Пакет мер призван минимизиро-
вать краткосрочный эффект кредитных перео-
ценок на текущую стоимость и доходность фи-
нансовых инструментов, в том числе гособли-
гаций. Предложение же о создании отдельного 
европейского рейтингового агентства пока не 
нашло поддержки — впрочем, в этой конструк-
ции оно уже и не нужно.

На прошедшем заседании совета по экономиче-
ским вопросам министры финансов ЕС одобрили 
пакет мер по регулированию деятельности рей-
тинговых агентств в той части, которая затрагивает 
европейские эмитенты, в том числе правительства 
стран. Более жесткий контроль над действиями 
«большой тройки» — S&P, Moody’s и Fitch — в ЕС 
пытаются внедрить не первый год, однако именно 
январское понижение S&P рейтингов практически 
всех стран зоны евро, сказавшееся на росте требуе-

мой доходности по госбумагам, спровоцировало 
новую волну обсуждений. В частности, предпола-
галось формирование независимого европейского 
агентства, однако в окончательной версии эта мера 
не значится.

Теперь инвесторы, пострадавшие от халат-
ной или намеренно необъективной кредитной 
оценки, смогут требовать возмещения издержек, 
также будет позволено опротестовывать решения 
агентств (предварительно доказав получение ими 
полностью достоверной информации об эмитен-
те). Новый свод правил помимо прочего вынудит 
агентства заранее предупреждать о датах предстоя-
щих пересмотров рейтингов, что «позволит из-
бежать спонтанной негативной реакции рынка», 
отмечают разработчики. Рейтинги можно будет 
обновлять лишь после закрытия и не менее чем 
за час до открытия европейских площадок. Более 
того, все оценки агентств по европейским эмитен-
там будут публиковаться на едином портале, также 
«европейская рейтинговая платформа» будет обе-

спечивать заинтересованных инвесторов «прочей 
необходимой информацией» с тем, чтобы «облег-
чить выставление собственной оценки по тому или 
иному финансовому инструменту».

Отдельный раздел нового регулирования посвя-
щен предотвращению конфликта интересов. Так, 
предполагается, что каждый эмитент, выпускаю-
щий долговые бумаги, раз в четыре года должен 
будет проводить ротацию агентств, это правило кос-
нется и оценки деривативов (к примеру, страховок 
против дефолта). Напомним, деятельность «боль-
шой тройки» нередко критикуют за то, что в разгар 
бума производных бумаг агентства не препятство-
вали их реализации инвестбанками, отказываясь 
понижать соответствующие рейтинги. Ограниче-
ния также коснутся доли отдельного инвестора в 
случае владения бумагами нескольких агентств (она 
не должна превышать 5%), агентствам же, в свою 
очередь, будет запрещено держать на своем балансе 
более 10% акций подотчетных им компаний.

Татьяна Едовина

Кредитные рейтинги ЕС больше не пугают
Евросоюз возложит на рейтинговые агентства ответственность за убытки инвесторов

ИНДЕКС ВОСПРИЯТИЯ КОРРУПЦИИ TI–2012
(БАЛЛЫ)   ИСТОЧНИК: TI.
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Вчера в Минприроды состоя-
лось очередное заседание 
общественного совета ми-
нистерства. Он рассмотрел 
проект лесной госпрограммы 
до 2020 года, которую в бли-
жайшую пятницу планирует 
рассмотреть правительство, 
реализацию ФЦП охраны 
озера Байкал, «очистку остро-
ва Земли Франца-иосифа от 
свалок» и предложения ве-
домства о дифференциации 
штрафов за несоблюдение 
требований к обращению с 
отходами. глава Минприро-
ды Сергей Донской согласил-
ся со всеми предложениями, 
озвученными членами совета, 
и обязался передать их в пра-
вительство. Предложение 
общественников о «замет-
ном увеличении» «отходных» 
штрафов для должностных 
лиц поручено «проработать» 
отраслевому департаменту 
министерства. 

Первым для обсуждения 
в повестке дня общественно-
го совета, заседание которого 
вели министр Сергей Донской 
и председатель совета, первый 
вице-президент Русского геогра-
фического общества Николай 
Касимов, оказался проект про-
граммы РФ «Развитие лесного хо-
зяйства на 2013–2020 годы» (см. 

”Ъ“ от 16 ноября). Несмотря на 
то, что проект программы в бли-
жайшую пятницу должен быть 
рассмотрен правительством, у 
членов совета остаются к нему 
существенные замечания. 

Прежде всего они касаются 
основных качественных по-
казателей программы и досто-
верности лесной статистики. 
Так, Евгений Шварц из WWF 
России считает, что программа 
содержит «бессмысленные и 
непонятные показатели» (на-
пример, достижение темпов 
прироста молодняка на 0,45% в 
год), но «мы не знаем, как обсчи-
тывать общепринятые в мире 
показатели». Речь прежде всего 
идет об экономической оценке 
стоимости экосистемных услуг, 
предоставляемых российскими 
лесами. Она в качестве базово-
го показателя принята в боль-
шинстве стран ОЭСР, но так и 
попала в российскую програм-
му. Проблема ее оценки в том 
числе связана с отсутствием ка-
чественных данных о состоянии 
лесов в РФ, на которую указал 
глава российского отделения 
Greenpeace Иван Блоков. По его 
словам, службы, проводящие 
наземный мониторинг, «гонят 

фуфло» — данные независимых 
исследований могут отличаться 
в 3,5 раза. Эти проблемы частич-
но создал действующий Лесной 
кодекс, отметил представитель 
Greenpeace и предложил вер-
нуть «надзор и пожары» на фе-
деральный уровень. «Данные о 
лесных пожарах в некоторых 
регионах просто конфиденци-
альны»,— заметил господин 
Блоков. Помимо прочего, ни 
Лесной кодекс, ни программа не 
решают проблемы «незаконных 
захватов и огораживания» лесов. 
Глава Центра экологии и произ-
водительности лесов РАН Алек-
сандр Исаев, в свою очередь, 
заметил, что указанные про-
блемы (в том числе редактиро-
вание Лесного кодекса) «можно 
искоренить» в ходе реализации 
программы. Академик считает, 
что «лес достоин большого се-
рьезного органа управления», а 
для разработки госсистемы кос-
мического мониторинга лесов 
предложил использовать опыт, 
накопленный университетами. 

Директор отраслевого депар-
тамента Минприроды Юрий 
Гагарин заверил, что после того, 
как инвентаризация лесов будет 
передана на уровень министер-
ства, «отчетностью манипули-
ровать не будем». В разговоре с 

”Ъ“ он признал, что в министер-
стве пока нет даже методологии 
оценки международно приня-
тых показателей, отметив, что 
она будет разработана в рамках 
НИР лесной программы. 

Общественники в целом удо-
влетворены отчетом о реализа-
ции ФЦП охраны озера Байкал: 
госзаказ и проекты по ликви-
дации накопленного ущерба 
в министерстве перенесли на 
2013 год, «с учетом сроков при-
нятия программы и сложности 
техзадания». То же касается и до-
клада об «очистке острова Земли 
Франца-Иосифа от свалок». Резо-
нанс у общественников вызва-
ли предложения Минприроды 
о внесении изменений в КоАП, 
в части дифференциации соста-
вов правонарушений в области 
обращения с отходами про-
изводства и потребления (см. 

”Ъ-онлайн“). Особенное недо-
вольство вызвал размер предло-
женных штрафов для должност-
ных лиц, который максимально 
достигает 50 тыс. руб. Предложе-
ние их увеличить поддержал и 
Сергей Донской, завив: «Лучший 
механизм мотивации — финан-
совый, когда за нарушения отве-
чают личными средствами».

Алексей Шаповалов

Сергей Донской 
принял 
общественный совет
Минприроды  
рекомендует правительству 
прислушаться к экспертам

Депутат Андрей исаев убежден, что фут-
болист, в отличие от более нужных стране 
персон, не имеет права сидеть на шее 
у  общества  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Конфликт между прези-
дентом Египта Мохамме-
дом Мурси и оппозицией все 
больше напоминает события 
двухлетней давности, в ре-
зультате которых был свер-
гнут предыдущий глава го-
сударства — Хосни Мубарак. 
Десятки тысяч демонстран-
тов окружили президентский 
дворец в Каире и предприня-
ли несколько попыток захва-
тить его, что заставило гос-
подина Мурси на время поки-
нуть здание. Впрочем, он не 
намерен подчиняться «дик-
тату толпы» и отменять Конс-
титуционную декларацию от 
22 ноября, которая расколола 
египетское общество, поста-
вив его на грань новой рево-
люции и гражданской войны.

Демонстранты, пришедшие 
к президентскому дворцу, были 
настроены как никогда реши-
тельно. Они перерезали колю-
чую проволоку, защищавшую 
подходы к зданию, и, сломив со-
противление полиции, прорва-
лись к нему. Несколько оппози-
ционеров даже попытались про-
никнуть внутрь, однако до пол-
ноценного штурма дело так и не 
дошло. Возможно, пыл демонс-
трантов охладила распростра-
нившаяся в толпе новость, что 
Мохаммед Мурси бежал из двор-
ца. В ходе столкновений со стра-
жами порядка ранения получи-
ли 18 человек. Акции протеста 
прошли и в других районах Ка-
ира, а также у дома главы госу-
дарства в пригороде столицы. 

По мнению экспертов, про-
тивники Мохаммеда Мурси пы-
таются применить ту же такти-

ку, которая оказалась успешной 
в борьбе с его предшественни-
ком Хосни Мубараком. Постоян-
но нагнетая давление и демонс-
трируя решимость идти до кон-
ца, египетские революционеры 
добились отставки президента в 
феврале прошлого года. 

Впрочем, едва ли господин 
Мурси пойдет по пути Мубарака. 
Уже вчера утром, оправившись 
от ночного шока, он вернулся в 
президентский дворец. Судя по 
последним заявлениям и дейс-
твиям Мурси, капитулировать 
он явно не намерен. Его зада-

ча — продержаться до намечен-
ного на 15 декабря референду-
ма по новой конституции. Стоя-
щие за президентом «Братья-му-
сульмане» и радикалы-салафи-
ты из партии «Ан-Нур» уверены, 
что сумеют мобилизовать своих 
сторонников и обеспечить бла-
гоприятный исход голосования. 

В минувшую субботу исла-
мисты провели смотр сил, соб-
рав десятки тысяч человек на 
пропрезидентские демонстра-
ции, которые прошли по всей 
стране. Агитацию в поддержку 
предложенного Мурси проекта 

конституции развернули и има-
мы египетских мечетей — по их 
мнению, глава государства ве-
дет страну единственно верным 
путем, возвращая к исламским 
ценностям.

Лидеры оппозиции, напро-
тив, убеждены, что конституци-
онная декларация и новый ос-
новной закон отнимают у егип-
тян плоды революции, позволя-
ют президенту и исламистам мо-
нополизировать власть, возвра-
щая Египет к временам дикта-
туры. Координатор оппозици-
онного Фронта национального 
спасения, бывший глава Меж-
дународного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ) Мохам-
мед аль-Барадеи со страниц бри-
танской The Financial Times при-
звал Мохаммеда Мурси отказать-
ся от проведения референдума. 
По его мнению, проект основ-
ного закона должна разработать 
новая Конституционная ассамб-
лея, где были бы представлены 
все слои египетского общества, а 
не только консервативно настро-
енные исламисты, как сегодня. 

«Не думайте, что нескольки-
ми росчерками пера вы сможе-
те вновь погрузить Египет в ко-
матозное состояние,— предо-
стерег господин аль-Барадеи 
президента и ”Братьев-мусуль-
ман“.— Продолжая идти по это-
му пути, вы рискуете спровоци-
ровать всплеск насилия и хаос, 
которые разрушат Египет».

Максим Юсин

Египетская революция  
добралась до дворцов
Оппозиция хочет свергнуть Мохаммеда Мурси  
по той же схеме, что и Хосни Мубарака

Вчера в Тбилиси начался су-
дебный процесс над бывшим 
министром обороны, главой 
МВД и генпрокурором Грузии 
Ираклием Окруашвили. Он и 
шесть его соратников обви-
няются в создании незакон-
ных вооруженных формиро-
ваний. Ожидается, что имен-
но на этом процессе Ирак-
лий Окруашвили выступит с 
сенсационными обвинения-
ми против президента Саа-
кашвили. С подробностями 
из Тбилиси — корреспондент 

”Ъ“ ГЕОРГИЙ ДВАЛИ. 
Когда Ираклия Окруашвили 

ввели в зал заседаний тбилис-
ского суда, там находились де-
сятки его соратников по «Гру-
зинской партии», встретивших 
своего лидера овациями. Адво-
каты начали с того, что потре-
бовали изменить Окруашвили 
и другим обвиняемым меру 
пресечения или выпустить их 
под залог в 10 000 лари ($6 тыс.), 
но получили отказ. 

Если бы мера пресечения в 
отношении Ираклия Окруаш-
вили была изменена, он все 
равно остался бы в тюрьме, 
поскольку в 2008 году был при-
говорен к 11 годам заключения 
за вымогательство доли акций 
у совладельца оператора сото-
вой связи «Джеосел» Джемала 
Сванидзе. Тем не менее адво-
кат подсудимого Звиад Корд-
задзе, по его словам, «поставил 
вопрос об изменении меры 

пресечения из принципиаль-
ных соображений». «Хотя судья 
не удовлетворила ходатайство, 
она согласилась с другим на-
шим требованием — о допросе 
Окруашвили в качестве свиде-
теля»,— пояснил ”Ъ“ адвокат 
экс-министра обороны. После 
вступительных слов прокуро-
ров и адвокатов судья приняла 
решение отложить слушания 
до 10 декабря.

Этого заседания в Грузии 
ждут с особым нетерпением. 
Не исключено, что на нем экс-
министр обороны выступит с 
рядом сенсационных обвине-
ний против президента Саа-
кашвили. «Прежняя власть 
изобрела такой инструмент, 
как ”процессуальное соглаше-
ние“,— напомнила ”Ъ“ быв-
ший народный защитник Нана 
Девдариани.— И если Окруаш-
вили даст показания против 
Михаила Саакашвили, то на-
верняка получит свободу». 

• На протяжении многих 
лет Ираклий Окруашвили 
считался ближайшим 
соратником Михаила 
Саакашвили. Занимал посты 
генпрокурора, министра 
внутренних дел и министра 
обороны, однако в 2006 году 
ушел в оппозицию. 
В первую очередь от Ирак-

лия Окруашвили ждут сенсаци-
онных разоблачений, связан-
ных со смертью бывшего пре-
мьер-министра Зураба Жва-

нии, который, по официаль-
ной версии, 3 февраля 2005 го-
да задохнулся угарным газом. 
«Трудно поверить, чтобы Окру-
ашвили вернулся в Грузию 
только для того, чтобы сесть в 
тюрьму»,— заявил ”Ъ“ полито-
лог Георгий Хуцишвили. 

Ираклий Окруашвили и 
шесть его партийных соратни-
ков и бывших сослуживцев — 
Заза Бетлемадзе, Габриел Пав-
лиашвили, Тамаз Бегиашвили, 
Иосиф Гиуашвили, Георгий 
Габрошвили и Хвича Сабашви-
ли — обвиняются по части пер-
вой статьи 223 УК Грузии («Со-
здание незаконных вооружен-
ных формирований»), предус-
матривающей в качестве меры 
наказания до девяти лет лише-
ния свободы. Согласно матери-
алам дела, 26 мая 2011 года, 
когда в Тбилиси шли массовые 
акции протеста с требованием 
отставки президента, соратни-
ки экс-министра обороны пы-
тались прорваться из Южной 
Осетии в Грузию для свержения 
власти. А Ираклий Окруашви-
ли, живший во Франции в ка-
честве политического эмигран-
та, руководил всей операцией. 

Однако эта версия вызывает 
серьезные сомнения. «Никто 
не поверит, что Окруашвили 
мог из Франции руководить не-
коей вооруженной группой в 
Грузии,— заявил ”Ъ“ политолог 
Иосиф Цискаришвили.— Все 
это шито белыми нитками». Эк-

сперт напомнил, что к бывше-
му министру внутренних дел и 
генпрокурору есть много воп-
росов относительно того пери-
ода, когда он считался ближай-
шим соратником президента. 
«Он был одним из авторов вар-
варских методов ареста перед 
телекамерами,— напомнил 
господин Цискаришвили.— 
Подчиненные Окруашвили 
врывались в дома по ночам и 
выволакивали людей из посте-
ли. Грехов у Окруашвили пре-
достаточно». 

По этой причине комитет по 
правам человека грузинского 
парламента изъял имя Ирак-
лия Окруашвили из списка 
«политбеженцев» и «полити-
ческих заключенных», что вы-
звало недовольство подсуди-
мого. Через своего адвоката он 
выразил недоумение решени-
ем парламентского комитета, 
указав на то, что те «политбе-
женцы», кто не вернулся в стра-
ну, сохранили этот статус, а 
значит, могут рассчитывать на 
снисхождение. 

Ираклий Окруашвили при-
летел в Тбилиси из Парижа 20 
ноября — в день, когда должно 
было состояться первое заседа-
ние суда по делу о создании не-
законных вооруженных фор-
мирований. До этого он считал-
ся в Грузии «разыскиваемым 
преступником».

Георгий Двали,  
Тбилиси

Обвиняемый Окруашвили  
выступит обвинителем
Бывший министр обороны Грузии готовится разоблачить президента

Вчера в Ашхабаде прошла 
встреча лидеров государств 
СНГ. На ней, сообщает спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, учас-
тники обсудили перспекти-
ву новой встречи, в Чернобы-
ле (с приглашением высту-
пил Виктор Янукович). Кроме 
того, президент России Вла-
димир Путин вместе с прези-
дентами Украины и Казахста-
на демонстративно уединил-
ся для разговора о газовом 
транзите на Украину, чем вы-
звал неудовлетворение ос-
тальных участников самми-
та. А президент Туркмении 
отчитался об открытом тур-
нире по футболу в столице 
Туркмении Ашхабаде.

В Ашхабаде в разгаре 20-гра-
дусная осень. Милиционеры в 
парадной форме, то есть в паль-
то и пышных зимних шапках-
ушанках. Им не жарко — коман-
ды «вспотеть!» не поступало. На 
улицах машин, конечно, мало 
— в такой-то день. Потому что 
команда, видимо, поступила.

В президентском дворце, из-
далека видно, переминается с 
ноги на ногу уважаемый прези-
дент Гурбангулы Бердымухаме-
дов: без прилагательного номер 
один «уважаемый» к нему не об-
ращаются, по крайней мере, в 
газетах.

Толпа туркменских журна-
листов у парадного входа во 
дворец, кажется, не замечает 
его: журналисты полностью со-
средоточены на гостях, которые 
подъезжают ко дворцу.

На самом деле журналисты 
даже не в силах повернуть голо-
вы в сторону уважаемого прези-
дента Туркмении — во-первых, 
не поступало команды, а во-вто-
рых, Гурбангулы Бердымухаме-
дов, стоящий в 15 метрах от те-
бя,— это слишком сильное ис-
пытание для любого журналис-
та и не только туркменского, да, 
это просто не разорвавшаяся 
бомба (прежде всего информа-
ционная).

Наверное, поэтому нас сразу 
провожают в переполненный 
пресс-центр, я только краем 
глаза успеваю заметить, что во 
дворец заходит просто прези-
дент Казахстана и уважаемый 
президент Туркмении берет 
его за руку, как школьника, и 
ведет куда-то в сторону от жур-

налистов, за декорированный 
флагами стран—участниц сам-
мита фасад. А Нурсултан Назар-
баев, видимо, не сразу понима-
ет, что ему следует делать, и ин-
стинктивно упирается. Но, ве-
домый железной волей турк-
менского президента, в кон-
це концов перестает вести се-
бя как непослушный и исчеза-
ет вместе с хозяином саммита 
где-то в недрах президентско-
го дворца.

Журналисты изолированы 
от происходящего на самми-
те. Телетрансляция состоит из 
вступительного слова прези-
дента Туркмении на заседании 
в узком составе (поблагодарил 
за приезд и выразил надежду), 
а также из короткой трансля-
ции заседания в расширенном 
составе.

Журналисты жадно при-
падают к источникам, изред-
ка появляющимся в пресс-
центре, то есть к сотрудникам 
пресс-службы. Дождались свое-
го казахстанские журналисты: 
«Будем говорить про год эко-
логии… так… и свяжите это с 
тем, что…»

Казахстанские журналисты 
серьезнеют: им предстоит боль-
шая работа.

Через некоторое время до 
меня доносятся сведения о том, 
что на узком составе обсуждает-
ся перспектива широкого праз-
днования 70-й годовщины по-
беды СССР в Великой Отечест-
венной войне, и во Второй ми-
ровой, а также создание сове-
та подразделений финансовой 
разведки стран СНГ (в рамках 
идущей третьей мировой вой-
ны, и если та была священная, 
то эта прежде всего информаци-
онная).

Кроме того, по информа-
ции ”Ъ“, Владимир Путин де-
лится с коллегами идеей сов-
местной подготовки специа-
листов по антитеррористичес-
кой деятельности (так как тер-
рористическую деятельность 
можно смело расценивать как 
часть наземного этапа треть-
ей мировой войны), предлага-
ет использовать систему ГЛО-
НАСС на всем пространстве 
СНГ (форсируя, видимо, ее пол-
ноценное создание в России) и 
обещает лоббировать интере-
сы СНГ в «восьмерке» (G8, на ко-
торую он не ездит) и в «двадцат-

ке» (G20, на которую ему тоже 
ехать не придется, потому что 
ближайшая состоится в Петер-
бурге в следующем году).

После заседания в узком со-
ставе делегация лидеров двига-
ется в зал, где состоится расши-
ренное заседание. Нескольких 
журналистов допустили запе-
чатлеть это событие после оче-
редной тщательной проверки. 
Особенно пристальное внима-
ние было уделено фотокоррес-
понденту ”Ъ“ Дмитрию Азаро-
ву, который вынужден был не-
сколько раз подряд пройти че-
рез рамку металлоискателя.

— Так — звенит (через рам-
ку.— А. К.), а так — не звенит 
(ручным металлоискателем.— 
А. К.),— задумчиво говорил со-
трудник туркменской служ-
бы безопасности.— Давай еще 
раз…Понятно. У тебя, наверное, 
что-то внутри…

После эпических колебаний 
и напряженной внутренней 
борьбы он все-таки пропустил 
фотокорреспондента в зал. 

В это время несколько лиде-
ров СНГ тоже подошли ко входу. 
Замыкали строй Владимир Пу-
тин и президент Украины Вик-
тор Янукович, который, отчаян-
но жестикулируя, что-то дока-
зывал Владимиру Путину.

— Никто не знает, что имен-
но, а предполагать можно до 
посинения,— позже пояснил 
мне источник в российской де-
легации.

Впрочем, украинские пере-
говорщики оказались более 
информированными. По сло-
вам одного из них, Виктор Яну-
кович поделился с ними тем, 
что обсуждал с российским 
коллегой проблему газового 
транзита. Причем речь шла не 
об украинских трубах (с появ-
лением «Северного потока» и 
с началом строительства «Юж-
ного», которое случится завтра, 
они все менее актуальны), а о 
российских, то есть о транзите 
туркменского газа через Казах-
стан и Россию на Украину (Укра-
ина думает о прямом транзите 
в обход Казахстана).

Через пару минут к Викто-
ру Януковичу и Владимиру 
Путину присоединяется пре-
зидент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев, и разговор прини-
мает еще более оживленный 
и даже ожесточенный харак-

тер. Это продолжается минут 
шесть-семь, и все остальные 
лидеры СНГ так и стоят в ожи-
дании трех коллег у входа в 
зал, где в это время первый ви-
це-премьер правительства Рос-
сии Игорь Шувалов уже слиш-
ком долго развлекает своими 
шутками главу Совета федера-
ции России и межпарламент-
ской ассамблеи СНГ Валенти-
ну Матвиенко.

Наконец не выдерживает 
президент Туркмении, подходит 
к увлекшейся тройке и показы-
вает на скучающих коллег, и че-
рез пару минут заседание в рас-
ширенном составе начинается.

И тут уж развернулся хозяин 
саммита: сказал и про Год эко-
логической культуры и охраны 
окружающей среды, и что Бело-
руссия со следующего года бу-
дет председательствовать в СНГ, 
и что «Туркменистан выступает 
за ясные и четкие принципы де-
ятельности», конечно…

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, когда ему да-
ли слово, в рамках пропаган-
ды идеи охраны окружающей 
среды транслировал предло-
жения Виктора Януковича. На 
заседании в узком составе пре-
зидент Украины, оказывает-
ся, «пригласил участников это-
го совещания (то есть лидеров 
стран СНГ.— А. К.) на уникаль-
ную площадку в Чернобыле, где 
сейчас строится укрытие для то-
го самого энергоблока». По-мое-
му, предложение было встрече-
но с непониманием.

В это время туркменские де-
вушки уже разносили главам го-
сударства на подносах наборы 
для полноценной чайной цере-
монии. Больше всех этими под-
носами заинтересовался госпо-
дин Путин, сразу переставший, 
кажется, интересоваться всем 
остальным из происходящего в 
этом помещении.

Впрочем, заседание в рас-
ширенном составе было корот-
ким, а саммит закончился заяв-
лением президента Туркмении 
для прессы, и самым ярким мо-
ментом в этом заявлении было 
его сообщение о том, что «в Аш-
хабаде прошел открытый меж-
дународный турнир по футбо-
лу на приз президента Туркме-
нистана».

Потому что мало чего еще от-
крытого есть в Туркменистане.

Саммит независимых государей
Лидеры СНГ съехались в Ашхабад по общему делу,  
а говорили каждый о своем

В воскресенье в Румынии пройдут парла-
ментские выборы, исход которых многие 
считают предрешенным. Опросы пред-
сказывают уверенную победу правящего 
Социально-либерального союза (СЛС)  
во главе с премьером Виктором Понтой — 
ему прочат до 60% голосов. Однако даже 
столь убедительная победа СЛС вовсе не 
обязательно приведет к стабилизации 
обстановки в Румынии, переживающей 
политический кризис.

После того как в мае парламент отправил 
в отставку правоцентристское правительс-
тво, президент Траян Бэсеску с большой не-
охотой назначил новым премьером лидера 
оппозиции 40-летнего Виктора Понту. С тех 
пор румынская политика полностью соот-
ветствует поговорке о двух медведях в одной 
берлоге: президент и премьер на дух не пе-
реносят друг друга и находятся в состоянии 
открытого конфликта.

СЛС триумфально выиграл местные выбо-
ры, сыграв на недовольстве избирателей эко-
номическим кризисом и коррупцией — хро-
нической бедой румынской политики. Но со 
следующим шагом — отстранением прези-
дента от власти — у амбициозного Понты и 
его союзника, председателя Сената Крина Ан-
тонеску, вышла осечка. На инициированном 
социал-либералами референдуме о досроч-
ной отставке главы государства большинство 
проголосовало против Бэсеску, но общая яв-
ка не достигла необходимых 50%, и результа-
ты были признаны недействительными.

Противостояние Бэсеску и Понты, похо-
же, останется главным румынским полити-

ческим сюжетом и в ближайшем будущем. 
На стороне премьера — молодость, талант 
политика-популиста и широкомасштабные 
предвыборные обещания. Президент же вы-
глядит «хромой уткой» уже сейчас, хотя до 
конца его второго срока еще два года. Но си-
туация может измениться по мере того, как 
СЛС будет вынужден принимать непопуляр-
ные экономические решения — а это при 
нынешнем состоянии дел в Румынии прак-
тически неизбежно.

К тому же социал-либералы — разно-
шерстное образование, созданное по при-
нципу «против кого дружим?». В его рамках 
социал-демократы Виктора Понты объеди-
нились с неблизкими им идеологически на-
ционал-либералами Крина Антонеску. Даже 
если после 9 декабря СЛС возьмет под конт-
роль парламент и правительство, этому аль-
янсу грозят внутренние противоречия.

По большому счету румыны устали от обо-
их политических лагерей. За 23 года после 
свержения диктатуры Чаушеску у власти не 
раз побывали и левые, и правые, но искоре-
нения или хотя бы серьезного ограничения 
бедности, коррупции и преступности не до-
бились ни те ни другие. Траян Бэсеску и его 
правые сейчас скомпрометированы силь-
нее. Они дольше были у власти, к тому же 
президент часто невоздержан на язык — то 
не понравившегося ему журналиста обзовет 
непечатно, то обругает уважаемого в стране 
престарелого экс-короля Михая I, то похва-
лит диктатора времен Второй мировой Иона 
Антонеску. Но и у Виктора Понты есть «греш-
ки». Летом его обвинили в плагиате (премьер 

скопировал в своей диссертации несколько 
десятков страниц из чужих работ). Многие не 
могут простить Понте тесный союз с экс-пре-
мьером Адрианом Нэстасе, который был не-
давно осужден на год тюрьмы за коррупцию 
и попытался при аресте покончить с собой. 
Так что, похоже, 9 декабря румыны, как это 
часто случается в бывших соцстранах, будут 
решать, какое из двух зол меньшее.

Во внешней политике любому румынско-
му правительству, которое будет создано пос-
ле выборов, придется думать о нормализа-
ции отношений с партнерами по Евросоюзу. 
Политические передряги повредили и без то-
го не блестящей репутации Румынии в ЕС. В 
разгар борьбы СЛС за отстранение Траяна Бэ-
сеску от власти президент Литвы Даля Гриба-
ускайте посоветовала румынам «наконец пов-
зрослеть». Из-за медленного хода правовой ре-
формы и борьбы с коррупцией который год 
откладывается принятие Румынии в шенген-
скую зону. Бухаресту придется улаживать и 
непростые отношения с соседней Венгрией.

Накануне референдума по импичменту 
Бэсеску венгерский премьер Виктор Орбан 
посоветовал этническим венграм, составля-
ющим около 20% населения румынской 
Трансильвании, не ходить к избирательным 
урнам — тем самым косвенно поддержав 
президента Румынии. Это очень рассердило 
лидера СЛС. Поскольку оба Виктора — Ор-
бан и Понта — отличаются нелюбовью к 
компромиссам, в случае ожидаемой победы 
СЛС «холодная война» Бухареста и Будапеш-
та может затянуться.

Ярослав Шимов

Румынская партия власти  
идет на перевыборы
Но ее триумфальная победа не гарантирует стране стабильности

официальное 
мнение
Три дня в Пекине можно  
будет провести без визы

С 1 января 2013 года россияне смогут проводить  
в столице Китая до 72 часов без оформления въезд-
ной визы. Как сообщает ИТАР-ТАСС, решение об 
упрощении визового режима принято властями Пе-
кина в отношении 45 стран, включая Россию и Укра-
ину. Смягчение режима коснется туристов, прибы-
вающих в страну через Международный аэропорт 
Пекина и имеющих на руках обратный билет: как 
рассчитывают местные власти, подобные меры уд-
воят показатели пассажиропотока столичного аэро-
порта, в том числе за счет транзитных туристов.  

В настоящее время похожие условия безвизового 
въезда уже действуют в ряде китайских городов, в 
том числе в Шанхае, Гонконге и на острове Хайнань, 
известном своими курортами. Так, в Гонконге граж-
дане России могут находиться без визы до 14 дней, 
а в специальном административном районе Китая 
Макао — до 30 дней. Ежегодно в Китай направляют-
ся более 2 млн россиян, из них, согласно официаль-
ной статистике, около 60% посещают Поднебесную 
исключительно с туристическими целями. Галина 
Дудина

Президент Мохаммед 
Мурси поднял египтян 
на новую революцию   
ФОТО  ReuteRs 

Д О С Ь Е К А К  Х О Т Я Т  И з М Е Н И Т Ь  К О Н С Т И Т У ц И ю  Е Г И П ТА

В новой версии конституции остается неизменной ст. 2, гласящая, что государс-
твенной религией является ислам, а основным источником права — шариат. 
Однако в отдельной статье подробно расписывается, что понимается под 
принципами шариата. В текст включено упоминание о роли исламского 
института «Аль-Азхар», ученые которого должны толковать нормы шариата. 
Добавлена статья, запрещающая оскорблять пророка. В отличие от 
старого текста в новом свобода вероисповедания гарантируется только 
для трех монотеистических религий (иудаизм, христианство, ислам).

Глава о правах и свободах расширена с 24 до 51 статьи. В то же время из новой 
конституции исключено упоминание о равноправии женщин и мужчин. 
Свобода самовыражения ограничена запретом на оскорбления, который может 
использоваться для преследования критиков власти. В новый текст включена 
статья о запрете судить гражданских лиц военными судами, однако 
она ограничена случаями, которые не наносят ущерб вооруженным силам.

Перешедшее из старой конституции положение о свободе собраний 
расширено требованием о предварительном «извещении» властей. 
Также включена статья о праве на уведомительный порядок создания новых газет. 
Реализация прав и свобод ограничена требованиями уважать «ис-
тинную природу египетской семьи», моральные нормы и обществен-
ный порядок.

Конституция вводит ограничение полномочий президента двумя 
сроками по четыре года (ранее он мог избираться на шесть лет неограни-
ченное число раз). Консультативный совет (шура), выполняющий роль 
верхней палаты парламента, получит законодательные полномочия. 
Также прописан запрет руководству бывшей правящей Национально-демокра-
тической партии участвовать в политической деятельности в течение десяти лет. 
Ольга Шкуренко
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цена  
вопроса

Дмитрий Тренин,
директор Московского  
центра Карнеги

Грузия 7

Начался процесс над бывшим  
министром обороны, главой МВД  
и генпрокурором Грузии  
Ираклием Окруашвили

На пороге второго президент-
ского срока Барак Обама, по-
видимому, намерен сосредото-
читься на внутренних пробле-
мах США. Во внешней полити-
ке он склонен продолжать уме-
ренный внешнеполитический 
курс, избегая чрезмерной вовле-
ченности в конфликты, прежде 
всего на Ближнем и Среднем 
Востоке. Впрочем, не факт, что 
президенту США это удастся.

Уже давно Обама имел неосто-
рожность заявить, что дни Баша-
ра Асада сочтены. Такое заявле-
ние основывалось на оценке об-
становки, чересчур оптимистич-
ной для противников сирийско-
го режима. За 20 месяцев, про-
шедших с начала восстания в Си-
рии, которое переросло в полно-

масштабную гражданскую вой-
ну, средний класс в Дамаске и 
Алеппо, составляющий соци-
ально-политическую основу ре-
жима, не обратился против Аса-
да, армия, воюющая против час-
ти собственного народа, не рас-
кололась и не попыталась совер-
шить военный переворот.

Стратегия Вашингтона в си-
рийском конфликте свелась к 
давлению на Дамаск и оказа-
нию помощи вооруженной оп-
позиции — в основном при пос-
редничестве Турции, Саудовс-
кой Аравии и Катара. Эта стра-
тегия дает результаты, но, с точ-
ки зрения многих в США, слиш-
ком медленно. Между тем теле-
репортажи с мест боев и бом-
бардировок и растущее число 
жертв войны не только будора-
жат американское обществен-
ное мнение, но и создают впе-
чатление о нерешительности и, 
как следствие, неэффективнос-
ти политики Обамы в сирийс-
ком вопросе. Республиканские 
сенаторы, атакуя посла США в 
ООН Сюзан Райс за невнятность 
позиции, целятся в президента.

В этих условиях Белый дом 
вынужден активизировать свою 
политику. Решение о размеще-
нии комплексов ПВО Patriot на 
турецко-сирийской границе от-
крывает возможность создания 
«бесполетной зоны» на севере 
Сирии, который, таким обра-
зом, станет «освобожденной тер-
риторией». Возможное призна-
ние Вашингтоном объединен-
ной оппозиции в качестве за-
конного представителя сирий-
ского народа создает возмож-
ность для оказания прямой во-
енной помощи противникам 
Асада — от поставок вооруже-
ний до военного вмешательс-
тва. В этом случае, говорят в Ва-
шингтоне, не потребуется резо-
люции ООН: все будет соверше-
но по просьбе новых законных 
властей суверенной Сирии.

Пока что большинство амери-
канцев, включая большинство 
политического класса, а также 
военное командование, выступа-
ют против вторжения США в Си-
рию. Осторожную позицию зани-
мают и те представители адми-
нистрации, включая Сюзан Райс, 
которые убедили Обаму в конце 
концов вмешаться в ливийский 
кризис. Проблема заключается 
в том, что с самого начала «араб-
ской весны» Вашингтон в основ-
ном следует за событиями, не ра-
ботая на опережение. В итоге Ба-
рак Обама может оказаться в цуг-
цванге — ситуации, когда любой 
его ход будет приводить к ухуд-
шению ситуации.

Признание Вашинг-
тоном объединен-
ной сирийской оп-
позиции создаст 
условия для военно-
го вмешательства 
США в конфликт

Европарламент рассматривает возможность исключить радикальное 
палестинское движение «Хамас» из списка террористических органи-
заций, в отношении которых действуют экономические и политичес-
кие санкции ЕС. Условиями для такого решения европарламентарии 
называют признание руководством «Хамаса» права Израиля на су-
ществование и начало переговоров с израильским правительством. 
По данным ”Ъ“, второе условие уже выполняется.

Глава правительства Газы Исмаил Хания обратился к делегации европей-
ских политиков и депутатов Европарламента, находящихся сейчас с визи-
том в секторе, с просьбой исключить движение «Хамас» из списка между-
народных террористических организаций. «”Хамас“ стремится к прямому 
диалогу с Европой. Возможно, мы изменим наши взгляды по ряду проблем, 
возможно, это сделает и Европа»,— объявил Исмаил Хания.

Брюссель внес палестинскую организацию в черный список десять лет на-
зад после серии крупных терактов в Израиле и ввел против нее санкции. С тех 
пор европейские лидеры публично отказываются иметь дело со «сборищем 
террористов». Когда в 2006, 2007 и 2010 годах в Москве на высоком уровне при-
нимали лидера «Хамаса» Халеда Машаля, Запад осудил российскую инициати-
ву, назвав ее идущей вразрез с усилиями международного квартета по урегу-
лированию на Ближнем Востоке. Теперь же, как сообщил член политбюро «Ха-
маса» Иззат ар-Ришак, ЕС может исключить организацию из черного списка и 
начать с ней переговоры — если та начнет диалог с Израилем.

Эту информацию ”Ъ“ подтвердили сразу несколько евродепутатов, ответс-
твенных за отношения ЕС с Палестинской автономией и входящих в делега-
цию, которая регулярно бывает в Газе для оценки там гуманитарной обста-
новки. Британский либерал-демократ Крис Дэвис заявил ”Ъ“, что «поддержал 
бы прямые или непрямые переговоры Израиля с представителями ”Хамаса“ 
и само движение, если бы оно прекратило ракетные обстрелы с целью убийс-
тва мирных жителей». А представитель немецких христианских демократов 
в Европарламенте Ингеборг Грессле пояснила ”Ъ“: «Хамас» должен убедитель-
но доказать, что больше не занимается террором и признать право Израиля 
на существование. Депутат настаивает на необходимости мирных перегово-
ров между руководством Газы и Израиля, о чем, по ее словам, «от ”Хамаса“ пос-
тупили сигналы».

По данным ”Ъ“, последнее требование Брюсселя (о переговорах с Израи-
лем) уже частично выполняется. Речь идет пока о переговорах гуманитарного 
характера (по вопросам безопасности границ, соблюдения перемирия и гос-
питализации раненых). Однако в перспективе эксперты не исключают и воз-
можности политических переговоров. В последние годы непримиримая по-
зиция по отношению к «Хамасу» сменилась у израильского руководства осоз-
нанием необходимости взаимодействовать с Газой как с фактически отде-
льным от палестинской национальной администрации образованием.

Политическое крыло «Хамаса», в свою очередь, в последние полгода стре-
мится к улучшению собственного имиджа и признанию в мире, что экспер-
ты связывают с приходом к власти в Египте исламиста Мохаммеда Мурси, 
покровительствующего Газе и выступающего посредником в его конфлик-
тах с Израилем. Власти Газы заверяют сегодня о стремлении соблюдать пе-
ремирие с Израилем, пытаясь заработать политические очки на фоне осуж-
дения многими странами военной операции «Облачный столп». Но даже ес-
ли лидеры палестинцев из Газы искренни в своих заявлениях, достижению 
прочного мира с Израилем (а значит, и признанию «Хамаса» Европой) меша-
ет их неспособность контролировать военное крыло организации. Коман-
диры бригад «Изз ад-Дин аль-Кассам» не собираются складывать оружие и 
отказываться от террористической деятельности против Израиля.

Мария Ефимова

«Хамас» заслуживает 
признания
Европарламент может исключить 
движение из черного списка

Присвоение Палестине статуса государс-
тва-наблюдателя при ООН послужило тол-
чком к активизации властей Палестинской 
национальной администрации (ПНА) в ре-
гионе и на международной арене. Они объ-
явили о готовности к примирению с груп-
пировкой «Хамас», выступили за создание 
«международного фронта» противодейс-
твия Израилю, а заодно направили в Сов-
без ООН и генсеку организации Пан Ги Му-
ну письма с требованием наказать изра-
ильские власти за возобновление строи-
тельства еврейских поселений. Не исклю-
чено, что Израилю придется отбиваться от 
претензий Палестины и в Международном 
уголовном суде.

«Пришло время серьезно заняться процес-
сом примирения»,— объявил во вторник вече-
ром глава ПНА Махмуд Аббас. По его словам, 
главным посредником на переговорах между 
«Фатхом» и «Хамасом» может стать Египет, ранее 
продемонстрировавший свою эффективность 
во время обострения конфликта между Израи-
лем и сектором Газа. Господин Аббас особо под-
черкнул: взаимовыгодное решение по данному 
вопросу необходимо найти как можно быстрее.

Заметно активизировалось руководство 
ПНА и на международной арене. Как заявил 
вчера глава МИД автономии Рияд аль-Малки, 
он вместе со своими соратниками будет доби-
ваться создания «международного фронта для 
оказания давления на экспансионистскую по-
литику Израиля». «Мы не можем в одиночку 
противостоять его действиям»,— пояснил гос-
подин аль-Малки. Инициатива палестинцев 
вполне может оказаться успешной — на голо-
совании в Генассамблее ООН повышение стату-
са Палестины поддержало 138 стран, в то время 
как против выступили лишь девять.

Власти ПНА уже активно пользуются новы-
ми возможностями, открывшимися после по-
лучения статуса государства-наблюдателя. Вче-
ра стало известно о том, что они направили в 
Совбез ООН и генсеку организации Пан Ги Му-
ну письма, в которых обвинили Израиль во 
«враждебной и высокомерной манере, проти-
воречащей всем принципам и нормам между-
народного права, и презрении к воле междуна-
родного сообщества». Поводом для обращения 
стало решение израильских властей возобно-
вить строительство домов в Восточном Иеруса-
лиме и на Западном берегу реки Иордан, вы-
звавшее негодование во многих странах Запа-
да (см. ”Ъ“ от 4 декабря).

Впрочем, палестинцы утверждают, что по-
ка не собираются на практике использовать 
одну из главных привилегий своего нового 

статуса — возможность обращаться в Между-
народный уголовный суд (МУС) в Гааге. Впол-
не вероятно, что их жалоба на действия Изра-
иля была бы удовлетворена: в Римском стату-
те МУС сказано, что «перемещение, прямое 
или косвенное, оккупирующей державой час-
ти ее собственного гражданского населения 
на оккупируемую ею территорию» является 
военным преступлением. Вместе с тем палес-
тинцы в ближайшее время вряд ли решатся 
на такой шаг из-за опасений потерять подде-
ржку Запада — как заявил накануне влиятель-
ный функционер «Фатха» Набиль Шаат, «мно-

гие страны» сейчас призывают руководство 
ПНА не преследовать Израиль в суде.

Такая позиция международного сообщест-
ва выгодна израильским властям, окончатель-
но не расставшимся с надеждой на то, чтобы убе-
дить Запад: строительство еврейских поселений 
— это их неотъемлемое право. Вчера свою пози-
цию по этому вопросу канцлеру Германии Анге-
ле Меркель попытался донести премьер Израи-
ля Биньямин Нетаньяху. Незадолго до своего вы-
лета в Берлин он заметил: «Наша главная дип-
ломатическая миссия — объяснить, что перво-
причина конфликта — это не территориальный 
спор. Речь идет о самом факте существования (го-
сударства Израиль.— ”Ъ“) в каких-либо грани-
цах». Впрочем, итоги вчерашних переговоров 
показали, что позиция канцлера Меркель карди-
нально не изменилась.

Павел Тарасенко

Палестина объединяется и объединяет
Власти ПНА хотят помириться с «Хамасом»  
и создать «международный антиизраильский фронт»

kommersant.ru

Сенат США принял поправку к обо-
ронному бюджету на 2013 год, обязав 
Пентагон рассмотреть возможность 
военного вмешательства в конфликт 
в Сирии. В числе прочих сценариев се-
наторы просят оценить перспективы 
объявления Сирии «зоной, закрытой 
для полетов», возможности размеще-
ния средств ПВО в соседних государс-
твах и использования американских 
ВВС для борьбы с сирийской авиаци-
ей. Хотя в документе оговаривается, 
что речь не идет об объявлении вой-
ны, законопроект серьезно приближа-
ет США именно к военному сценарию 
разрешения сирийского кризиса.

Поправка, предложенная сенаторами 
Джоном Маккейном и Джо Либерманом, 
была утверждена в течение нескольких ми-
нут. По мнению сторонников законопроек-
та, администрация США до сих пор не пред-
приняла никаких реальных действий для 
смены режима в Сирии, так что поручение, 
данное Пентагону, всего лишь позволит 
«разумно оценить» перспективы военного 
вмешательства в конфликт. «Никто не гово-
рит о высадке десанта,— подчеркнул Джо 
Либерман.— Мы просто пытаемся напом-
нить, что продолжающаяся в Сирии бойня 
вызывает у нас озабоченность и что другие 
страны пока не делают ничего, чтобы оста-
новить массовые убийства».

Как считают сенаторы, сирийские влас-
ти до сих пор достаточно успешно отража-
ют атаки повстанцев за счет использования 
ВВС. Поправка обязывает военное ведомс-
тво США в течение нескольких месяцев под-
готовить официальный доклад, оценив, ка-
кие шаги могут быть предприняты для то-
го, чтобы лишить режим Башара Асада это-
го преимущества. Среди сценариев, обна-
родованных авторами законопроекта, объ-
явление Сирии «зоной, закрытой для поле-
тов», размещение батарей противовоздуш-
ной обороны Patriot в соседних государс-
твах (см. материал на этой странице) и от-
правка в регион подразделений американс-
ких ВВС для борьбы с сирийской авиацией.

Авторы поправки отдельно оговарива-
ются, что поручение, данное Пентагону, не 
означает объявления войны и что Конгресс 
не намерен просить у президента США сан-

кции на проведение наземной операции. 
Тем не менее во время обсуждения зако-
нопроекта сенатор Рэнд Пол предупредил, 
что инициатива грозит непредсказуемыми 
последствиями. «Мы уже видели, к каким 
результатам приводит поспешность и не-
компетентность»,— напомнил он. Сенатор 

пояснил, что объявление Ливии «зоной, за-
крытой для полетов» в итоге привело к вой-
не, а режим, пришедший к власти после ус-
транения Муамара Каддафи, «сложно на-
звать проамериканским». Еще одним поу-
чительным примером, по мнению господи-
на Пола, является поддержка администра-
цией США революции в Египте, результа-
том которой стало избрание президентом 
представителя «Братьев-мусульман».

Возражения сенатора коллеги сочли не-
существенными, и поправка была приня-

та подавляющим большинством голосов: 
за высказались 92 члена верхней палаты, а 
против — только 6.

Одновременно Сенат единогласно 
одобрил проект военного бюджета США 
на 2013 год в размере $631 млрд. Предпо-
лагается, что большая часть этих средств 
пойдет на закупку новых вооружений  
и увеличение выплат военнослужащим. 
$88 млрд должны быть потрачены на  
проведение военных операций в Афга-
нистане.

Законопроект оговаривает, что без раз-
решения Конгресса президент США не мо-
жет принимать решение о переводе подоз-
реваемых в терроризме в тюрьму на базе 
Гуантанамо. Еще один пункт предусматри-
вает, что до конца 2014 года американские 
войска должны покинуть Афганистан, а в 
течение первой половины следующего го-
да администрация должна утвердить но-
вый пакет экономических санкций в отно-
шении Ирана. Документ запрещает Пен-
тагону продолжать сотрудничество с рос-
сийской компанией «Рособоронэкспорт» и 
предписывает военному ведомству немед-
ленно разорвать уже заключенные конт-
ракты (см. ”Ъ“ за 3 декабря).

Как считают сенаторы, проект оборонно-
го бюджета может быть согласован с Конг-
рессом уже в ближайшее время и утверж-
ден президентом США еще до конца года.

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Сирию вносят  
в военный бюджет США
Сенат обязал Пентагон быть готовым к применению силы

Американские сенаторы недоволь-
ны тем, что Барак Обама недоста-
точно активно вооружает сирийс-
кую оппозицию  ФОТО REUTERS

К О Н т Е К С т
P at r i o t   
р А з М Е С т я т  В  т У р ц И И

Главы МИДов стран НАТО одобрили на заседании  
в Брюсселе заявку Турции на размещение на ее  
территории зенитных ракетных комплексов (ЗРК) 
Patriot. Такое решение стало ответом на просьбы 
Анкары защитить территорию и население страны  
от возможной химической атаки со стороны Сирии 
(см. вчерашний ”Ъ“). «Представители стран—участниц 
НАТО выразили серьезную обеспокоенность сообще-
ниями о том, что сирийский режим может применить 
химическое оружие,— заявил генсек НАТО Андерс 
Фог Расмуссен.— Любая подобная акция была бы 
абсолютно неприемлема и явилась бы грубым нару-
шением норм международного права».

ЗРК для размещения на турецко-сирийской 
границе согласились предоставить США, Германия 
и Нидерланды — после согласования с националь-
ными парламентами. Контроль за установками будет 
осуществлять верховный главнокомандующий объ-
единенными вооруженными силами НАТО в Европе. 
Представители МИД Турции подтвердили, что ЗРК не 
будут использоваться для операций наступательного 
характера или обеспечения бесполетной зоны над 
Сирией. «Системы будут установлены исключительно 
для защиты турецкой территории»,— говорится в заяв-
лении МИДа. Галина Дудина

К О Н т Е К С т И з р А И л ь  П О П р О С И л И  р А С К р ы т ь  я Д Е р Н ы Е  С Е К р Е т ы

Генассамблея ООН потребовала от Израиля признать 
наличие у него ядерного оружия и разрешить экспертам 
МАГАТЭ провести инспекцию его арсеналов. Резолюцию, 
предложенную арабскими государствами, поддержали 
делегаты из 174 стран. Кроме самого Израиля, против 
выступили только США, Канада, Маршалловы острова, 
Микронезия и Палау.

В тексте принятого документа подчеркивается, что Из-
раиль остается единственной страной в регионе, отказы-
вающейся подписать условия договора о нераспростране-
нии ядерного оружия. Вместе с тем, как считают западные 

спецслужбы, в настоящее время Израиль располагает  
как минимум 80 ядерными боеголовками. По оценкам 
российской СВР, в арсенале этой страны находится  
«от 100 до 200 боезарядов».

Эксперты считают, что резолюция Генассамблеи  
вряд ли заставит Израиль раскрыть свои ядерные секреты. 
Подобные документы, в отличие от решений Совбеза ООН, 
носят рекомендательный характер. Вместе с тем делегация 
США уже заявила, что воспользуется правом вето, если 
вопрос о ядерных арсеналах Израиля будет вынесен на 
рассмотрение Совбеза. Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Обретение Палестиной статуса госу-
дарства-наблюдателя при ООН позво-
лило главе ПНА Махмуду Аббасу перей-
ти в решающее дипломатическое на-
ступление на всех фронтах ФОТО AP
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Владелец московской гостиницы 
«Метрополь» и сети отелей «Ази-
мут» Александр Клячин заинтере-
совался IT-рынком. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, бизнесмен приобрел 

контрольный пакет системного 
интегратора R-Style, являющегося 
большей частью бизнеса одной 
из крупнейших в России IT-групп. 
Сумма сделки оценивается в $100 
млн. В окружении предпринимате-
ля говорят, что речь идет о его по-
пытке диверсифицировать свой 
бизнес.

О том, что Александр Клячин стал 
контролирующим акционером компа-
нии R-Style, ”Ъ“ рассказал источник, 
близкий к сделке. «Речь идет о части 
бизнеса группы компаний R-Style, свя-
занной исключительно с системной 
интеграцией. Александр Клячин при-
обрел доли в ряде юрлиц, ключевым из 
которых является ЗАО ”Эр-Стайл“»,— 
пояснил он ”Ъ“. Кроме того, частью 
сделки стали восемь региональных 
подразделений R-Style, учебный центр 
и минский офис, специализирующий-
ся на разработке программного обеспе-

чения. Продавцами выступили основа-
тели и ключевые акционеры компа-
нии Вячеслав Рудников и Василий Ва-
син, продолжил собеседник ”Ъ“. При 
этом он подчеркнул, что господин Ва-
син останется миноритарным акцио-
нером R-Style и сохранит пост генди-
ректора.

Вчера факт сделки ”Ъ“ подтвердили 
официальный представитель господи-
на Клячина и сам Василий Васин. «R-
Style многие годы инвестировала в со-
здание новых компетенций и направ-
лений деятельности, которые востре-
бованы рынком. Новые инвестиции 
обеспечат высокий уровень проекта 
любой сложности, а для нас качество 
работ принципиально. С приходом ин-
вестора стратегия обновленного R-Style 
обещает заказчикам инновационные 
подходы и решения»,— заявил ”Ъ“ гос-
подин Васин. 

Сумму сделки стороны не раскрыва-
ют. Однако источник ”Ъ“, знакомый с 
ее деталями, оценил ее примерно в 
$100 млн. По его данным, в ближайших 
планах господина Клячина значатся ре-
организация компании, освобождение 

ее от непрофильных активов и ребрен-
динг. Представитель бизнесмена эту 
информацию не комментирует. Он 
только отметил, что это не первая ин-
вестиция на рынке IT Александра Кля-
чина, который диверсифицирует свой 
бизнес. Три года назад он инвестиро-
вал средства в небольшую телекомму-
никационную компанию Comiten. 

• ГК R-Style работает на рынке с 
1992 года. Помимо системного интег-
ратора R-Style в одноименную группу 
входит бренд компьютерной техники 
R-Style Computers, разработчики про-
граммного обеспечения R-Style Softlab 
(банки) и Е-Style Software House («ум-
ный дом»), учебный центр. У ГК восемь 
региональных подразделений, а также 
офис в Минске. По итогам 2011 года в 
рейтинге CNews крупнейших IТ-ком-
паний РФ занимает 7-е место с выруч-
кой 27,68 млрд руб. Ожидаемая выруч-
ка за 2012 год — около 23 млрд руб. 
Численность сотрудников — 2,17 тыс.
• По данным ЕГРЮЛ, ЗАО «Компания 

”Эр-Стайл“» создано в 1992 году. Вла-
дельцами компании по состоянию на 
2008 год значились пять граждан РФ, 

в том числе Вячеслав Рудников (53%) и 
Василий Васин (12,62%). Источники 

”Ъ“ утверждают, что в последние го-
ды именно они контролировали ком-
панию. На подразделения R-Style, учас-
твующие в сделке с господином Клячи-
ным, приходится примерно 80% оборо-
та ГК (по итогам 2012 года составит 
17 млрд руб.), уточнили ”Ъ“ в R-Style.
Впервые слухи о возможной прода-

же бизнеса R-Style появились этим ле-
том, когда Вячеслав Рудников был вы-
двинут кандидатом на пост губернато-
ра Брянской области от «Справедливой 
России» (он возглавляет региональное 
отделение партии с 2011 года). В пос-
ледние годы предприниматель всерьез 
увлекся политической деятельностью, 
организовав в 2007 году фонд «Рус-
ские», основной задачей которого про-
возгласил содействие воссоединению 
Украины, Белоруссии, Казахстана и Рос-
сии. Впрочем, регистрацию в качестве 
кандидата господин Рудников не про-
шел: облизбирком признал недействи-
тельными часть его подписных листов. 
Кандидат попытался обжаловать реше-
ние в Центральной избирательной ко-

миссии, но та оставила жалобу без удов-
летворения (см. ”Ъ“ от 12 октября).

Так, в августе польские СМИ написа-
ли о том, что Asseco Poland ведет перего-
воры о покупке разработчика банковс-
кого программного обеспечения R-
Style Softlab (в нынешней сделке этот 
актив не участвовал). Позже гендирек-
тор R-Style Softlab Андрей Галковский 
признался, что компания действитель-
но заинтересована в предложениях от 
стратегических инвесторов и фондов 
прямых инвестиций, но информацию 
о возможной сделке с поляками ком-
ментировать не стал. Вчера в ГК R-Style 
также отказались обсуждать эту тему.

Александра Клячина могли заинте-
ресовать IT-решения в сфере управле-
ния гостиничной и коммерческой не-
движимостью, к разработке которых 
можно привлечь R-Style, считает руко-
водитель Jones Lang LaSalle Hotels по 
России и СНГ Марина Усенко. «Речь мо-
жет идти, например, о разработке про-
грамм по управлению инженерной ин-
фраструктурой комплексов зданий, в 
том числе по внедрению энергосбере-
гающих зеленых технологий, очень 

востребованных сегодня в развитых 
странах, и поиску решений по оптими-
зации затрат»,— отмечает эксперт. На-
помним, что в августе предпринима-
тель купил у московского правительс-
тва гостиницу «Метрополь» почти за 9 
млрд руб., что стало рекордом для сто-
личного рынка гостиничной недвижи-
мости (см. ”Ъ“ от 31 августа). 

В свою очередь, президент ГК «Сис-
тематика» Леонид Гольденберг говорит, 
что вложения крупных инвесторов в IT- 
отрасль «можно назвать устоявшимся 
трендом». «Во-первых, этот сегмент — 
один из наиболее развивающихся в на-
шей стране, а кризисы предыдущих 
лет показали, что и один из наиболее 
адаптивных. Во-вторых, у IT прекрас-
ные перспективы: в России этот рынок 
далек от насыщения. Грамотное ис-
пользование IT- инструментов дает воз-
можность почти любому бизнесу быть 
более конкурентоспособным»,— отме-
тил эксперт. По его мнению, инвести-
ции в IT-компанию уровня R-Style — 
это возможность получить ликвидный 
актив и диверсифицировать бизнес.

Елена Киселева
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*На 20:23.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9468,84 (+36,38)
РТС  1469,54 (+25,67)
FTSE 100*  5875,22 (+6,51)

DAX 30*  7437,71 (+2,59)
DJIA*  12940,52 (–11,26)
NASDAQ Composite*  2968,84 (–27,84)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 6.12.12
Австралийский доллар  32,2999
Английский фунт  49,6567
Белорусский рубль**  36,0509

Датская крона*  54,1694
Доллар США  30,8235
Евро  40,4127

Индийская рупия***  56,5517
Казахский тенге***  20,4909
Канадский доллар  31,0783

Китайский юань*  49,5220
Норвежская крона*  54,9223
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,3087
Новая турецкая лира  17,2729
Украинская гривна*  37,6516

Шведская крона*  46,7873
Швейцарский франк  33,2831
Японская иена***  37,4572

Согласно ежегодному исследованию Ситибанка о ново-
годних тратах 500 тыс. его клиентов по его же кредит-
кам, декабрь 2012 года не будет исключением из наблю-
дающегося уже несколько лет тренда. Тренд этот состо-
ит в ежегодном увеличении доли безналичных расхо-
дов по кредиткам на предновогодние покупки. На осно-
вании данных о поведении клиентов за последние пять 
лет аналитики банка прогнозируют, что в декабре 2012 
года мужчины потратят по кредиткам на 7% больше, 
чем составляли их среднемесячные траты в текущем го-
ду. В абсолютном значении это около 27 тыс. руб. Жен-
щины в преддверии Нового года будут гораздо менее 
бережливыми, чем обычно: Ситибанк ожидает, что 
рост их безналичных расходов по кредиткам в декабре 
увеличится на 17%. Правда, в абсолютном выражении 
эта сумма будет скромнее, чем у мужчин: 15 тыс. руб.

Самыми популярными покупками с использовани-
ем кредиток в предпраздничный месяц станут алко-
гольные напитки и детские игрушки. Продажи спирт-
ного по карточкам, по оценкам Ситибанка, могут вы-
расти в декабре на 159% по сравнению с обычными тра-
тами по кредиткам на алкоголь, а игрушек — на 108%. 
Бытовой техники по карточкам купят на 66% больше, 
чем обычно, одежды — на 11%. При этом к началу дека-
бря по кредитнокарточной активности петербуржцы 
почти сравнялись с москвичами. В среднем за ноябрь 
житель Петербурга израсходовал по кредитке столько 
же, сколько годом раньше москвич — порядка 
19 тыс. руб.).

Согласно исследованию, к концу текущего года доля 
снятия наличных с кредиток снизилась до рекордных 
значений. К началу декабря таким совершенно невы-
годным для себя способом использовали кредитки 
лишь 10% их обладателей, в 2007 году россияне снима-
ли в банкоматах 25% кредитного лимита.

Впрочем, о радикальном повышении финансовой 
грамотности это не свидетельствует. Перед Новым го-
дом держатели кредиток всегда снимают меньше на-
личных, чем в середине года, видно из исследования. 
Например, уровня 10% доля операций по снятию на-
личных достигала и в прошлом году — и тоже к дека-
брю. После чего снова выросла до 11–12%. Такие прова-
лы характерны для любого года из того пятилетнего пе-
риода, который охватывает исследование. Так, в дека-
бре того же 2007 года уровень снятия наличных сни-
жался с 25% до 20%, в декабре 2008 года — с 20% до15%, 
но во всех случаях россияне спустя непродолжительное 
время вновь обращались к наличным.

Понять, почему граждане в конце года снимают 
меньше наличных с кредиток, несложно. В декабре 
многие получают премии, а получив их, на время ста-
новятся менее нуждающимися в банковском кредите. 
Так что большинство россиян, скорее всего, максимум 
новогодних расходов проведут кэшем или с дебетовых 
карт. И я не исключение.

Обналичивает старший корреспондент отдела финансов 

Александра Баязитова

Перед Новым годом держатели 
кредиток всегда меньше снимают 
с них наличные, чем в середине года

Основатель и бывший президент «Ев-
ропейской Медиа Группы» Жорж По-
лински будет развивать свой радио-
бизнес вместе с «Газпром-медиа». Как 
стало известно 

”
Ъ“, холдинг приобре-

тает долю в учрежденной господи-
ном Полински и специализирую-
щейся на продаже рекламы компа-
нии «Зефир медиа», а она, в свою оче-
редь, с нового года будет отвечать за 
размещение рекламы в эфире при-
надлежащих «Газпром-медиа» «Эха 
Москвы», Relax FM, «Сити FM» и «Де-
тского радио».

Жорж Полински покинул созданную 
им «Европейскую Медиа Группу» (ЕМГ; уп-
равляет сейчас «Европой Плюс», «Ретро 
FM», «Радио 7», «Кекс FM» и «Радио Спорт») 
в апреле этого года, после того как группа 
сменила владельцев. В декабре 2011 года 
ее у французской группы Lagardere за 
$162 млн приобрел кемеровский холдинг 
«Сибирский деловой союз». Господин По-
лински, сам претендовавший на ЕМГ, не 
нашел общего языка с новыми собствен-
никами и решил заниматься радиобизне-
сом самостоятельно. Осенью заработала 
учрежденная им компания «Зефир ме-
диа»: она занялась продажами рекламы 
на радио, а ее штат составили сотрудники, 
ранее работавшие в компании «Медиа 
Плюс», сейлз-хаусе ЕМГ.

Пока «Зефир медиа» предлагает на пра-
вах обычного агента размещение рекла-
мы в эфире региональных станций. Но с 
нового года ситуация изменится. Как со-
общила ”Ъ“ гендиректор «Зефир медиа» 
Мария Смирнова, ее компания договори-
лась о стратегическом партнерстве с хол-
дингом «Газпром-медиа»: он станет совла-
дельцем ООО «Зефир медиа», в свою оче-
редь, сейлз-хаус займется размещением 
рекламы на радиостанциях «Газпром-ме-
диа» на эксклюзивной основе.

Начальник управления по развитию 
«Газпром-медиа» Ирина Зенкова не уточ-
нила размер пакета, который холдинг го-
тов приобрести. По ее словам, он будет до-
статочным, чтобы контролировать компа-
нию. «Зефир медиа» будет заниматься раз-
мещением рекламы на четырех из пяти 
станций «Газпром-медиа» — «Эхе Моск-
вы», Relax FM, «Сити FM» и «Детском ра-
дио». В сделку не вошло запущенное в ми-

нувшем октябре Comedy Radio вместо 
«Первого популярного». Госпожа Зенкова 
подчеркивает, что радиостанции сохра-
нят за собой обслуживание локальных 
рекламодателей.

• Совокупная доля слушателей станций 
«Газпром-медиа» без Comedy Radio, по 
данным исследовательской компании 
TNS Russia за август-октябрь 2012 года, 
в Москве составляет 11,3% от всех, кто 
слушает радио. Для сравнения: доля ЕМГ, 
лидера по этому показателю среди всех 
радиохолдингов,— 13,5%, «Русской Меди-
агруппы» («Русское радио», Maximum, 
DFM, «Хит FM», «Радио Монте-Карло») — 
11,9%, вещательной корпорации «Про-
фМедиа» (ВКПМ; «Авторадио», «Юмор 
FM», «Радио Energy» и Romantika) — 11,2%.
Пока «Газпром-медиа» не слишком эф-

фективно монетизировал популярность 
своих станций. Их рекламная выручка в 
2011 году могла составить, по оценке «Ме-
диа Плюс», 342 млн руб. без НДС. ЕМГ за 
прошлый год заработала 1,9 млрд руб., 
ВКПМ — 1,8 млрд руб. За девять месяцев 
доходы столичных радиохолдингов и не-
зависимых станций выросли, по оценке 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России, на 54%, до 4,3 млрд руб.

Сейчас «Газпром-медиа» в продажах 
рекламы на своих станциях пользуется 
услугами и «Медиа Плюс». Сейлз-хаус ЕМГ 
занимается размещением рекламы на 
станциях «Газпром-медиа» в рамках про-
екта «Тотальное радио». С 2013 года «Газп-
ром-медиа» выходит из этого проекта, ут-
верждают в самом холдинге. В ЕМГ это оп-
ровергают. По словам представителя 
группы Дарьи Лаупер, по условиям конт-
ракта «Газпром-медиа» должен за три ме-
сяца уведомить о своем решении поки-
нуть проект. Но как раз ЕМГ, когда суди-
лась с Яном Травайе, соратником Жоржа 
Полински и ныне консультантом «Зефир 
медиа», настаивала на том, что подобные 
уведомления за несколько месяцев про-
тиворечат Гражданскому кодексу. Суд с 
этим доводом согласился.

Сергей Соболев

Жорж Полински поделился «Зефиром»
«Газпром-медиа» нашел продавца рекламы для своих радиостанций

НОВАТЭК, начавший терять потреби-
телей в пользу «Роснефти», возобно-
вил кампанию по переманиванию 
их у «Газпрома». Причем на этот раз 
монополия потеряла подконтрольно-
го ей самой клиента — «Мосэнерго», 
производящее 6% электроэнергии 
России. В ближайшие три года НОВА-
ТЭК поставит «Мосэнерго» 27 млрд ку-
бометров газа, то есть по 15% от своей 
годовой добычи. По формальным па-
раметрам стоимость контракта с НО-
ВАТЭКом и с «Газпромом» одинакова 
— 121 млрд руб. Но для НОВАТЭКа это 
максимальная сумма, а для «Газпро-
ма» — минимальная. По расчетам 

”
Ъ“, 

в результате энергетики могут сэко-
номить за три года около 10 млрд руб.

«Мосэнерго» заключило договор с НО-
ВАТЭКом о поставках в 2013–2015 годах 
27 млрд кубометров газа (по 9 млрд кубо-
метров в год), говорится в сообщении обе-
их компаний. Прогнозная цена контрак-
та, по данным «Мосэнерго», не более 121 
млрд руб. Акционерам НОВАТЭКа предло-
жено одобрить сделку 9 января на внеоче-
редном собрании. В «Мосэнерго» говорят, 
что соглашение с НОВАТЭКом позволит 
«оптимизировать поставки топлива».

«Мосэнерго» подконтрольно «Газпро-
му», оно владеет 15 электростанциями и 
обеспечивает 67% энергопотребления 

московского региона и около 6% всей ге-
нерации страны. Сейчас единственным 
поставщиком «Мосэнерго» (потребляет бо-
лее 22 млрд кубометров газа в год) являет-
ся «Газпром». В 2013–2015 годах «Мосэнер-
го» закупит у монополии 40 млрд кубомет-
ров газа, то есть на НОВАТЭК придется 40% 
поставок. Независимый производитель 
добывает более 53 млрд кубометров газа в 
год, поставлять топливо «Мосэнерго» он 
собирается за счет снижения доли продаж 
трейдерам. В 2011 году в структуре сбыта 
НОВАТЭКа на них пришлось 45% (24 млрд 
кубометров). Согласно стратегии компа-
нии, она хочет довести долю конечных 
потребителей до 90%, отмечает Валерий 

Нестеров из Sberbank Investment Research. 
В «Газпроме», чьи продажи газа на внут-
реннем рынке в январе—ноябре сократи-
лись на 7%, до 243 млрд кубометров, отка-
зались комментировать, почему их дочер-
няя структура заключила контракт на пос-
тавки газа с независимым производите-
лем. Средняя цена газа в рамках контрак-
та НОВАТЭКа с «Мосэнерго» составит 4481 
руб. за тысячу кубометров. Это средний 
уровень для соглашений независимого 
производителя с энергокомпаниями. Для 
ОГК-1 цена газа могла доходить до 3942 
руб., для ОГК-3 — по 4851 руб.

От «Газпрома» отказываются свои
«Мосэнерго» закупит газ у НОВАТЭКа
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Владелец «Метрополя» сменит R-Style
Александр Клячин зашел на IT-рынок
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Федеральная сеть спортивных радиостанций 
будет создана на базе московского «Радио 
Спорт», с этого года входящего в «Европейс-
кую Медиа Группу» (ЕМГ). На конкурс, где 14 
декабря будет разыгран пул радиочастот в 37 
городах под круглосуточное спортивное веща-
ние, подана только одна заявка от ООО «Ме-
диа Спорт», структуры ЕМГ, указано на сайте 
Роскомнадзора. В положении о Федеральной 
конкурсной комиссии по телерадиовещанию 
ничего не говорится о том, как должно прини-
маться решение, если на конкурс подана толь-
ко одна заявка. Пресс-секретарь Роскомнад-

зора Владимир Пиков пояснил, что комиссия 
рассмотрит даже одну заявку и в зависимости 
от того, каким будет предложение, вынесет 
свое решение. В минувшем ноябре в интер-
вью ”Ъ“ руководитель Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров признавал, что экономическая 
выгода от подобного спортивного проекта 
сомнительна: только на развитие сети придет-
ся, «по первичным прикидкам», инвестировать 
500–600 млн руб. Группа рассматривает сеть 
спортивных станций как «социально значимый 
проект», ранее говорила президент ЕМГ Екате-
рина Тихомирова. Сергей Соболев

вчера

«Мечел»

подписал соглашение о реструк-
туризации синдицированного пре-
дэкспортного кредита в разме-
ре $1 млрд. В числе подписантов — 
ING Bank, Societe Generale, UniСredit, 
BNP Paribas SA, ABN AMRO Bank, 
Commerzbank, Raiffeisen Bank, ВТБ и дру-
гие. Заемщики по кредиту — основные 
компании горнодобывающего дивизио-
на холдинга: «Якутуголь» и «Южный Куз-
басс». «Старый синдикат вошел в стадию 
амортизации, что потребовало бы от-
влечения около $600 млн ликвидности 
для его обслуживания до конца 2013 го-
да»,— объяснил старший вице-прези-
дент по финансам «Мечела» Станислав 
Площенко. Теперь компания получит до-
полнительный льготный период в 12 ме-
сяцев, по истечении которого основной 
долг будет погашаться ежемесячно рав-
ными долями до августа 2015 года. Ис-
точник, знакомый с условиями реструк-
туризации кредита, уверяет, что ставка 
по нему снизилась, но конкретных цифр 
не называет. Анатолий Джумайло

«роСнефть», луКоЙл, 
«Сургутнефтегаз»,  
«газпроМ нефть»  
и ооо «СтатуС»

подали заявки на аукцион по ли-
цензии на крупное Имилорское 
месторождение в Ханты-Мансий-
ском АО, сообщил вчера глава Минп-
рироды Сергей Донской. Залог пока вне-
сли только «Роснефть» и ЛУКОЙЛ, кото-
рый проводил доразведку месторожде-
ния. Заявки на участие принимаются до 7 
декабря, стартовый платеж — 25,5 мл-
рд руб. Сам аукцион состоится 25 дека-
бря. Одним лотом с Имилорским будут 
продаваться Западно-Имилорское и Ис-
точное месторождения. Их суммарные 
извлекаемые запасы нефти по катего-
рии С1 оцениваются в 66,278 млн тонн. 
 Анна Солодовникова

СбербанК

нашел покупателя на НК «Дулись-
ма», заявил вчера в ходе телеконфе-
ренции зампред правления банка Ан-
тон Карамзин. «Достигнуты договорен-
ности, но мы не будем раскрывать поку-
пателя»,— сказал он. Господин Карам-
зин отметил, что банк смог «увеличить 
стоимость актива в разы» по сравнению 
с изначальной ценой. Сбербанк получил 
99% НК «Дулисьма» в 2009 году от Urals 
Energy, которая перешла к нему в качес-
тве залога по кредиту. Стоимость нефте-
компании в нем оценивали в $250 млн. 
«Интерфакс», Кирилл Мельников

Citigroup,

одна из крупнейших мировых финансо-
вых корпораций, сообщила о первом 
шаге по реструктуризации управ-
ления после отставки Викрама Пандита 
с поста главного исполнительного дирек-
тора. Citigroup сократит 11 тыс. рабочих 
мест по всему миру, это около 4% пер-
сонала, сообщает Reuters. На такой шаг 
корпорация, возглавляемая с 16 октября 
Майклом Корбатом, решилась пойти ра-
ди сокращения расходов: согласно рас-
четам, увольнения позволят Citigroup эко-
номить до $1,1 млрд в год, первый эф-
фект планируется отразить уже в отчет-
ности за четвертый квартал 2012 года. 
По итогам третьего квартала чистая при-
быль Citigroup уменьшилась на 87,5% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2011 года и составила $468 млн. Сни-
жение прибыли объясняется убытками 
Citi Holdings ($3,6 млрд), представляю-
щей собой группу непрофильных акти-
вов, российский бизнес в нее не входит. 
 Отдел финансов

«веСтер»,

калининградский ритейлер, выку-
пает свой пакет акций в более 50% 
у Сбербанка, бумаги к которому попа-
ли в кризисный год, когда торговая сеть 
не справилась со своими долгами в 6 мл-
рд руб. В отчетности Сбербанка сказа-
но, что в октябре 2012 года был заклю-
чен договор купли-продажи пакета в 38% 
акций компании «Вестер Ритейл», сдел-
ка состоится уже в этом месяце, до марта 
2013 года банк продаст еще 16% компа-
нии. В марте прошлого года совладелец 
«Вестера» Олег Болычев заявлял, что хо-
чет выкупить долю Сбербанка досрочно, 
оценивая сумму сделки в 2,5 млрд руб. 
Евгения Перцева
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Polymetal в январе следующего года 
 направит $191 млн на выплату своих 
первых спецдивидендов. Речь не идет 
о грядущей смене владельцев компа
нии, просто у нее образовались свобод
ные денежные средства. Аналитики от
мечают, что спецдивиденды — редкость 
для российских золотодобывающих 
компаний, которые неохотно делятся 
прибылью с инвесторами.

Золотодобывающая Polymetal вчера объ-
явила, что выплатит 21 января 2013 года спе-
циальные дивиденды по акциям из расчета 
$0,5 на бумагу, в общей сложности около $191 
млн. Соответствующее решение совет дирек-
торов компании одобрил 4 декабря, деньги 
могут выплачиваться в долларах или фунтах 
стерлингов (выбрать валюту надо до 7 января, 
оплата в фунтах — по курсу на 10 января), 
уточняется в сообщении.

По словам гендиректора Polymetal Вита-
лия Несиса, «выплата первых в истории ком-
пании спецдивидендов является следствием 
стабильных операционных и финансовых 
результатов». В октябре господин Несис объ-
яснял агентству «Прайм», что выплата спец-
дивидендов возможна, поскольку компания 
запустила практически все проекты, генера-
ция свободных денежных потоков растет, а 
новых затратных проектов еще нет. «Через 
год или два ситуация изменится, у нас поя-
вятся новые проекты развития, и такого ко-
личества свободных средств уже не будет»,— 

говорил глава Polymetal. В 2013 году совет ди-
ректоров компании должен рассмотреть и 
выплату регулярных дивидендов по итогам 
2012 года (30% от чистой прибыли).

Аналитик Deutsche Bank Эрик Данемар го-
ворит, что выплата спецдивидендов распро-
странена в практике мировых золотодобыва-
ющих компаний, но в России к ней не прибе-
гают. В качестве исключения можно вспом-
нить выплату Highland Gold Mining (HGM), у 
которой вообще не прописана дивидендная 
политика, $25,6 млн в 2011 году, указывает 
аналитик. Валентина Богомолова из «Урал-
сиб Кэпитал» добавляет, что теоретически к 
спецдивидендам в российской горнорудной 
промышленности можно отнести buyback 
«Распадской» перед сделкой с Evraz. «Но я не 
думаю, что сейчас выйдет кто-то из акционе-
ров Polymetal»,— говорит она.

• Основные акционеры Polymetal — группа 
ИСТ (17,9%), PPF Group (20,9%), Александр 
Мамут (10,1%), менеджмент и работники 
компании (0,9%). Free-float — 50,2% (данные 
октябрьской презентации компании). 
В Polymetal cказали, что менеджменту 

компании не известно о намерениях кого-ли-
бо из акционеров продать долю в компании. 
Представитель группы ИСТ и источник в PPF 
заверили ”Ъ“, что таких планов нет, господин 
Мамут на вопрос ”Ъ“ не ответил.

Эрик Данемар отмечает, что Polymetal 
действительно может позволить себе выпла-
ту спецдивидендов: основные капзатраты у 

золотодобытчика закончились ($1,2 млрд в 
2010–2012 годах против $450 млн в 2013–
2014 годах), новые стоящие объекты для ин-
вестирования не выбраны и уровень долга 
умеренный, –1,3 показателя EBITDA на конец 
первого полугодия 2012-го. По мнению ана-
литика, у Polymetal есть возможность продол-
жить выплату свободных денег акционерам, 
хотя компании все равно надо будет потра-
титься на приобретение новых запасов, что-
бы поддерживать ресурсную базу.

Госпожа Богомолова называет новость о 
спецдивидендах хорошей для рынка: золото-
добывающие компании российского проис-
хождения обычно не щедры на выплаты ак-
ционерам. «Отчасти поэтому многие инвесто-
ры предпочитали вкладываться в южноафри-
канские компании, которые стоят дешевле 
российских и регулярно платят дивиденды, 
пусть и небольшие»,— говорит она. Амери-
канские и канадские мэйджоры недавно го-
ворили о возможности выплат спецдивиден-
дов в привязке к ценам на золото, но реше-
ния нет — проблема в том, что до сих пор ка-
питализация золотодобывающих компаний 
всего на 50% коррелирует с ценами на драгме-
талл, отмечает госпожа Богомолова. По ее сло-
вам, у всех российских золотодобытчиков 
есть идея увеличить дивидендные выплаты, 
чтобы избежать критики инвесторов, но тео-
ретически сделать это в перспективе года-
двух может только Polyus Gold.

Анатолий Джуймало

Polymetal поделится свободными деньгами
Компания выплатит акционерам спецдивиденды

[1] > 
«В условиях высокой волатиль-

ности на рынке многие инвесто-
ры стараются диверсифициро-
вать свои вложения и хранить су-
щественную часть денежных 
средств в наименее рискованных 
активах, какими являются обли-
гационные фонды»,— отмечает 
портфельный управляющий ком-
пании «Капиталъ управление ак-
тивами» Дмитрий Постоленко. По 
словам начальника управления 
продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константина Кир-
пичева, клиентов привлекает в 
фондах облигаций демонстрируе-
мая ими стабильная доходность, 
которая в текущем году сопоста-
вима с депозитными ставками в 
крупных банках (9–12% годовых). 
При этом основной приток 
средств в фонды обеспечивают 
нынешние клиенты управляю-
щих. В частности, в «Альфа-Капи-
тале» притоки в фонды облига-
ций на две трети обеспечены су-
ществующими клиентами, кото-
рые перекладывали средства из 
фондов акций, и на одну треть 
привлечением новых пайщиков, 
отмечает заместитель гендиректо-
ра компании Олег Кессо.

ПИФы с агрессивными страте-
гиями — фонды акций и смешан-
ных инвестиций — за редким ис-
ключением теряли клиентов, 
пайщики вывели из них более 
460 млн руб. Помимо ухода от рис-
ка пайщики фиксировали симво-
лическую прибыль, полученную 
с начала года. В ноябре индекс 
ММВБ опускался до 1360 пунктов 
— минимального значения с на-
чала апреля. «Инвесторы не увере-
ны в позитивном развитии ситуа-
ции на российском рынке акций, 
поэтому и сокращают вложения в 
них»,— отмечает Константин Кир-
пичев. По словам Олега Кессо, да-
же в периоды роста индексов, не 
рассчитывая на его продолжи-
тельность, клиенты предпочита-

ют переводить средства в более 
консервативные инструменты.

Позитивные результаты ми-
нувшего месяца на рынке ПИФов, 
а также ослабление напряженнос-
ти на внешних рынках, прежде 
всего европейском, вселяют уве-
ренность участников рынка на 
увеличение притока средств со 
стороны частных пайщиков. «Сто-
ит увидеть рост рынка акций на 
5–10% за месяц, уже в последую-
щие месяцы можно рассчитывать 
на хороший приток новых денег в 
фонды акций»,— отмечает Конс-
тантин Кирпичев. Он надеется, 
что как только стабилизируется 
ситуация в Европе, а также будет 
принято решение по разреше-
нию проблемы «фискального об-

рыва» в США, российские инвес-
торы начнут наращивать вложе-
ния в открытые ПИФы.

Однако произойдет это не 
раньше следующего года. Статис-
тика предшествующих пяти лет 
свидетельствует, что при любом 
движении рынка в декабре управ-
ляющие компании фиксирова-
ли оттоки из паевых фондов. При-
чем в предшествующие два года, 
2010-м и 2011-м, на последний ме-
сяц приходился максимальный 
вывод средств — 1,2 млрд руб. и 
1,3 млрд руб. соответственно. С се-
зонным фактором сложно бороть-
ся, сокрушаются представители 
управляющих компаний, ведь 
многие клиенты уезжают в отпус-
ка или готовят дорогие подарки. 
К тому же инвесторов смущают и 
длительные новогодние канику-
лы, за время которых на фондо-
вых рынках, и особенно на рос-
сийском, не редки неприятные 
падения котировок. По словам 
Дмитрия Постоленко, скорее все-
го, деньги начнут поступать в 
фонды в первом квартале нового 
года, когда инвесторы часть де-
нег, полученных в виде премий 
и бонусов за 2012 год, направят 
в фонды с целью долгосрочного 
инвестирования.

Виталий Гайдаев

Открытые фонды закрывают год притоком

За три квартала Сбербанк 
 заработал больше, чем от 
 него ожидали аналитики — 
262,8 млрд руб. чистой при
были. Такой результат ему 
обеспечил рост высокодо
ходного потребительского 
кредитования. Впрочем, аг
рессивная политика оказа
лась рискованной: объем 
просроченных необеспечен
ных ссуд госбанка за июль
сентябрь увеличился более 
чем на треть.

Согласно опубликованной 
вчера международной отчетнос-
ти (МСФО) за девять месяцев, чис-
тая прибыль группы Сбербанка 
составила 262,8 млрд руб., что на 
2,7% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. В третьем 
квартале Сбербанк заработал 
87,5 млрд руб. чистой прибыли.

Такой результат оказался не-
сколько лучше прогнозов анали-
тиков, которые ожидали роста 
чистой прибыли до 259 млрд руб. 
Неожиданным для экспертов ста-
ло увеличение чистой процент-
ной маржи Сбербанка в третьем 
квартале. «Мы ожидали сохране-
ния этого показателя на уровне 
второго квартала — 6%, однако в 
третьем квартале Сбербанк пока-
зал его увеличение на 0,2 процен-
тного пункта,— отмечает замес-
титель руководителя аналитичес-
кого департамента компании 

”Совлинк“ Ольга Беленькая.— 
Маржу поддержали рост ставок 
по кредитам и увеличение доли 
высокодоходных активов». Со-
гласно презентации банка, сред-
няя доходность его кредитов уве-

личилась с 10,7% во втором квар-
тале до 11% в третьем. Средняя до-
ходность розничных кредитов по 
итогам третьего квартала состави-
ла 14,7% (+0,3 процентного пунк-
та за квартал), корпоративных — 
9,7% (+0,2 процентного пункта за 
квартал). В то же то время средняя 
стоимость заемных средств, при-
влекаемых банком от граждан и 
компаний, осталась на уровне 
второго квартала — 5,1%.

В третьем квартале Сбербанк 
продолжил опережающими тем-
пами наращивать розничное кре-
дитование. За квартал его рознич-
ный кредитный портфель увели-
чился на 15,4% (сначала года на 
48,9%), до 2,68 трлн руб., корпора-
тивный кредитный портфель за 
тот же период вырос на 9,9% (с на-
чала года — 18,6%), до 7,8 трлн руб. 
При этом в розничном сегменте у 
банка опережающими темпами 
растут наиболее рискованные не-
обеспеченные кредиты, в треть-
ем квартале их объем увеличился 
на 17,3%, до 1,51 трлн руб., а их до-

ля в совокупном портфеле креди-
тов физлицам увеличилась до 
56%, против 52% — на начало года.

Такая рискованная политика 
уже дала свои результаты. По сло-
вам Ольги Беленькой, настора-
живает значительный рост объ-
ема просроченной задолженнос-
ти по потребительским кредитам 
(свыше одного дня) в третьем 
квартале — на 34,8% (за период), 
до 90,6 млрд руб., а доля такой 
просрочки в совокупном объеме 
необеспеченных кредитов уве-
личилась с 5,2% во втором до 6% в 
третьем квартале. «Вероятно, это 
начало тренда по ухудшению 
портфеля потребительских кре-
дитов Сбербанка, поскольку доля 
кредитов с просрочкой свыше 90 
дней (NPL) остается стабильной 
— 2,5% (37,6 млрд руб.),— отмеча-
ет госпожа Беленькая.— При 
этом на фоне начинающегося 
ухудшения качества портфеля 
потребительских ссуд покрытие 
проблемных необеспеченных 
кредитов (NPL) резервами снижа-

ется — по итогам третьего кварта-
ла этот показатель составил 102% 
против 126% — на конец второго 
квартала». По словам аналитика 
рейтингового агентства Moody’s 
Евгения Тарзиманова, рост объ-
емов ранней просрочки по пот-
ребительским кредитам Сбер-
банка является следствием бур-
ного увеличения портфеля таких 
ссуд. «Это закономерно, чем быст-
рее происходит рост, тем он ме-
нее качественный»,— отмечает 
он. За три квартала текущего года 
объем необеспеченных рознич-
ных кредитов Сбербанка увели-
чился на 60%. «Ранняя просрочка 
— индикатор ухудшения качест-
ва,— продолжает господин Тар-
зиманов.— Важным в данном 
случае является доля миграции 
ранней просрочки в более позд-
нюю, но мы ожидаем, что в даль-
нейшем доля NPL в данном порт-
феле также будет расти».

В Сбербанке, похоже, понима-
ют риски агрессивного роста пот-
ребкредитования и намерены 
снизить аппетиты. По словам за-
мпреда правления Сбербанка 
Антона Карамзина, в следующем 
году банк намерен уменьшить 
темпы роста розничного кредит-
ного портфеля до 25%, то есть фак-
тически вдвое. «Замедление бу-
дет происходить пропорцио-
нально по всем видам рознич-
ных кредитов»,— добавил он.

Ксения Дементьева

Сбербанк проявил склонность к риску
Просрочка по потребкредитам выросла на треть

Перевод размещения обли
гаций федерального займа 
(ОФЗ) из сектора госбумаг 
в сектор основных торгов 
Московской биржи не под
нял спрос на ОФЗ, на вчераш
нем аукционе он оказался 
почти втрое ниже предло
жения. Инфраструктурных 
удобств оказалось недоста
точно — теперь первичный 
и вторичный рынки ОФЗ 
 находятся в одной биржевой 
секции, но покупать госбума
ги c предложенным уровнем 
доходности инвесторы пока 
не готовы.

Вчера Министерство финан-
сов провело первое размещение 
ОФЗ в секторе «Основной рынок» 
на Московской бирже. До этого 
все размещения проводились в 
специальной секции государс-
твенных ценных бумаг. Московс-
кая биржа в рамках либерализа-
ции торгов госбумагами в февра-
ле уже перевела обращение ОФЗ 
из секции госбумаг на ФБ ММВБ. 
До этого купить ОФЗ во время раз-
мещения можно было лишь с 
обязательным предварительным 
депонированием средств на бир-
же, а торговать этими облигация-
ми на вторичном рынке можно 
было лишь в секции госбумаг. 
Объединение первичного разме-
щения и вторичного обращения 
государственных ценных бумаг 
на единой торговой площадке, 
по сообщениям биржи, направ-
лено на расширение числа участ-

ников аукционов и снижение 
транзакционных издержек ин-
весторов, так как теперь не нуж-
но обслуживать два отдельных 
торговых счета для двух различ-
ных секций биржи.

Большинство аналитиков 
прогнозировало высокий спрос 
на аукционе в среду в связи с по-
явлением центрального депози-
тария и в преддверии прямого 
допуска на рынок клиентов меж-
дународных расчетных систем 
Euroclear и Clearstream. «Прини-
мая во внимание высокий спеку-

лятивный интерес к рынку ОФЗ, 
о чем свидетельствует продолжа-
ющийся ценовой рост — с нача-
ла этой недели ОФЗ этого выпус-
ка подорожали на 1,1 п.п.— мы 
ожидаем высокий спрос на се-
годняшнем аукционе ближе к 
нижней границе ориентира»,— 
писали вчера утром аналитики 
Райффайзенбанка.

Однако все случилось ровно 
наоборот. Минфин смог размес-
тить только 9 млрд руб. из предло-
женного объема 25 млрд руб. сро-
ком до 2027 года. Минфин плани-

ровал размещение в интервале 
доходности 6,95–7% годовых, 
средневзвешенная доходность на 
аукционе составила 6,99% годо-
вых. «Несмотря на то, что измене-
ния биржи делают торговлю 
удобнее, конъюнктура рынка иг-
рает главную роль, а ОФЗ в дан-
ный момент перекуплены»,— по-
ясняет начальник отдела управ-
ления активами управляющей 
компании «Капиталъ» Ренат Ма-
лин. Очевидно, что для такой 
«длинной» бумаги ставка доход-
ности не устроила инвесторов, 

ОФЗ с аналогичной дюрацией на 
вторичном рынке торгуются с до-
ходностью 7,45–7,5% годовых, го-
ворит управляющий активами 
инвесткомпании «Грандис Капи-
тал» Андрей Толстоусов. «В сек-
ции госбумаг в последний месяц 
количество участников колеба-
лось от 15 до 27. При размещении 
ОФЗ в секторе ”Основной рынок“ 
в сводный реестр попали заявки 
24 участников»,— сообщили вче-
ра на Московской бирже.

Состав инвесторов в ОФЗ пока 
качественно не изменился, в ос-

новном их покупают российские 
банки. «А ”длинные“ выпуски 
ОФЗ менее привлекательны для 
банков, чем, например, пятилет-
ние»,— говорит господин Толсто-
усов. Так, на предыдущем аукцио-
не по размещению пятилетних 
ОФЗ в прошлую среду спрос по 
верхней границе установленно-
го диапазона доходности был 
больше лимита в 1,89 раза, соста-
вив 28,387 млрд руб. При этом 
объем спроса на аукционе превы-
сил лимит в 4,6 раза и составил 
69,7 млрд руб.

Говорить о приходе крупных 
иностранных инвесторов на ры-
нок ОФЗ еще рано, утверждают 
эксперты, Euroclear и Clear-
stream заявляли, что собираются 
открывать счета только в первом 
квартале 2013 года. «Крупные 
консервативные инвесторы поя-
вятся еще позже — для начала 
они будут тестировать инфра-
структуру,— говорит партнер 
Spectrum Partners Андрей Лив-
шиц.— Тем не менее, спекуля-
тивный спрос уже положительно 
повлиял на рынок — Минфину 
стал занимать дешевле». «Для 
Euroclear важно предоставить 
сервис по доступу на рынок 
ОФЗ,— заявил вчера директор 
Euroclear Стефан Пуйя.— В целом 
мы ожидаем, что допуск увели-
чит количество инвесторов в 
ОФЗ, но решение проводить сдел-
ку на бирже или на внебиржевом 
рынке остается за инвесторами».

Петр Руденко

Госбумаги сменили сектор
Но инвесторы все равно не стали их покупать
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Согласно отчетности по МСФО, группа Номос-банка по итогам девяти меся-
цев заработала 10,86 млрд руб. чистой прибыли, что в 1,5 раза больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Кредитный портфель вырос на 22,6% 
до 548,97 млрд руб., из которых 40 млрд руб. пришлось на третий квартал. 
Объем кредитов с просрочкой свыше 90 дней за квартал увеличился на 6,6% 
(784 млн руб.), за девять месяцев — на 31,1% до 12,6 млрд руб. Их доля в пор-
тфеле составила по итогам сентября 2,2% против 2% на начало года. Доля 
проблемных розничных кредитов за квартал не изменилась (1,7%), в корпо-
ративном — снизилась с 2,2 до 2,1%. Расходы на резервы составили 2,9 млрд 
руб., увеличившись за квартал на 1,3 млрд руб. «В течение третьего кварта-
ла группа не осуществляла значительных продаж проблемных кредитов 
и не списывала проблемные долги»,— сообщил банк. Отдел финансов
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7 процентов годовых составила 
максимальная заявленная доходность 
15-летних ОФЗ на вчерашнем аукционе 
Минфина

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

Банк Москвы  
меняет ипотеку
Ипотечное кредитование в Банке Моск
вы будет развивать выходец из ВТБ 24 
Георгий ТерАристокесянц. Одной из 
его задач станет развитие новых ипо
течных продуктов Банка Москвы. Та
ким образом, собственная линейка 
 ипотечных кредитов Банка Москвы, 
 состоящая пока из одного продукта, 
постепенно будет расширяться.

О том, что вице-президент ВТБ 24 Георгий 
Тер-Аристокесянц переходит на работу в дру-
гую «дочку» группы ВТБ — Банк Москвы, рас-
сказали ”Ъ“ несколько источников, близких 
к группе. В Банке Москвы эту информацию 
подтвердили, отметив, что господин Тер-

Аристокесянц займет должность вице-прези-
дента, руководителя департамента ипотечно-
го кредитования. По словам самого Георгия 
Тер-Аристокесянца, его первоочередными 
задачами в Банке Москвы являются увеличе-
ние объемов ипотечного бизнеса и повыше-
ние эффективности работы действующих 
ипотечных подразделений банка. В Банке 
Москвы рассчитывают, что с помощью госпо-
дина Тер-Аристокесянца смогут увеличить 
объем выдачи ипотеки с 4 млрд руб., запла-
нированных на текущий год, до 17 млрд руб. 
в следующем.

По словам Георгия Тер-Аристокесянца, 
чтобы кратно увеличить выдачу ипотеки, в 
Банке Москвы будет внедряться новая мо-
дель продаж. «В частности, мы намерены раз-
вивать партнерскую сеть,— добавляет он.— 

Одним из наиболее приоритетных направ-
лений является создание совместных ипо-
течных программ со строительными компа-
ниями, которые уже являются клиентами 
Банка Москвы». Таким образом, линейка 
собственных продуктов Банка Москвы посте-
пенно будет расширяться. Сейчас она прак-
тически полностью состоит из ипотечных 
продуктов ВТБ 24. Собственная программа у 
Банка Москвы лишь одна: кредит на строи-
тельство дома. Согласно статистике Банка 
Москвы по итогам октября, из всех выдан-
ных Банком Москвы ипотечных кредитов на 
продукты ВТБ 24 пришлось 70%. То есть сей-
час он выступает фактически агентом ВТБ 24, 
а не самостоятельным игроком.

Ксения Дементьева,  
Александра Баязитова
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Готовящееся соглашение основных 
 акционеров ГМК «Норильский никель» 
может обязать компанию выплатить 
в качестве дивидендов в ближайшие 
три года $9–10 млрд. Для этого «Норни-
келю» придется продать непрофиль-
ные активы и либо сократить инвест-
программу, либо увеличить долговую 
нагрузку.

Основные акционеры «Норникеля» в рам-
ках подготовки соглашения об урегулирова-
нии конфликта (см. ”Ъ“ от 5 декабря) обсуж-
дают возможность выплаты компанией ди-
видендов в размере $9 млрд по итогам 2012–
2014 годов, сообщил «Интерфакс» со ссыл-
кой на источник, знакомый с проектом 
предложений. По данным Bloomberg и 
Reuters, речь может идти о выплате диви-
дендов в размере $10 млрд в течение следую-
щих трех лет. Источник ”Ъ“, близкий к «Нор-
никелю», говорит о минимальных дивиден-
дах на уровне $3 млрд в год. Источник, близ-
кий к акционерам ОК «Русал», подтверждает, 
что компания, владеющая 25% акций ГМК, 
рассчитывает на $750–800 млн в год. В «Ин-
терросе» (28% акций «Норникеля») и ОК «Ру-
сал» от комментариев отказались. Собесед-
ник ”Ъ“, близкий к алюминиевой компа-
нии, настаивает, что цифры «не соответству-
ют действительности», но в чем она состоит, 
не уточняет. Соглашение планируют подпи-
сать «Интеррос», «Русал» и Millhouse Романа 
Абрамовича. Последний купит 7,3% квази-
казначейских акций «Норникеля» «по спра-
ведливой рыночной стоимости».

По итогам 2011 года «Норникель» выпла-
тил $1,2 млрд дивидендов — треть от чис-
той прибыли в размере $3,6 млрд. По расче-
там Кирилла Чуйко из БКС, если акционе-
ры договорятся о выплате по $3 млрд в год, 
дивидендная доходность может составить 
около 12% с дивидендом на уровне $1,9 на 
GDR при условии, что 10% квазиказначейс-
ких акций будет погашено. Аналитик счи-
тает, что «высокие дивидендные выплаты 
не увеличат долговую нагрузку ”Норнике-
ля“». «На конец 2012 года соотношение чис-
того долга к EBITDA, как ожидается, соста-
вит 0,53 и может повыситься к концу 2015 
года всего лишь до 0,55 (на $400 млн) благо-
даря продаже доли в ”Интер РАО“ и 7% каз-
начейских акций компании Millhouse по 
рыночной стоимости»,— поясняет анали-
тик. Но он предполагает сокращение капв-
ложений «Норникеля» до $2 млрд в год с 
объявленного уровня $3,5–4 млрд.

Сергей Фильченков из ИФК «Метрополь» 
говорит, что сумма $9 млрд за три года «вы-
глядит излишне оптимистичной». «Вероят-
но, предполагается, что на дивиденды пой-
дет вся чистая прибыль компании, но мне 
кажется, что это желание оторвано от рыноч-
ных реалий — текущие цены на цветные ме-
таллы находятся на низком уровне, и их за-
метного восстановления в 2013 году не ожи-
дается»,— полагает аналитик. Кроме того, до-
бавляет он, у компании утверждена масш-
табная программа развития — если вся при-
быль будет отвлекаться на дивиденды, то 
компанию придется нагружать кредитами, 

что не очень хорошо отразится на ее стои-
мости и привлекательности для инвесторов.

Господин Чуйко же считает новость по-
зитивной и для «Норникеля», и для «Руса-
ла», поскольку компания Олега Дерипаски 
«получит около $920 млн (с учетом роста па-
кета после погашения оставшихся казна-
чейских акций) в год в виде дивидендов, 
что более чем полностью покрывает еже-
годные процентные платежи в сумме $600–
700 млн и позволит начать снижать долго-
вую нагрузку». Вчера первый заместитель 
гендиректора «Русала» Владислав Соловьев 
объявил, что компания уже досрочно пога-
сила $406 млн долга, который должен был 
быть урегулирован в первом полугодии 
2013 года. В первом полугодии 2012 года 
«Русал» досрочно погасил $635 млн долга и 
больше платежей по графику обязательств 
в 2012 году не имел. Предполагалось, что в 
2013 году компании предстоит выплатить 
по долгам $1,3 млрд, из которых $450 млн 
— в первом полугодии.

Сокращение долговой нагрузки «Русала» 
необходимо для начала выплат дивидендов 
его собственным акционерам — между ни-
ми тоже продолжается конфликт. В первую 
очередь в оппозиции к Олегу Дерипаске как 
основному акционеру (48,13%) стоит Виктор 
Вексельберг (15,8%). Именно он наряду с Ми-
хаилом Прохоровым (17,02%) настаивал на 
продаже акций «Норникеля» для улучшения 
финансового положения «Русала».

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

С «Норникеля» спишут $3 млрд в год
в качестве дивидендов по новому соглашению акционеров
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Исходя из цен «Газпрома», контракт с мо-

нополией обошелся бы «Мосэнерго» в те же 
121 млрд руб. Но НОВАТЭК обязуется постав-
лять газ по «минимальным ценам ФСТ». По 
расчетам ”Ъ“, в результате энергетики могут 
сэкономить за три года около 10 млрд руб.

«Газпром», хоть и декларирует, что россий-
ский рынок для него приоритетный, больше 
зарабатывает на экспорте, его маржа на внут-
реннем рынке около 7%, а общая рентабель-
ность с учетом экспорта — до 50%, говорит Ва-
лерий Нестеров. В свою очередь, НОВАТЭК, в 

том числе из-за разницы в НДПИ, может 
иметь рентабельность до 50% и внутри ста-
ны, предлагая гибкие цены, уточняет Сергей 
Вахрамеев их ИФК «Метрополь».

НОВАТЭК уже сумел забрать у «Газпро-
ма» целый ряд контрактов, однако после 
того, как осенью об агрессивном выходе на 
российский газовый рынок объявила 
«Роснефть», стал терять их сам. В частности, 
в ноябре «Роснефть» подписала контракт о 
поставках в 2016–2040 годах до 35 млрд ку-
бометров газа в год энергокомпаниям «Ин-
тер РАО», отобрав у НОВАТЭКа крупнейше-
го потребителя (сейчас независимый про-
изводитель поставляет «Интер РАО» около 

15 млрд кубометров в год). В конце 2013 го-
да у «Газпрома» заканчивается действие око-
ло 40% долгосрочных контрактов на внут-
реннем рынке, сообщил в ноябре началь-
ник управления распределения топливных 
ресурсов монополии Геннадий Сухов. Это 
дает возможность НОВАТЭКу увеличить до-
лю рынка, считает Юлия Войтович из «Ин-
весткафе». Компании выгоднее заключать 
контракты с крупными и долгосрочными 
покупателями за счет снижения доли трей-
деров, ведь контракт с «Мосэнерго» может 
быть продлен, что хотя бы частично компен-
сирует НОВАТЭКу потерю «Интер РАО».

Михаил Серов, Владимир Дзагуто

От «Газпрома» отказываются свои

«Росатому» придется уступить прави-
тельству Танзании часть прибылей 
от купленного в 2010–2011 годах почти 
за $1 млрд перспективного уранового 
рудника Mkuju River. За право начать 
разработку месторождения входящее 
в состав госкорпорации «Атомредмет-
золото» вынуждено будет пустить влас-
ти страны в капитал уранового проек-
та. При этом компания рассчитывает 
получить от Дар-эс-Салама налоговые 
льготы.

«Атомредметзолото» (АРМЗ, уранодобы-
вающий холдинг «Росатома») заканчивает 
переговоры с правительством Танзании по 
заключению соглашения о разработке (mine 
development agreement) уранового место-
рождения Mkuju River, рассказал вчера гла-
ва совета директоров АРМЗ Вадим Живов. 
Этот документ должен появиться до конца 
декабря, и в нем будут прописаны все сущес-
твенные финансовые показатели и эконо-
мические параметры, заявил топ-менеджер. 
Кроме того, до конца года АРМЗ получит ли-
цензию на разработку месторождения.

Но при этом от АРМЗ потребовалось соот-
ветствовать требованиям нового законода-
тельства Танзании, регулирующего работу до-
бывающих компаний. Речь идет о доле в при-
были в виде требования free carried interest 
(акции, которые наделяют их собственника 
всеми правами акционера, но не требуют от 
него оплачивать свою долю уставного капита-
ла), пояснил господин Живов. Это право госу-
дарства появилось в принятом в 2010 году 
танзанийском законе о добыче полезных ис-
копаемых (Mining Act). Размер доли в Mkuju 
River, который намеревается получить Танза-
ния, топ-менеджер АРМЗ не объявил, уточнив 
лишь, что он будет меньше контрольного.

Танзания приняла Mining Act в 2010 году, 
и документ вступил в силу незадолго до того, 
как АРМЗ в декабре того же года объявила о 
готовящейся сделке по приобретению 100% 
акций австралийской Mantra Resources, вла-
девшей правами на разведку Mkuju River (пе-
реговоры по приобретению пакета, как рас-
сказывал ”Ъ“ Вадим Живов, велись еще с 
2009 года). Первоначально цена Mantra со-
ставляла 1,2 млрд австралийских долларов 
(тогда курс этой валюты был почти равен 
доллару США), но за полтора месяца до пла-
нировавшегося закрытия сделки случилась 
авария на АЭС «Фукусима-1», вызвавшая па-
дение цен на уран. АРМЗ сослалась на нали-
чие существенных негативных изменений и 
смогла понизить цену до 923,8 млн австра-
лийских долларов (около $970 млн по теку-
щему курсу). Основные средства для зару-
бежной экспансии АРМЗ «Росатом» получил 
от государства. Оператором Mkuju River яв-
ляется канадская Uranium One (51% акций 
компании принадлежат АРМЗ), на балансе 
которой собрано большинство зарубежных 
урановых активов «Росатома».

Но, отдавая часть прибыли от Mkuju River 
правительству Танзании, АРМЗ собирается 
получить от него налоговые льготы. По сло-
вам Вадима Живова, АРМЗ согласилась с тем, 
что «отношения с танзанийской стороной 
должны быть партнерскими», но должны 
учитываться все финансовые потоки, полу-
чаемые Дар-эс-Саламом, в том числе тамо-
женные и экологические платежи, роялти, 
налог на прибыль, подоходный и корпора-
тивный налоги и так далее. Топ-менеджер за-
явил, что компания смогла объяснить Танза-
нии, что суммарные платежи не должны де-
лать проект неконкурентоспособным. Об-
щий объем платежей, которые могут до-

статься местному правительству в виде нало-
гов и доли в прибыли от Mkuju River, Вадим 
Живов не назвал. После приобретения 
Mantra он заявлял, что «аналогичных проек-
тов в мире почти нет, это одно из лучших мес-
торождений» с себестоимостью урана на 
уровне казахских активов (порядка $18 за 
фунт закиси-окиси урана). Кроме того, АРМЗ 
придется взять на себя дополнительные обя-
зательства по первоочередному размеще-
нию заказов среди танзанийских поставщи-
ков, найму местных сотрудников, а также по 
финансированию полицейских сил, борю-
щихся с браконьерами в соседнем заповед-
нике Selous, на сумму до $1 млн в год.

Введение дополнительных требований к 
недропользователям являются общей тен-
денцией в африканских странах, отмечает 
глава портала Nuclear.Ru Илья Платонов, 
причем такие законы даже могут иметь «об-
ратную силу» и распространяться на те ком-
пании, которые уже работают в стране. В ка-
честве примера эксперт приводит Намибию, 
где недавно было введено требование об 
обязательном участии государства в проек-
тах по добыче стратегических полезных ис-
копаемых.

Но вопрос о том, учитывал ли АРМЗ требо-
вания танзанийского Mining Act при покуп-
ке Mantra, остается открытым. При анонси-
ровании сделки вопрос о том, какие требова-
ния к российской компании может предъ-
явить Танзания по новому законодательству, 
не поднимался, говорит Михаил Пак из «Ато-
на». В Mkuju River Танзания получит, видимо, 
неконтрольный пакет и, возможно, будет 
миноритарием, полагает аналитик, допус-
кая появление в проекте «золотой акции» с 
особыми правами.

Владимир Дзагуто

«Росатому» придется поделиться ураном
С правительством Танзании

Минпромторг разработал стратегию ло-
кализации производства оборудования 
и развития нефтегазосервисного секто-
ра для шельфовых месторождений до 
2020 года. В документе говорится о пло-
хой ситуации в отрасли и неконкурен-
тоспособности отечественных произво-
дителей. При этом недропользователям 
шельфовых месторождений («Газпро-
му» и «Роснефти») предлагаются «добро-
вольные» обязательства по минималь-
ному уровню использования отечест-
венного оборудования.

Минпромторг в конце ноября направил в 
правительство стратегию «локализации 
производства оборудования и развития не-
фтегазосервисного сектора для шельфовых 
месторождений» до 2020 года. Она разрабо-
тана в соответствии с апрельским поручени-
ем Владимира Путина, тогда премьера. ”Ъ“ 
удалось ознакомиться с документом. В нем 
говорится, что на рынке нефтегазового ма-
шиностроения «критическая ситуация», 
продажи отечественного оборудования па-
дают из-за «недостаточной конкурентоспо-
собности продукции», проблем с финанси-
рованием и отсутствием вложений в НИОКР 
и модернизацию. Оборудование, использу-
ющееся в России для добычи нефти и газа, 
изношено (буровое — на 50%, трубопровод-
ное — на 65%). В последние 10–15 лет рос-
сийские нефтегазосервисные компании в 
несколько раз больше тратили на поддержа-
ние текущей эксплуатации, чем на расшире-
ние производства, и результатом стало то, 
что только 17% буровых установок изготов-
лено после 2000 года (63% — в 1980-х годах). 
В Минпромторге считают, что есть тенден-
ция к почти полному вытеснению российс-
ких производителей оборудования с внут-
реннего рынка, отрасль уже зависит от им-
порта. Основные поставщики — американс-
кие, немецкие и китайские компании.

В целом объем спроса основных разработ-
чиков российского шельфа «Роснефти» и «Газ-
прома» на оборудование министерство оце-
нивает в 124 млрд руб., но уровень «объек-
тивной готовности» машиностроителей к 
его удовлетворению — на два балла из пяти. 
Среди причин — выпуск «только отдельных 
видов оборудования» и отсутствие техноло-
гий. Чиновники пришли к выводу, что для 

увеличения уровня локализации оборудова-
ния и услуг, которые используются при раз-
работке месторождения, государству нужно 
стимулировать спрос со стороны нефтегазо-
вых компаний и поддержать местных пос-
тавщиков (хотя и не отказываться от закупок 
за рубежом, если российские производители 
не смогут выпустить качественное оборудо-
вание в определенные сроки).

Чтобы стимулировать спрос на российс-
кое оборудование, Минпромторг предлагает 
в первую очередь ввести критерии локализа-
ции его производства и обслуживания. Под 
локальным оборудованием в документе по-
нимается техника, произведенная или «до-
статочно» обработанная в России, а услуга 
считается локальной, если ее поставщик за-
регистрирован в России и 70% его персонала 
имеют российское гражданство. Уровень ло-
кализации рассчитывается исходя из доли 
стоимости локального оборудования и услуг 
в общей стоимости проекта.

В стратегии говорится, что, поскольку 
большая часть лицензий на разработку шель-
фа уже распределена, потенциально ключе-
вым механизмом стимулирования спроса 
должно стать «принятие обязательств» по ло-
кализации владельцами лицензий (то есть 
«Роснефтью» и «Газпромом»). Чтобы такая ме-
ра не противоречила нормам ВТО, прини-
мать обязательства компании должны «доб-
ровольно». При проведении тендеров на но-
вые лицензии Минпромторг хочет исполь-
зовать критерии целевого уровня локализа-
ции для «оценки нефтегазовых компаний» и 
внести обязательства по локализации в ли-
цензионное соглашение. Только соблюде-
ние уровня локализации позволит импорти-
ровать другое оборудование без пошлин и 
НДС. В «Роснефти» и «Газпроме» обсуждать 
инициативы Минпромторга отказались.

Целевые уровни локализации в 2013–
2015 годах для полупогружных буровых 
платформ и буровых судов должны соста-
вить 5–20%, для оборудования и судов для 
геофизических исследований и геологораз-
ведки — 10–30%, инструментов и материа-
лов для разведочного бурения — 5–30%, ус-
луг по логистическому сопровождению, 
снабжению судов и платформ, содержанию 
наземных баз и транспортной авиации — 
50–90%. Уже ко второму кварталу 2013 года 

Минпромторг предлагает закрепить требо-
вания к уровню локализации нефтегазово-
го оборудования через изменения в закон 
«О недрах». Тогда же предлагается внести 
изменения в КоАП, которые будут опреде-
лять штрафы за несоблюдение уровня лока-
лизации теми, кто взял на себя такие обяза-
тельства, и разработать меры стимулирова-
ния российских производителей, напри-
мер, за счет субсидирования ставок по кре-
дитам и налоговых льгот.

Эти предложения еще должны быть со-
гласованы с другими профильными ведомс-
твами и нефтяными компаниями. По мне-
нию чиновников, меры помогут всем произ-
водителям — от предприятий, которые вхо-
дят в государственную Объеденную судо-
строительную корпорацию (ОСК), до под-
контрольных Газпромбанку «Объединенных 
машиностроительных заводов». В ОСК со-
гласны, что стратегия может стать «действен-
ным инструментом» для того, чтобы «вывес-
ти на качественно новый уровень произ-
водственный потенциал предприятий, про-
изводящих шельфовое оборудование», а так-
же «сохранить суверенность разработки рос-
сийского шельфа и независимость от иност-
ранных поставщиков». Предложенные уров-
ни локализации в ОСК считают «полностью 
достижимыми и достаточными».

Надежда Малышева из PortNews согласна, 
что уровень локализации, например, для бу-
ровых платформ и буровых судов в 5–20% 
вполне достижим за счет производства в Рос-
сии корпусов для платформ, хотя высокотех-
нологичные узлы, скорее всего, придется 
импортировать. «Минпромторг уже успеш-
но использовал введение локализации для 
стимулирования производства в автопроме 
в рамках промсборки»,— добавляет Михаил 
Пак из «Атона». Но эти критерии внедрялись, 
когда Россия еще не была членом ВТО, уточ-
няет аналитик, а после присоединения к ор-
ганизации «установление требований по ло-
кализации вступает в противоречие с ее ба-
зовыми принципами свободной торговли». 
Избежать претензий других членов ВТО, по 
его мнению, можно, придав требованиям 
«формально рекомендательный характер».

Егор Попов,  
Анна Солодовникова,  
Кирилл Мельников

Генераторы продолжают добиваться 
инвестиционных гарантий для проек-
тов модернизации старых ТЭС. Пра-
вительство планирует, что к середине 
2013 года механизм будет закреплен 
законом. У генераторов нет единого 
мнения, каким должен быть меха-
низм, хотя большинство склоняется 
к подобию договоров на поставку 
мощности. Потребители же, которым 
угрожает новый виток роста цен, счи-
тают подход гарантирования возвра-
та инвестиций за счет рынка в целом 
в корне неправильным.

На прошлой неделе в Москву приезжал 
глава совета директоров «Э.Он Россия», член 
правления E.ON Бернхард Ройтерсберг. Как 
стало известно ”Ъ“, на встрече с главой Ми-
нэнерго Александром Новаком он поднял 
вопрос о необходимости введения механиз-
мов поддержки модернизации старых ТЭС 
(подробнее см. интервью). Сейчас возврат 
инвестиций в строительство обеспечивается 
договорами на поставку мощности (ДПМ), но 
они заключались однократно в ходе рефор-
мы РАО «ЕЭС России» со стратегическими ин-
весторами и распространяются в основном 
на новые вводы, а не на модернизацию.

Между тем, по данным Минэнерго, 52% 
ТЭС в России находятся в эксплуатации 31–
50 лет, 22% — более 50 лет. Необходимые за-
траты на модернизацию до 2020 года оцени-
ваются в 4 трлн руб. и более, и, даже по мне-
нию Минэнерго, их не окупить за счет рын-
ка. До 2020 года нужны специальные меха-
низмы поддержки, тогда как к 2021 году «при 
планируемом росте цены на газ (ожидается 
ее удвоение.— ”Ъ“) инвестиции в новое стро-
ительство будут окупаться за счет экономии 
топлива, и дополнительные механизмы, воз-

можно, не понадобятся», говорится в докла-
де Минэнерго. Правительство поручило ми-
нистерствам, ведомствам и НП «Совет рын-
ка» до конца года выдвинуть предложения 
об изменении нормативно-правовой базы 
для поощрения модернизации, которые до 1 
июля 2013 года должны быть реализованы.

Для «Э.Он Россия», получившей при раз-
делении РАО ЕЭС относительно новые стан-
ции, господдержка модернизации не так 
актуальна, как для компаний, купивших 
более старые мощности. Наиболее активно 
за введение субсидий на модернизацию 
выступал «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ). 
По предложениям ГЭХ, представленным 
весной (они с тех пор не изменились, сказа-
ли ”Ъ“ в ГЭХ), проекты модернизации долж-
ны быть разделены на капиталоемкие и не-
капиталоемкие. Капиталоемкие, то есть 
требующие вложений в объеме от 75% от ти-
повых капзатрат на новое строительство, 
предлагается финансировать через догово-
ры на поставку мощности. Некапиталоем-
кие (до 50%) — за счет надбавки к цене кон-
курентного отбора мощности для компа-
ний, проводящих модернизацию. Эти ва-
рианты остаются основными, но у генера-
торов нет единой позиции, какую модель в 
каких случаях применять, говорит источ-
ник, знакомый с ходом обсуждения. При-
чем, добавляет он, среди генераторов есть 
меньшинство, считающее, что для обеспе-
чения окупаемости модернизации доста-
точно существующих механизмов рынка.

Среди опрошенных ”Ъ“ генкомпаний та-
ких не оказалось. «Работающих механизмов 
гарантирования инвестиций в строительс-
тво генерации, помимо ДПМ, нет, и введе-
ние механизма поддержки модернизации 
необходимо»,— говорят в «Интер РАО». С 

этим соглашаются в «Квадре», напоминая, 
что альтернативный механизм гарантиро-
вания инвестиций (предусматривался при 
РАО ЕЭС для системно необходимых или ап-
риори неокупаемых через рынок проек-
тов), хотя и закреплен в нормативно-право-
вой базе, на практике не реализован. В Си-
бирской генерирующей компании (СГК) от-
мечают, что сейчас за счет рынка вложения 
в модернизацию могут окупиться только в 
единичных случаях. «И это касается только 
электроэнергии,— говорят в СГК.— Тарифы 
на тепло не покрывают не только затраты на 
модернизацию, но и текущие расходы поч-
ти везде». Об этом же говорит гендиректор 
ТГК-2 Владлен Александрович, отмечая, что 
необходима поддержка и тепловой состав-
ляющей генерации. «Очевидно, что ДПМ, 
обеспечивающие возврат инвестиций толь-
ко через рынок мощности, для теплогенери-
рующих мощностей являются неполны-
ми»,— говорит он. В СГК добавляют, что реа-
лизация специальных механизмов подде-
ржки должна идти «на конкурсной, конку-
рентной основе». Существующие ДПМ как 
отдельная сущность на конкурс не выстав-
лялись. «Конкурсные» ДПМ планируется 
ввести для возобновляемой энергетики.

Резко против введения дополнитель-
ных ДПМ выступают потребители. «Вопрос 
финансирования модернизации генерато-
ры должны решать самостоятельно, не об-
лагая оброком весь рынок,— говорит ди-
ректор НП ”Сообщество потребителей 
энергии“ Дмитрий Говоров.— Пора уже за-
быть о беспроигрышной лотерее в виде ме-
ханизма ДПМ, когда что бы ты ни постро-
ил, будет загружена станция или не будет, 
возврат денег гарантирован». 

Наталья Скорлыгина

Бурите отечественным
«Газпрому» и «Роснефти» навязывают  
российское оборудование для шельфа

Старым ТЭС нужны новые гарантии
Энергетики просят государство поддержать их модернизацию

б л и ц и н т е р в ь ю « М ы  в и д е л и  М н о ж е с т в о  у с та р е в ш е г о  о б о р у д о в а н и я »

Член совета директоров E.ON, 
 председатель совета директоров 
«Э.Он Россия» БЕРНХАРД РОЙ-
ТЕРСБЕРГ о модернизации рос-
сийских электростанций.

— Планируете ли вы инвестиции 
сверх обязательной инвестици-
онной программы?
— При приобретении активов мы 
приняли на себя обязательство по 
строительству четырех современных 
ПГУ общей мощностью 1,6 ГВт, нам 
удалось успешно реализовать сущес-
твенную часть нашей инвестиционной 
программы. В 2015 году мы введем 
в эксплуатацию угольный энергоблок 
мощностью 800 МВт на Березовской 
ГРЭС с инвестициями в размере около 
€1 млрд. Сейчас мы приближаемся к 
концу стратегического периода, и перед 
нами встает вопрос, что делать после 
2015 года. Мы приступили к разработке 
стратегии на этот период. Стратегия все 
еще разрабатывается, но в ее рамках 
мы рассматриваем как развитие ранее 
проверенных областей, то есть приоб-
ретение генерирующих мощностей, так 

и, например, активизацию инвестиций 
в распределенную генерацию. Я имею 
в виду распределенную генерацию с 
тепловой составляющей для промыш-
ленных потребителей. Мы планируем 
полный набор мощностей, от 2–5 МВт 
до 100–200 МВт. По нашему мнению, 
наибольшим спросом будут пользовать-
ся станции мощностью 20–50 МВт.
— Что вы думаете о перспективах 
возобновляемых источников 
энергии в России?
— Я считаю, что на сегодняшний день 
данная сфера не отличается особой 
активностью. Что касается солнечной 
энергии, я не знаю, насколько эффек-
тивной она будет в России. То же от-

носится к ветровой энергии. Я бы 
сказал, что разговор о возобновляемых 
источниках энергии несколько преждев-
ременен: это требует определенного 
времени. Однако если говорить о том, 
куда бы я инвестировал для большей 
пользы природе — в возобновляемые 
источники энергии или энергоэффек-
тивность,— я бы выбрал второе. У нас 
есть все для развития этой отрасли. 
У нас есть технологии, потенциал 
и спрос. Время возобновляемых источ-
ников энергии придет, но не так скоро.
— Какие сложности есть в рос-
сийской электроэнергетике?
— На протяжении пяти лет работы  
в России мы видели множество 
уста ревшего оборудования, а также 
наблюдали увеличение количества 
несчастных случаев. Все это говорит 
о необходимости перехода к новому 
этапу: модернизации, замены устарев-
шего оборудования новым, высокоэф-
фективным. В то же время нам нужен 
разумный механизм для обеспечения 
реализации программы модернизации 
мощностей. Но существующие ценовые 
параметры на рынках электроэнергии и 

мощности не обеспечивают окупаемость 
основательных проектов модернизации. 
На наш взгляд, она должна базиро-
ваться на механизме гарантированной 
окупаемости долгосрочных инвестиций. 
Такой подход позволит минимизировать 
нагрузку на потребителей и обеспечить 
окупаемость проектов модернизации.

Я бы хотел сказать еще об одной 
проблеме — проблеме неплатежей на 
оптовом рынке электроэнергии и мощ-
ности. Постоянные неплатежи за пот-
ребленную электроэнергию и мощность 
со стороны потребителей в эконо-
мически неблагополучных регионах 
стали одной из основных проблем, с 
которыми нам пришлось столкнуться на 
российском рынке энергии. В результа-
те этого общий размер задолженности 
перед «Э.ОН Россия» на оптовом рынке 
превысил 2,4 млрд руб. Мы считаем, что 
данная проблема должна быть решена 
либо посредством предоставления 
государственных гарантий, либо путем 
предоставления права устанавливать 
ограничения на потребление должни-
ками. Мы планируем обсудить данные 
вопросы с российским правительством.
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Перед бывшим CEO «Вимм-
Билль-Данна» (ВБД) Тони 
Майером, при котором ком-
пания подорожала с $1 мл-
рд до $5,8 млрд, после чего 
была продана PepsiCo, сто-
ит очередная амбициозная 
задача. Как стало известно 

”
Ъ“, он возглавил совет ди-

ректоров компании «Про-
гресс», четвертого на рынке 
производителя детского пи-
тания «Фрутоняня», кото-
рая год назад едва не стала 
собственностью Nestle.

О том, что бывший председа-
тель правления ВБД Тони 
Майер, покинувший компа-
нию в мае 2011 года, после за-
вершения сделки с PepsiCo воз-
главил ОАО «Прогресс», ”Ъ“ рас-
сказали несколько участников 
рынка. В офисе «Прогресса» эту 
информацию подтвердили, до-
бавив, что он избран председа-
телем совета директоров ком-
пании. Сам господин Майер не 
стал сообщать подробности 
своего прихода. Согласно рас-
крытию информации, 22 ок-
тября Тони Майер вошел в со-
став совета директоров ОАО 
«Прогресс» и был избран его 
председателем. Он также зай-
мется оперативным управле-
нием компанией.

Один из собеседников ”Ъ“, 
знакомый с ситуацией, ут-
верждает, что Тони Майер стал 
не только СЕО, но и минори-
тарным акционером произво-
дителя детского питания, при-

обретя порядка 5% акций голо-
вной компании ОАО «Про-
гресс-Капитал». Подтвердить 
или опровергнуть эту инфор-
мацию у владельцев «Прогрес-
са» вчера не удалось. После 
продажи «Лебедянского» круп-
нейшими акционерами компа-
нии были Юрий Борцов (скон-
чался в результате инсульта в 
октябре 2010 года) с долей 
51,1%, его отец, депутат «Еди-
ной России» Николай Борцов с 
10%, Ольга Белявцева с 18,7% и 
Дмитрий Фадеев с 3,2%. Соглас-
но списку аффилированных 
лиц, размещенному на сайте 
компании, на 30 сентября 2012 
года акционерами «Прогресс-
Капитала» являются Николай 
Борцов (17,8572% акций), Ольга 
Белявцева (24,993%), Светлана 
Борцова (35,7143%). При этом с 
момента последнего раскры-
тия информации 30 июня 2011 
года в числе аффилированных 
лиц ОАО «Прогресс Капитал» 
нет Дмитрия Фадеева, которо-
му принадлежало 8,5714% ак-
ций компании, доли осталь-
ных акционеров не измени-
лись. Вчера в приемной Нико-
лая Борцова в Госдуме отказа-
лись с ним связать, заявив, что 
«он давно отошел от бизнеса и 
не комментирует ничего с ним 
связанное».

•	 ОАО	«Прогресс»	произво-
дит	детское	питание	под	мар-
ками	«Фрутоняня»	и	«Малы-
шам»,	минеральную	воду	«Ли-
пецкий	бювет».	По	данным	

«СПАРК-Интерфакс»,	выруч-
ка	в	2011	году	достигла	
9,1		млрд	руб.,	при	том	что	
аналогичный	показатель	
по	итогам	2010	года	соста-
вил	7,7	млрд	руб.	Чистый	убы-
ток	составил	871,6	млн	руб.,	
по	сравнению	с	чистой	при-
былью	105,8	млн	руб.	годом	
	ранее.	100%	акций	компании	
принадлежит	ОАО	«Прогресс	
Капитал».	

•	 По	оценке	Euromonitor,	
объем	рынка	детского	пита-
ния	в	России	за	девять	меся-
цев	2012	года	составил	64,1	
млрд	руб.	(рост	по	сравне-
нию	с	2011	годом	—	3,2%).	
«	Прогресс»	занимает	четвер-
тое	место	на	этом	рынке	
с		долей	в	12,6%,	уступая	
Danone	(20,5%),	Nestle	(14,4%)	
и	PepsiCo	(13,2%).	При	этом	
	доля	основного	бренда	«Про-
гресса»	«Фрутоняня»	сравни-
ма	с	долями	брендов-лидеров	
конкурентов	и	составляет	
12,6%.	Аналогичную	долю	рын-
ка	занимает	бренд	Nutricia	
(Danone),	доля	«Агуши»	
(PepsiCo)—	13,2%.
Одной из причин приглаше-

ния в компанию Тони Майера 
могла стать неудавшаяся по-
пытка акционеров «Прогресса» 
продать его швейцарской 
Nestle. Как сообщал ”Ъ“ (см. но-
мер от 9 сентября 2011 года), 
сделка должна была состояться 
до конца года. Как рассказал 

”Ъ“ инвестбанкир, знакомый с 
ходом переговоров, стороны 

не договорились по цене. Сум-
ма сделки не разглашалась, 
аналитики оценивали компа-
нию в $250–350, порядка 7–9 
EBITDA. В Nestle от коммента-
риев отказались.

«Владельцы ”Прогресса“ 
могли привлечь Тони Майера 
не только как управленца, име-
ющего успешный опыт по су-
щественному наращиванию 
капитализации бизнеса на 
примере ВБД, но и как специа-
листа, понимающего требова-
ния иностранных инвесторов. 
Поэтому возможным следстви-
ем данного управленческого 
решения может стать последу-
ющая продажа бизнеса одному 
из крупных зарубежных произ-
водителей, таких как Nestle, 
Nutricia, HiPP или Heinz»,— от-
мечает руководитель направле-
ния АПК консалтинговой груп-
пы «НЭО Центр» Анастасия За-
луцкая. 

Ежегодный доход топ-менед-
жеров уровня Тони Майера со-
ставляет $3–5 млн, без учета бо-
нусов и опционов. «Учитывая 
масштаб сделки по продаже 
ВБД PepciCo, его премия могла 
составить до $20 млн,— гово-
рит управляющий директор 
кадровой группы TopContact 
Артур Шамилов.— Вряд ли ак-
ционеры ”Прогресса“, учиты-
вая объем бизнеса, могли пред-
ложить ему годовой доход бо-
лее $1 млн».

Светлана Ментюкова, 
Олег Трутнев 

MD Group, созданная бывшими топ-ме-
неджерами «Мосинжстроя» Геннадием 
Животинским и Димитрием Андреен-
ковым, намерена не только бороться 
за получение заказов на строительс-
тво дорог в Москве, но и вкладывать 
в это свои средства. Группа готова про-
финансировать участок будущей авто-
трассы, которая свяжет аэропорт 
 Внуково с Бутово, где MD Group инвес-
тирует $500 млн в строительство цело-
го микрорайона. 

«Правительство Москвы рассчитывает 
на ваше участие… в строительстве дорог, 
особенно там, где ваши объекты примыка-
ют к транспортной сети»,— заявил в начале 
ноября мэр столицы Сергей Собянин на 
встрече с инвесторами. Первые желающие 
уже появились. MD Group, по словам ее ген-
директора Михаила Михайлова, готова по-
участвовать в строительстве части транс-
портной хорды, которая свяжет Бутово с 
Солнцево и аэропортом Внуково. «Мы заин-
тересованы в этой дороге, так как она мо-
жет пройти через микрорайон, который мы 
строим»,— пояснил господин Михайлов.

MD Group возводит целый микрорайон на 
38 га на границе Южного Бутово в селе Вос-
кресенское, которое вошло в состав Новой 
Москвы. Здесь компания строит около 
600 тыс. кв. м, из которых 210 тыс. кв. м — жи-
лье, 140 тыс. кв. м — торгцентр, а остальное 

приходится на парковки и социальные объ-
екты. Объем инвестиций в этот проект в ком-
пании оценивают в 15 млрд руб., или около 
$500 млн. Кроме проекта в Бутово MD Group 
строит торгцентр на 29 тыс. кв. м на Ленинс-
ком проспекте и владеет 58 га в Подмосковье.

•	 По	данным	«СПАРК-Интерфакс»,	40%	
MD	Group	через	ООО	«ТД	”Центр	логисти-
ки“»	владеет	Дмитрий	Давыдов,	еще	30%	
компании	—	у	бывшего	заместителя	ген-
директора	генподрядного	холдинга	«Мо-
синжстрой»	Димитрия	Андреенкова.	Среди	
совладельцев	группы	и	экс-гендиректор	«Мо-
синжстроя»	Геннадий	Животинский,	кото-
рый,	покинув	свой	пост,	создал	в	2010	году	
генподрядную	компанию	МИСК.	Несколько	
месяцев	назад	MD	Group	стала	контроли-
ровать	80%	МИСК.	По	данным	знакомого	
господина	Животинского,	ему	принадле-
жит	30%	MD	Group.	Михаил	Михайлов	
эту	информацию	не	комментирует.
Глава стройкомплекса Москвы Марат 

Хуснуллин на этой неделе в интервью ”Ъ“ 
заявлял, что участие девелоперов в соин-
вестировании новых трасс возможно пос-
редством перевода ими средств в дорож-
ный фонд. В мэрии рассчитывают, что по та-
кой схеме профинансировать строительс-
тво южного дублера Кутузовского проспек-
та стоимостью 30 млрд руб. смогут, в част-
ности, ВТБ и «Интеко», имеющие в этом 
районе площадки под застройку.

«В какой форме MD Group будет участво-
вать в строительстве участка хорды от Бутово 
до Внуково и сколько средств вложит в этот 
проект, будет известно после того, как чинов-
ники утвердят сметную документацию»,— 
отметил господин Михайлов. Чиновник в 
мэрии уточняет, что документация по новой 
хорде еще разрабатывается НИИ Генплана.

Возможно, часть строительства будет 
профинансирована группой за счет прода-
жи квартир в Бутово. По словам председате-
ля совета директоров компании «Бест-Ново-
строй» (реализует квартиры MD Group) Ири-
ны Доброхотовой, стартовая цена жилья 
проекта MD Group в Бутово — 82,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м, то есть выручка группы от его про-
дажи может превысить 17 млрд руб.

Кроме MD Group жилье вдоль будущей 
трассы строят ПИК и «Олимпик Сити». Пред-
ставитель ПИК сообщил ”Ъ“, что группа уже 
строит внутриквартальные и подъездные 
пути к своим кварталам в рамках утвержден-
ных проектов. Один из девелоперов, работа-
ющих в Новой Москве, говорит, что ему и 
его коллегам «приходится откликаться» на 
призыв властей инвестировать в дорожное 
строительство на присоединенных к столи-
це территориях: «Это предмет торга: не хо-
тите, чтобы вам сократили ранее утверж-
денные объемы строительства,— подумай-
те о дорогах и парковках».

Халиль Аминов 

У Тони Майера  
наметился «Прогресс»
Бывший топ-менеджер «Вимм-Билль-Данна» трудоустроился

MD Group выходит на большую дорогу
и профинансирует трассу в Южном Бутово

контекст 

медиа

Второму  
мультиплексу  
не хватало «Мелодии» 

Росмкомнадзор назвал всех претен-
дентов на десять мест во втором циф-
ровом мультиплексе. Разыграны места 
будут на заседании Федеральной кон-
курсной комиссии по телерадиовеща-
нию 14 декабря. заявки подали 19 ка-
налов, в том числе распространяющие 
свои программы через аналоговый 
сигнал СТС, «Домашний», «Перец» 
(все три — холдинг «СТС Медиа»),  
ТВ-3, MTV, 2x2 (все три — «ПрофМе-
диа»), ТНТ («Газпром-медиа»), РЕН ТВ 
(«Национальная Медиа Группа»), «ТВ 
Центр» и «звезда», а также распро-

страняющий свои программы через ка-
бель и спутник «Дождь» и О2ТВ.

Из материалов Роскомнадзора сле-
дует, что готовы побороться за место 
в мультиплексе также телеканалы «Мир» 
и Russia Today, а также ИД «Комсомоль-
ская правда» (развивает собственное ра-
дио и ТВ), ВГТРК и «НТВ Плюс». Как уточ-
няет ИТАР-ТАСС, ВГТРК подала заявку 
под свой распространяемый через ка-
бель канал «Спорт 1», а спутниковый опе-
ратор «НТВ Плюс» — под «Спорт Плюс». 
Холдинг ЮТВ, принадлежащий на пари-
тетных началах Алишеру Усманову и «Ме-

диа-1» Ивана Таврина, оказался единс-
твенным из частных  телекомпаний, кто 
подал заявку не на все свои каналы, а 
только на один: на вхождение в мульти-
плекс претендует только вещающий в ка-
беле «Муз ТВ», тогда как эфирные «Ю» 
и Disney конкурс проигнорировали. Нако-
нец, еще одним, 19-м по счету претенден-
том оказалось ООО «Мелодия». В реест-
ре Роскомнадзора значатся четыре юрли-
ца с таким названием, имеющим лицен-
зию на телерадиовещание, в том числе 
канал «21+» и «Канал 5+» из Чувашии. 
ИТАР-ТАСС; Сергей Соболев

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Интернет

Pluribus Optimum вложит €100 млн в рунет

Швейцарский фонд прямых инвестиций Pluribus Optimum намерен инвестировать 
€100 млн в российскую электронную коммерцию до конца 2015 года, говорится в со-
общении фонда. Как утверждают представители Pluribus Optimum, фонд планирует 
инвестировать в российские компании, занимающиеся электронной коммерцией, 
процессингом, документооборотом, организацией биллинга и приема платежей для 
интернет-торговли. Всего Pluribus Optimum намерен вложить средства в 20–25 рос-
сийских проектов. Фонд сосредоточится на покупке проблемных и недооцененных ак-
тивов. «Интернет-отрасль в России развивается стремительными темпами, но рынок 
еще не консолидирован, что особенно привлекает внимание иностранных инвесто-
ров», — цитируется в сообщении генеральный директор Pluribus Optimum Мика Рома-
нофф. В ближайшее время фонд планирует создать в России полноценное предста-
вительство, приобретя контроля над одним из местных игроков. «РИА Новости»

Регионы выбирают  
электронное правительство
Контракты на его обслуживание отходят Минкомсвязи

Сбербанк заработал на лотереях
«Спортлото» оказалось прибыльной инвестицией

Минкомсвязи берет под кон-
троль финансовые потоки 
на обслуживание системы 
межведомственного элек-
тронного взаимодействия 
(СМЭВ). Министерство ста-
нет единственным заказчи-
ком «Ростелекома» по рабо-
те СМЭВ в 83 регионах. Конт-
ракт, объем которого в этом 
году может составить 4 млрд 
руб., будет оплачен из госу-
дарственной программы 
«Информационное обще-
ство (2011–2020 годы)».

Федеральный сегмент СМЭВ 
заработал 1 июля 2011 года, но 
внедрение регионального сег-
мента выбилось из сроков, пос-
тавленных Владимиром Пу-
тиным еще прошлому составу 
Минкомсвязи: к 1 июня 2012 го-
да субъекты федерации СМЭВ 
в полном объеме не запустили. 
Чтобы ускорить внедрение элек-
тронного правительства, вице-
премьер Владислав Сурков в ок-
тябре попросил министра связи 
и массовых коммуникаций Ни-
колая Никифорова лично конт-
ролировать этот процесс. Как со-
общал ”Ъ“ 23 октября, одна из 
причин промедления состоит в 
том, что регионы отказывались 
заключать контракт с единс-
твенным исполнителем работ 
по развертыванию СМЭВ «Росте-
лекомом» из-за завышенных, по 
их мнению, тарифов оператора. 

Глава Минкомсвязи Нико-
лай Никифоров неоднократ-

но заявлял, что подключение 
к СМЭВ будет оплачено регио-
нам из федерального бюджета, 
поэтому областные правитель-
ства эту строку расходов на сле-
дующий год не предусмотре-
ли, рассказал ”Ъ“ сенатор Рус-
лан Гаттаров. При этом «Росте-
леком» разослал субъектам фе-
дерации сообщения (копия од-
ного из них есть у ”Ъ“) о продол-
жении финансирования услуги 
комплексного сервиса регио-
нальной инфраструктуры элек-
тронного правительства за счет 
средств региональных бюдже-
тов, говорится в письме Русла-
на Гаттарова Николаю Никифо-
рову от 30 ноября. Это, по мне-
нию сенатора, «создает серьез-
ную угрозу отключения реги-
онов от региональной инфра-
структуры электронного прави-
тельства с 1 января 2013 года в 
связи с неоплатой услуг ”Росте-
лекома“». Представитель «Росте-
лекома» Кира Кирюхина пере-
дала ”Ъ“, что оператор не наме-
рен отключать с 2013 года элек-
тронное правительство в регио-
нах. По расчетам «Ростелекома», 
обслуживание регионального 
сегмента электронного прави-
тельства обходится субъектам 
РФ в 1,2 млрд руб.

Со следующего года Мин-
комсвязи берет на себя вопрос 
финансирования подключе-
ния к региональной СМЭВ. «В 
2013 году регионам не потре-
буется платить ”Ростелекому“, 

потому что Минкомсвязи обес-
печит функционирование еди-
ной системы межведомствен-
ного взаимодействия как на 
региональных, так и на феде-
ральном уровнях в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы ”Информационное об-
щество (2011–2020 годы)“»,— 
говорится в сообщении Мин-
комсвязи. В пресс-службе Мин-
фина также сообщили, что фи-
нансирование на региональ-
ную СМЭВ поступит из средств 
Минкомсвязи. Директор депар-
тамента информационных тех-
нологий и связи правительства 
РФ Владислав Федулов считает, 
что возможное оформление ре-
шения данного вопроса — кон-
трактные отношения между 
«Ростелекомом» и Минкомсвя-
зи. Предложение министерства 
к нему пока не поступали.

Фактически пользование ре-
гиональной инфраструктурой 
СМЭВ будет бесплатной для ре-
гионов, рассказал ”Ъ“ директор 
департамента развития элект-
ронного правительства Мин-
комсвязи Алексей Козырев. Это 
приведет к тому, что «Ростеле-
ком», вместо того чтобы заклю-
чать контракт на эксплуатацию 
регионального сегмента СМЭВ 
с каждым из 83 регионов, дол-
жен будет заключить один кон-
тракт с Минкомсвязи.

«“Ростелеком“ ничего не ли-
шается, у них сейчас 83 клиента 
в регионах. Будет один — Мин-

комсвязи. Помимо обслужива-
ния региональной инфраструк-
туры в контракт войдут работы 
по эксплуатации федеральной 
инфраструктуры и каналов свя-
зи между федеральным и реги-
ональными частями СМЭВ»,— 
добавил господин Козырев. По 
словам собеседника ”Ъ“, конт-
ракт с «Ростелекомом» будет за-
ключен в декабре, сейчас идут 
переговоры по его сумме. 

«К нам Минкомсвязи не об-
ращалось. В настоящий момент 
мы работаем в соответствии с 
заключенными контрактами и 
рассчитываем, что сможем про-
должить это успешное сотруд-
ничество и в 2013 году»,— сооб-
щила ”Ъ“ Кира Кирюхина. Ис-
точник, близкий к «Ростелеко-
му», назвал ситуацию «плано-
мерной акцией по борьбе за фи-
нансовые потоки ”Ростелеко-
ма“». Ранее Минсвязи предло-
жило отправить в отставку пре-
зидента «Ростелекома» в связи с 
неэффективностью его работы.

В 2011 году по контракту на 
обслуживание и развитие фе-
дерального сегмента инфра-
структуры электронного прави-
тельства «Ростелеком» получил 
2,7 млрд руб. В этом году «Рос-
телеком» обслуживал как феде-
ральный, так и региональный 
сегменты СМЭВ, а также разви-
вает информационные системы 
в 43 регионах, за счет чего пла-
нирует получить уже 4 млрд руб.

Владислав Новый

Инвестиция Сбербанка 
в «Спортлото», операто-
ра гослотерей в поддержку 
Олимпийских игр в Сочи, 
оказалась весьма успеш-
ной. Продав 100% компании 
всего через два года после 
ее покупки, банк заработал 
1,7 млрд руб. 

Сумма сделки по продаже 
100% ООО «Спортлото», операто-
ра всероссийских государствен-
ных лотерей в поддержку органи-
зации и проведения Олимпийс-
ких и Паралимпийских зимних 
игр 2014 года в Сочи, состави-
ла 1,9 млрд руб., сообщил вчера 
Сбербанк в отчетности по МСФО 
за девять месяцев 2012 года (под-
робнее об отчетности Сбербан-
ка на стр. 10). Доход банка от этой 
операции составил 1,7 млрд руб., 
уточняется в отчетности.

«Спортлото» получило право 
на проведение олимпийских ло-
терей в сентябре 2010 года. Тог-
да компания входила в структу-
ры основателя игорного холдин-
га Ritzio Entertainment Group и 
владельца «Русского лото» Оле-
га Бойко. В ноябре 2010 года 
74,99% ООО «Спортлото» приоб-
рел Сбербанк, который стал и 
крупнейшим дистрибутором ло-
тереи. Сумма сделки не раскры-
валась. В мае 2011 года банк уве-
личил свою долю в «Спортлото» 
до 100%, выкупив у структур гос-
подина Бойко оставшийся пакет.

О продаже «Спортлото» Сбер-
банк объявил уже в октябре 2012 
года, уточнив лишь, что интерес 
к компании проявляли «несколь-
ко российских и зарубежных 
компаний», а сделка была за-
ключена с претендентом, пред-
ложившим наилучшие условия. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
владельцем «Спортлото» стало 

ООО «Тоскана Холдинг», учреди-
телями которого являются кипр-
ская «Пиризмо Холдингс Лими-
тед» с долей 99% и Павел Маты-
цин с 1%. В пресс-службе Сбер-
банка вчера уточнили, что не 
раскрывают покупателя соглас-
но договоренности с ним.

До сих пор стоимость сделок 
с участием российских лотерей-
ных компаний не раскрыва-
лась публично. При этом осно-
ватель ООО «Орглот», операто-
ра лотереи «Гослото» Минспор-
та, Газпромбанк в отчете по ито-
гам 2007 года оценивал прина-
длежавшие ему тогда 50,1% «Ор-
глота» в $62,675 млн (1,538 млрд 
руб. по курсу ЦБ на тот момент). 
Вся компания, таким образом, 
могла оцениваться в $125 млн, 
или 3 млрд руб. При этом выруч-
ка «Орглота» за 2008 год, соглас-
но госконтракту, прогнозиро-
валась на уровне 8,4 млрд руб., 
а всего «Орглот» планировал за 
2008-2012 годы достичь общей 
выручки в 75,75 млрд руб., из ко-
торых 26,5 млрд руб. должно бы-
ло составить вознаграждение са-
мого оператора. Но еще до пер-
вых тиражей, состоявшихся в но-
ябре 2008 года, Газпромбанк вы-
шел из числа совладельцев ком-

пании, а реальная выручка «Ор-
глота» за 2008-2011 годы состави-
ла лишь 6,717 млрд руб.

Выручка ООО «Спортлото» в 
2011 году, по данным «СПАРК-
Интерфакс», составила 472,625 
млн руб., чистый убыток — 
248,78 млн руб. Продажи момен-
тальных лотерей компании стар-
товали в феврале, а тиражных — 
в октябре 2011 года. По итогам 
первых 12 месяцев после старта 
продаж оборот компании достиг 
примерно 1,2 млрд руб., сообща-
ло ранее «Спортлото». Общая вы-
ручка к концу 2016 года, соглас-
но госконтракту, должна соста-
вить не менее 30,6 млрд руб., из 
которых не менее 12,7 млрд руб. 
получит сам оператор.

Сбербанк приобретал «Спор-
тлото» «за копейки», так как на 
тот момент лотерея еще не бы-
ла запущена и компания обла-
дала лишь контрактом, предус-
матривавшим в том числе зна-
чительные обязательства перед 
государством, говорит собесед-
ник на лотерейном рынке. Стои-
мость же продажи может быть в 
значительной степени обуслов-
лена обязательствами по финан-
совым гарантиям, которые мог 
взять на себя Сбербанк.

Сбербанк вышел из непро-
фильного актива по удачной 
цене, обойдясь минимальны-
ми инвестициями, считает быв-
ший совладелец «Русского ло-
то» Элмурод Расулмухамедов. 
«Для покупателя с учетом буду-
щей консолидации рынка сдел-
ка также может оказаться очень 
удачной»,— уверен он. По оцен-
ке господина Расулмухамедо-
ва, в случае запрета негосударс-
твенных лотерей обороты ос-
тавшихся участников рынка 
могут получить взрывной рост, 
потенциальная выручка «Спор-
тлото» в течение нескольких лет 
может достигнуть примерно 30 
млрд руб. в год.

Запрет негосударственных 
лотерей обсуждается в прави-
тельстве с 2011 года. В ближай-
шее время Минфин планиру-
ет представить соответствую-
щий проект правительству и 
профильному комитету Госду-
мы, заявил вчера замглавы ве-
домства Алексей Саватюгин. 
Функции организации лотерей 
предлагается сохранить лишь 
за Минфином (выступает орга-
низатором «Спортлото») и Мин-
спорта («Гослото»).

Павел Белавин

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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В минувшем июне Сбербанк, как указано в его отчет-
ности за девять месяцев, консолидировал в ходе рест-
руктуризации задолженности 100% ЗАО «Рублево-Ар-
хангельское». Эта компания, являющаяся девелопером 
строительства 3,2 млн кв. м в Рублево-Архангельском, 
ранее принадлежала совладельцу группы «Бин» Микаи-
лу Шишханову, который в 2008 году выкупил ЗАО у Су-
леймана Керимова, по экспертным оценкам, за $5 млрд 
при финансировании сделки Сбербанком. Сейчас гос-
банк оценивает справедливую стоимость активов Руб-
лево-Архангельского в 37,5 млрд руб., или около $1,2 
млрд. В своем отчете Сбербанк также сообщил, что це-

на приобретения 50,03% ОАО «Красная Поляна» (строит 
к Олимпиаде в Сочи горнолыжный комплекс «Горки го-
род») составила 14,9 млрд руб. ($480 млн), а справед-
ливая стоимость активов компании госбанк оценил 
в 26 млрд руб. ($837 млн). Ранее основным акционером 
«Красной Поляны» являлся «НББ Девелопмент» Маго-
меда Билалова. За отчетный период Сбербанк продал 
74,5% акций генподрядного ОАО «ХК ГВСУ ”Центр“»: 
этот пакет в феврале выкупила УК «Развитие» Михаила 
Черкасова — выходца из «Росбилдинга». От продажи 
этого пакета госбанк выручил 4,1 млрд руб. ($132 млн) 
Халиль Аминов

  К о н ъ ю н К т у р а       С б е р б а н К  н а з в а л  ц е н у  « К р а С н о й  П о л я н е »
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В прокат выходит фильм «Последняя искра жизни» 
режиссера Алекса де ла Иглесиа. 
Читайте рецензию в следующем номере ”Ъ“. 

Во вторник в гостинице «Зо-
лотое кольцо» на традици-
онном обеде объявили лау-
реата литературной премии 
«Русский Букер». Главную 
награду (1 500 000 рублей) 
получил Андрей Дмитриев 
за роман «Крестьянин и ти-
нейджер». Остальным фина-
листам — Марине Ахмедо-
вой, Евгению Попову, Ольге 
Славниковой, Марине Степ-
новой и Александру Терехо-
ву — достались «утешитель-
ные призы» в 150 000 руб-
лей. На торжестве побывала 
АННА НАРИНСКАЯ.

В том, что премию дадут Ан-
дрею Дмитриеву, практически 
никто не сомневался. «Крестья-
нин и тинейджер» — проза, 
идеально соответствующая рус-
ско-букеровскому тренду «уме-
ренности», от которого эта пре-
мия явно не может отойти, хоть 
и сделала в последние годы не-
сколько странных пируэтов в 
сторону, наградив ностальги-
ческий макабр Михаила Елиза-
рова и эротический историзм 
Елены Колядиной. Роман же 
Андрея Дмитриева как раз про-
ходит по линии «классического 
Букера» — он умело написан, в 
меру социален и не очень увле-
кателен (его основной конф-
ликт исчерпывающе описан в 
названии). Кроме того, «Крес-
тьянин и тинейджер» соответс-
твует букеровской конъюнкту-
ре другого рода — эта книга 
еще никаких премий не завое-
вала, а «Букера» не любят да-
вать тем, кто уже что-нибудь по-
лучил в текущем премиальном 
сезоне, что исключало лауреа-

тов «Нацбеста» и «Большой кни-
ги», которые значились в буке-
ровском шорт-листе.

Но если в смысле литератур-
ного вектора премии нынеш-
ний год поворотным не стал, 
то в другом отношении его 
можно считать вполне знаме-
нательным. Нынешнюю цере-
монию даже можно было вос-
принять как празднование 
второго рождения премии: по-
теряв два года назад своего 
спонсора — компанию BP — 
она попала в положение на-
столько затруднительное, что 
казалось, история «Русского 

Букера» подошла к концу. Но в 
этом году объявился новый ме-
ценат — не просто подхватив-
ший премию, но и значитель-
но увеличивший премиаль-
ный фонд. Вероятно, поэтому 
торжество в гостинице «Золо-
тое кольцо» получилось таким 
бравурным.

Оживление началось, когда 
председатель комитета «Русско-
го Букера» Игорь Шайтанов 
пригласил к микрофону прези-
дента спасшего премию банка 
«Глобэкс» Виталия Вавилина. 
Сообщив собравшимся, что 
банк счастлив стать попечите-
лем «Букера» и что это сотруд-
ничество — исполнение дав-
ней мечты, господин Вавилин 
отметил, что, по его мнению, 
есть три составляющие россий-
ского «представительства» на 
Западе: музыка, изобразитель-
ное искусство и литература. Но 
наших композиторов, посето-

вал он, там не знают. И наших 
художников тоже: ходишь, хо-
дишь по музеям — а их там нет. 
Если кто и попадется — то ка-
кой-нибудь художник Щедрин. 
«Вы,— обратился господин Ва-
вилин к публике,— наверное, 
такого художника и не знаете». 
Но вот нашу литературу, про-
должил он, там знают: Толсто-
го, Достоевского, Шолохова. «И 
я думаю — заключил господин 
Вавилин — литература — это 
именно то, в чем России не сле-
дует равняться на Запад. Пусть 
Запад в этом равняется на нас». 
Зал разразился одобрительны-
ми аплодисментами.

Бурление другого рода вы-
звало выступление председате-
ля жюри нынешнего года кри-
тика и эссеиста Самуила Лурье, 
который, перед тем как объ-
явить имя русского писателя-ла-
уреата, спросил гостей церемо-
нии, отдают ли они себе отчет в 
том, что вообще-то русская лите-
ратура закончилась примерно в 
1949 году, и предположил, что 
собравшиеся, будучи, как он 
сам, нормальными людьми, чи-
тают зарубежные детективы, а 
не современную русскую лите-
ратуру. В зале это предположе-
ние вызвало ропот, а другой 
член жюри, писатель Роман 
Сенчин, вышел к микрофону и 
заявил, что нет — русская лите-
ратура и после 1949 года «шла 
пунктиром» и что она скоро 
проявит себя в нашей огромной 
стране, «и будут у нас еще и рус-
ские люди, и русская речь». Эти 
слова собравшимся понрави-
лись, и букеровский обед весе-
ло продолжался.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

«Будут у нас еще и русские люди, 
и русская речь»
Андрей Дмитриев получил «Русский Букер»

Сегодня в прокат выходит «Толстяк 
на ринге» (Here Comes the Boom), кото-
рый издалека может показаться раз-
нузданной комедией, вроде тех, на ко-
торых сделал себе имя исполнитель 
главной роли Кевин Джеймс. Однако 
в данном случае видимость обманчива 
как никогда — «Толстяк», к сожалению, 
не тупая комедия, а социальная драма 
с патриотическим оттенком, хотя бо-
лее умной она от этого не становится. 
Предостеречь зрителей, ищущих в ко-
медиях безответственного веселья, 
хотела бы ЛИДИЯ МАСЛОВА.

В случае с «Толстяком на ринге» не стоит 
обольщаться ни рекламным слоганом 
«юмор в тяжелом весе», ни фамилией ре-
жиссера Фрэнка Корачи, автором таких в 
своем роде шедевров, как «Певец на свадь-
бе», «Клик: с пультом по жизни» или «Мой 
парень из зоопарка», а также не стоит поми-
нать всуе частого партнера Кевина Джейм-
са Адама Сэндлера, в данном мероприятии 
не участвовавшего,— «Толстяк» не прина-
длежит к достойной категории «сэндлеров-
ских» скабрезных комедий, с которых вы-
ходишь с легким чувством стыда, но все-та-
ки получив гарантированную дозу нехит-
рого физиологического удовольствия. 
Строго говоря, в сценарии «Толстяка», кото-
рый сам Кевин Джеймс написал в соавторс-
тве с Алланом Лобом, всего одна остроум-
ная фраза, да и та принадлежит Фридриху 
Ницше: «Без музыки жизнь была бы ошиб-
кой». Ее цитирует ученикам пожилой пре-
подаватель музыкального факультатива 
(Генри Уинклер), коллега героя Кевина 
Джеймса, преподающего в той же школе 
биологию. В связи с тяжелым экономичес-
ким положением директор школы плани-
рует урезать всякие дополнительные заня-
тия и кружки, оставив таким образом музы-
канта-ницшеанца без работы — к негодова-
нию биолога, тем более сильному, что пре-
подаватель музыки только что доверил ему 
свою тайну: его уже не очень молодая жена 
внезапно ждет нового ребенка. У учителя, 
которого давно уже ничего особенно не ин-
тересует, кроме школьной медсестры (Саль-
ма Хайек), которая ему в общем симпатизи-
рует, но периодически динамит, появляет-
ся новый смысл в жизни — он решает во 
что бы то ни стало добыть $48 000, необхо-
димых для содержания музыкального фа-
культатива.

Задача кажется невыполнимой только 
поначалу, но вскоре выход вырисовывается 
— благодаря тому, что герой не только пре-
подает биологию, но иногда и занимается с 
группой иммигрантов, подготавливая их к 

прохождению теста на американское граж-
данство (среди них, надо сказать, есть пара 
забавных физиономий, а когда в разгар оче-
редного занятия из соседней комнаты доно-
сится нестройный хор анонимных алкого-
ликов, можно отдать должное авторам, чест-
но пытающимся быть ироничными). Среди 
иммигрантов обнаруживается голландский 
тренер по смешанным единоборствам (тре-
нировавший Кевина Джеймса в реальности 
Бас Раттен), очень переживающий, что его 
депортируют обратно в Голландию, если он 
не сдаст экзамен. Учитель биологии заклю-
чает с ним сделку: он обеспечит ему получе-
ние гражданства, а тренер научит его высту-
пать на ринге, где даже проигрыш все равно 
гарантирует приличное вознаграждение.

Вместе с лишним весом, который Кевин 
Джеймс сбросил, тренируясь для «Толстяка 
на ринге», куда-то улетучилась и комическая 
составляющая его облика — теперь это не 
тот неуклюжий и закомплексованный, но 
по-своему неотразимый лузер, каким Кевин 
Джеймс мгновенно запомнился в комедии 
«Правила съема: метод Хитча», а вполне 
обычный и малозапоминающийся, массив-
ный, но спортивный мужчина с добрым ли-
цом, на котором написана решимость по-
мочь всем, кто в этом нуждается, однако чи-
тать эту благородную решимость на протя-
жении всего фильма довольно утомительно. 

Единственный момент, когда она ненадолго 
исчезает, на полноценный гэг не очень тя-
нет — это щекотливая ситуация, когда ге-
рой, наконец-то чудом выигравший очеред-
ной матч, вдруг блюет на своего повержен-
ного противника каким-то яблочным со-
усом, который они потом вместе с тренером 
и учителем музыки долго обсуждают в ма-
шине по дороге домой, а на следующий день 
ученики объявляют биологу, что, некстати 
сблеванув, он стал звездой YouTube.

При приближении к хеппи-энду «Толстя-
ка на ринге» проблемы старичка-музыкан-
та, давшие герою новый стимул к жизни, 
все больше забываются, зато тема получе-
ния американского гражданства все боль-
ше выходит на первый план самым бестак-
тным образом — и вот уже любимая учени-
ца биолога-единоборца, бойкая девочка ки-
тайского происхождения (Чарис Пемпенг-
ко), натаскивает голландского тренера пе-
ред судьбоносным тестом — при этом буду-
щий американский гражданин довольно 
постыдным, хотя опять-таки совершенно 
не смешным образом испытывает затруд-
нения уже при ответе на вопрос, на какой 
срок избирается американский президент. 
Кончается все неизбежностью — триум-
фальным присвоением почетного звания 
американского гражданина всем персона-
жам фильма, кто к этому отчаянно стремил-
ся, а последнее, что звучит с экрана — это 
благодарное иммигрантское «Вива Амери-
ка!», которое в данном случае хочется пере-
фразировать в более сочувственное: «Боже, 
благослови Америку».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Недовешенный юмор
Кевин Джеймс в фильме «Толстяк на ринге»

КОНЦЕРТ ШАНСОН

Шансон в тяжелом весе
Григорий Лепс отметил юбилей в «Крокусе»

Большим шоу в Crocus City 
Hall Григорий Лепс начал се-
рию из четырех юбилейных 
концертов. На выступлении 
шансонье традиционно чуть 
не оглох БОРИС БАРАБАНОВ.

Григорий Лепс отметил 50-ле-
тие еще летом, но праздничные 
концерты назначил на более кас-
совое время. К тому же подоспел 
новый альбом «Полный вперед» 
и много неординарного именно-
го мерчандайза, от очков «Leps 
Оптика» до толстенного катало-
га икон из его коллекции. Все это 
продавалось в фойе «Крокуса», и 
каждый пришедший мог найти 
способ стать немного Лепсом на 
свой вкус.

Московские концерты прохо-
дят вскоре после изнурительно-
го турне по Сибири и Дальнему 
Востоку, и певец, говорят, до пос-
леднего момента не был уверен, 
сможет ли он выйти на сцену 4 
декабря. Первая половина кон-
церта представляла собой не-
прерывный шквал стадионно-
го гитарного звука. Особеннос-
ти вокальной манеры Григория 
Лепса подразумевают не столько 
точность нот, сколько сокруши-
тельную вулканическую силу, и 
для успеха требовалось, вероят-

но, не только напряжение свя-
зок, но и общий мышечный то-
нус, готовность два с лишним ча-
са отдавать в зал звериную энер-
гию. Певец нашел в себе эти си-
лы и при этом не расслаблялся в 
паузах, выдавая очереди шуто-
чек, присказок, реплик, знако-
мых постоянной публике. Он не 
нарушил ни одного из своих ри-
туалов, не проглядел ни одного 
букета, не пропустил ни одного 
поцелуя. Брошенная вскользь 
фраза «Я все думаю, когда ж я вы-
здоровею», вероятно, тоже пока-
залась большинству присутству-
ющих шуткой.

Песни из нового альбома впи-
сываются в тренд последних 
пластинок Григория Лепса. Он 
всерьез нацелен на крупнофор-
матный рок, но не забывает о 
том, что для публики очень важ-
но всегда чувствовать его «сво-
им». Поэтому одним из ключе-
вых номеров новой программы 
стала песня «Запой», которая, ко-
нечно, предоставляет исполните-
лю простор для коммуникации с 
аудиторией. В новом шоу прозву-
чал также кавер на песню Анд-
рея Макаревича «Он был старше 
ее», тихую и мягкую в оригинале, 
ставшую в исполнении Григория 

Лепса разрывающим голосовые 
связки и барабанные перепонки 
анамнезом суицида.

Был на концерте и дуэт с Ти-
мати, который с недавнего вре-
мени сотрудничает с продюсер-
ским центом господина Леп-
са. Песню с громким припевом 
«Я уеду жить в Лондон» публи-
ка уже хорошо знает и партнера 
Григория Лепса воспринимает 
поэтому лучше, чем можно было 
бы ожидать в ситуации появле-
ния рэпера на концерте «русско-
го шансонье». Тема песни нашла 
свое продолжение в амбициоз-
ном эффектном проекте: Григо-
рий Лепс собирается выступить 
6 марта в Royal Albert Hall. По-
нятно, что речь идет не о покоре-
нии английского музыкального 
рынка, а о русскоязычных пок-
лонниках певца, которые либо 
проживают в столице Великоб-
ритании, либо смогут себе поз-
волить уикенд в Лондоне с такой 
вот культурной программой.

Впрочем, в саунде Григория 
Лепса тоже все жирнее стано-
вится чужеземный след. На фоне 
жгущих сетчатку видеоинстал-
ляций гитары и барабаны выда-
ют стену звука, не скрывая сим-
патий к U2 или Coldplay (на пес-

ню последних «Yellow» у Григо-
рия Лепса есть даже кавер «Не-
бо»). К дорогому стадионному са-
унду группа Григория Лепса идет 
совсем другим путем, нежели 
отечественные рокеры, и, веро-
ятно, приучить свою публику к 
этой оглушительной мощи ему с 
его шансонным бэкграундом бы-
ло непросто. Впрочем, поклон-
ников ничто не коробит, ведь на 
каждый хард-роковый рифф у 
господина Лепса найдется лука-
вый куплет из застольного шля-
гера, за нечеловеческим воем 
последует приторный саксофон-
ный пассаж, за лирикой Андрея 
Макаревича — традиционные 
кабацкие рифмы. «Традиция» у 
Григория Лепса вообще, кажет-
ся, любимое слово. Как сказано в 
его новом шлягере, «Нафига этот 
Лондон? Да кому я там нужен? 
Появлюсь дней на пять, погрущу 
и опять на Москву, твою мать».

В ГМИИ имени Пушкина 
открылись две выставки: 
«Пять веков итальянского 
рисунка. Из собрания ГМИИ 
им. А. С. Пушкина» и «Лео-
нардо да Винчи. ”Кодекс 
о полете птиц“», привезен-
ный из Королевской библи-
отеки Турина. Обе приуро-
чены к «итальянским» «Дека-
брьским вечерам» и к выхо-
ду трехтомного научного ка-
талога итальянского рисун-
ка из собрания музея. Рас-
сказывает АННА ТОЛСТОВА.

Вдохновлявший множес-
тво инженеров, изобретате-
лей, авиаторов, авантюристов 
и клептоманов (на выставке 
можно прочесть детективную 
историю когда наглых, а когда 
и хитроумных похищений ру-
кописи, в конце концов упоко-
ившейся в Королевской биб-
лиотеке Турина), «Кодекс о по-
лете птиц», скорее всего, разо-
чарует поклонников Дэна Бра-
уна. Тоненькая тетрадка с убо-
ристым текстом, написанным 
справа налево, чтобы читать в 
зеркальном отражении, рисун-
ками и чертежами разнообраз-
ных летательных приспособле-
ний заперта в стеклянном кубе 
витрины и раскрыта на одной 
из страниц — пролистать трак-
тат, в котором Леонардо, скрес-
тив механику с анатомией, меч-
тает научить человека летать 
аки птица, можно лишь вирту-
ально, воспользовавшись сен-
сорными экранами. Чертежи 
замысловаты, текст непоня-
тен — манускрипт молчит. «Ко-
декс» привезен в Россию отчас-
ти в знак благодарности: он по-
пал в Турин щедростью русско-
го мецената Федора Сабашни-
кова, купившего его на аукцио-
не в Лондоне, издавшего факси-
миле и подарившего оригинал 
королю Италии Умберто I. Меж 
тем, развивая тему русско-ита-
льянских связей и выводя ее 
на государственный уровень, 
можно было бы сочинить в от-
вет неплохой оммаж Леонардо 
про воздухоплавательные уто-
пии на отечественном материа-
ле, начиная «Летатлиным» и за-
канчивая шедевром петербург-
ского акционизма, вошедшим 

в историю как «Полет со стер-
хами». Впрочем, тут даже па-
раллельная выставка про «пять 
веков итальянского рисунка», 
представляющая собой что-то 
вроде иллюстрации к трехтом-
ному музейному каталогу и от-
личающаяся по такому случаю 
особой академической сухос-
тью, с леонардовским «Кодек-
сом» почти никак не срифмова-
на. Разве что работа футуриста и 
в будущем фашиста Фортунато 
Деперо — большая декоратив-
ная «Вариация на тему ”Движе-
ние птицы“» 1916 года с этаким 
золотым петушком в шестерен-
ках и антеннах — помещена ак-
курат напротив драгоценной 
витрины. Жаль, что эта рифма 
осталась единственной.

Коллекция итальянского ри-
сунка в ГМИИ имени Пушкина, 
насчитывающая более трех ты-
сяч листов, вторая по размерам 
в стране — она значительно ус-
тупает в количестве и качестве 
эрмитажной. Что касается боль-

шей части из «пяти веков», от ба-
рокко до модернизма, там име-
ется некий дежурный набор 
имен: братья Карраччи, Гвидо 
Рени, Гверчино, Джан Лоренцо 
Бернини, отец и сын Тьеполо, 
Помпео Батони, Джамбаттиста 
Пиранези, школа Позиллипо, 
Джорджо де Кирико, Амедео 
Модильяни, Феличе Казорати. 
Приятный сюрприз — рисунки 
злого римского карикатурис-
та Пьера Леоне Гецци, который 
старательно сдерживает свое яз-
вительное перо, изображая сце-
ны из жизни папы Климента XI. 
Из современников Леонардо 
есть лишь венецианец Витто-
ре Карпаччо с прелестным «Фи-
лософом в студии, занятым гео-
метрическими измерениями», 
но контрапункт к «Кодексу о по-
лете птиц» мог бы быть слож-
нее. Ведь самая сильная сторо-
на собрания ГМИИ имени Пуш-
кина — рисунок маньеризма.

Нежнейший, едва касаю-
щийся бумаги пером, мелом 
или палочкой сангины Пармид-
жанино, ничем не скованный, 
пославший анатомию и перс-
пективу куда подальше Россо 
Фьорентино, вдохновенный 
фантазер Лелио Орси, анали-
тический Лука Камбьязо — то-
же философ в студии, занятый 

геометрическими измерениям, 
чье восхитительное «Пригвож-
дение к кресту» кажется приме-
ром кубизма XVI века. И мно-
гие-многие другие. Эпоха ма-
ньеризма, собственно, и откры-
ла рисунок: не то чтобы масте-
ра искусств лишь к этому вре-
мени дорвались до пера и бума-
ги — в это время рисунок был 
понят как нечто ценное и са-
мостоятельное, его начали хра-
нить и собирать, его начали ри-
совать ради самого рисования, 
а не для того, чтобы перевести в 
гравюру или фреску. Рисовать, 
осенило маньеристов, это у ху-
дожников такой способ думать, 
и, глядя на «Лист с зарисовками 
орла, различных фигур и сцен 
любовных похождений Юпите-
ра» Перино дель Ваги, мы дейс-
твительно видим, как из обра-
за царственной птицы посте-
пенно рождается целый мифо-
логический рассказ, прочиты-
вающийся в произвольных как 
будто бы взмахах кисти и рос-
черках пера. Недаром Федери-
ко Цуккаро (его работы висят 
неподалеку) назовет идею про-
изведения «внутренним рисун-
ком». Странно, что у кураторов 
выставки трактаты Леонардо и 
размышления маньеристов не 
связались в нечто осмысленное.

ВЫСТАВКА РИСУНОК

Беспилотный полет мысли
Леонардо и итальянский рисунок в ГМИИ имени Пушкина

Григорий Лепс тради-
ционно покорил пуб-
лику не столько во-
кальными изысками, 
сколько совокупнос-
тью мышечных усилий 
и звериной харизмы 
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Коллекция итальянс-
кого рисунка в ГМИИ 
имени Пушкина — 
вторая по размерам 
в стране после эрми-
тажной  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Председатель жюри 
премии Самуил Лурье 
(слева) заявил на це-
ремонии, что русскую 
литературу не читает, 
однако все же отметил 
прозу Андрея Дмитри-
ева  ФОТО РИА НОВОСТИ

Сальма Хайек в фильме играет роль 
объекта обожания главного героя — 
умопомрачительной школьной 
медсестры  ФОТО WWW.KINOPOISK.RU
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спорт

«Зенит» все-таки пробился 
в весеннюю стадию еврокуб-
ков. Правда, попали петер-
буржцы не в play-off статус-
ной Лиги чемпионов, под ко-
торую расточительно укреп-
ляли состав, а в гораздо ме-
нее престижную Лигу Европы. 
Во второй по значимости ев-
рокубок «Зенит» вывела вы-
мученная победа над «Мила-
ном» 1:0, еще резче обозна-
чившая проблемы внутри 
 коллектива.

В матче на San Siro, венчав-
шем провальную кампанию «Зе-
нита» в Лиге чемпионов, был 
один характерный для нынеш-
ней команды момент. Шла 80-я 
минута встречи. Позициям пе-
тербуржцев в борьбе за третье 
место ничего не угрожало: они 
вели 1:0 после гола Мигела Дан-
ни, реализовавшего едва ли не 
единственный момент у ворот 
Кристиана Аббьяти. В парал-
лельном матче немотивирован-
ная «Малага» успешно противо-
стояла «Андерлехту», ведя в счете 
2:1. При таком раскладе российс-
кий клуб гарантированно попа-
дал в Лигу Европы — шансов на 
выход в play-off Лиги чемпионов 
он лишился еще в прошлом ту-
ре, когда в Санкт-Петербурге не 
смог обыграть испанцев (2:2).

Чтобы лишний раз не рис-
ковать, Лучано Спаллетти уб-
рал с поля единственного чисто-
го форварда — Халка, выпустив 
вместо него полузащитника обо-
ронительного плана Константи-
на Зырянова. Казалось бы, впол-
не обоснованный ход, продикто-
ванный игровой ситуацией, од-
нако он вызвал у бразильца бу-
рю негодования. Проходя мимо 
Спаллетти, Халк демонстратив-
но не пожал тренеру руку. Полу-
чилось в высшей степени некра-
сиво: итальянец так и простоял 
с вытянутой рукой, а бразилец 
уселся на скамейку и жестом, 
скрестив руки буквой «Х», по-
казал Спаллетти, что с него хва-
тит. Уже после матча Халк заявил 
журналистам: «Если ситуация с 
тренером не разрешится, могу 
покинуть команду в январе». И 
это сказал игрок, с которым «Зе-
нит» связывал особые надежды и 
за которого летом не поскупился 
выложить €60 млн.

Ответ Лучано Спаллетти был 
крайне жесток: «Халк может го-
ворить все что угодно. Это его 
право. Если я его меняю, значит, 
недоволен его игрой. Бразилец 
ошибается, если думает, что пос-
тоянно будет играть все 90 ми-
нут. Халк хочет уйти? Ну а что я 
могу поделать? Лично я остаюсь. 
Он может злиться только на се-
бя». Свое выступление италья-
нец подкрепил знаковой фра-
зой: «Могу вас успокоить. После 
матча я получил SMS от Алексея 
Миллера (глава ”Газпрома“, вла-
деющего ”Зенитом“.— ”Ъ“), и 
он поздравил меня с победой и 
написал, что я сделал правиль-
ные замены». Может показаться 
странным, что такому авторитет-
ному специалисту, как Спаллет-
ти, требуется одобрение своего 
босса в вопросе замен. Однако, 
скорее всего, слова итальянца — 
это сигнал взбунтовавшейся ко-
манде, означающий, что тренер 
по-прежнему наделен доверием 
и обласкан вниманием главного 
человека в «Зените».

В сложившейся грозовой си-
туации поддержка Алексея Мил-
лера для Лучано Спаллетти чрез-
вычайно важна, так как послед-
ние события показывают, что 
итальянец потихоньку теряет 
контроль над командой, нажи-
вая в коллективе все больше вра-
гов. История с Халком лишь вер-
хушка айсберга. До бразильца с 
тренером открыто конфликтова-

ли Игорь Денисов, требовавший 
увеличения зарплаты, и Алек-
сандр Кержаков. Неожиданно 
капитанской повязки лишился 

голкипер Вячеслав Малафеев, 
причем нового капитана Спал-
летти назначил сам, выбрав пор-
тугальца Мигела Данни. А когда 
итальянца спросили, почему его 
выбор не пал на кого-то из рос-
сийских игроков, он ответил, 
что Кержаков и Денисов не заслу-
живают носить повязку. По неко-
торым данным, тренер конфлик-

товал еще с одним ключевым 
футболистом — Романом Широ-
ковым. Словом, по ходу нынеш-
него сезона Спаллетти успел пе-
рессориться едва ли не с полови-
ной основного состава команды.

Открыто полыхнувший кон-
фликт с Халком, возможно, са-
мый острый. За переход бра-
зильца Лучано Спаллетти, конт-
ролирующий и трансферную де-
ятельность клуба, бился отчаян-
но, убеждая руководство «Газпро-
ма», что только такие дорогосто-
ящие игроки, как Халк и Аксель 
Витсель, смогут усилить его ко-
манду. На их приобретение вы-
делили €100 млн, и «Зенит» ока-
зался в западне. Не ставить в со-
став бразильца нельзя, однако 
Халк явно не оправдывает ожи-
даний, связанных с его перехо-
дом. А как показала миланская 
история, замен форвард, играв-
ший в «Порту» первую скрипку, 
тоже не терпит.

Выгодно продать футболис-
та «Зенит» вряд ли сможет. Хотя 
вчера португальские СМИ сооб-
щили, что зимой к кандидату-
ре Халка может вернуться «Чел-
си», даже Роман Абрамович ед-
ва ли выложит за строптиво-
го бразильца те деньги, что «Зе-
нит», не глядя, отстегнул «Пор-
ту». Вот и получается, что раз-
гульная трансферная кампа-
ния, призванная приблизить 
петербуржцев к статусным ев-
ропейским грандам, на деле 
еще дальше откинула «Зенит» от 
этого элитарного круга, в кото-
рый пробиваются те, кто выиг-
рывает трофеи, а не те, кто боль-
ше всех тратит.

Петр Кузнецов

Лига чЕМПионоВ

«Зенит» сводит внутренние счеты 
После победы над «Миланом» в команде вспыхнул новый конфликт

Форвард «Зенита» 
Халк выступил замет-
нее за пределами 
 поля, чем на нем  
фотоimago

определились все 16 участников  
play-off Лиги чемпионов.  
Подробности в завтрашнем номере ”Ъ“

рЕЗуЛьтат

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Филадельфия»—«Миннесота» 88:105 (Швед («Миннесо-
та»), 17 очков). «Вашингтон»—«Майами» 105:101. «Бруклин»—
«Оклахома-Сити» 111:117. «Чикаго»—«Индиана» 76:80. 
«Мемфис»—«Финикс» 108:98 (овертайм). «Хьюстон»—«Лос-Анд-
желес Лейкерс» 107:105.

Кубок Европы. Групповой этап.  
Пятый тур

Группа C. ВЭФ (Латвия)—«Квакенбрюк» (Германия) 83:72. 
«Триумф» (Россия)—«Ле-Ман» (Франция) 77:68. Положение 
команд. 1. «Триумф» — 10 очков. 2. «Ле-Ман» — 7. 3. ВЭФ — 7. 
4. «Квакенбрюк» — 6.
Группа E. «Галатасарай» (Турция)—«Сопот» (Польша) 103:82. 
Положение команд. 1. «Галатасарай» — 9 очков. 2. «Локо-
мотив-Кубань» (Россия) — 7 (после 4 матчей). 3. «Донецк» (Укра-
ина) — 5 (4). 4. «Сопот» — 6.

Группа F. УНИКС (Россия)—«Зелена Гура» (Польша) 76:91. 
 Положение команд. 1. УНИКС — 9 очков. 2. «Зелена Гура» — 
8. 3. «Остенде» (Бельгия) — 6 (после 4 матчей). 4. «Паниониос» 
(Греция) — 4 (4). 
Группа G. «Спартак» (Россия)—«Цибона» (Хорватия) 93:60. Поло-
жение команд. 1. «Спартак» — 10 очков. 2. «Ульм» (Германия) — 
6 (после 4 матчей). 3. «Шоле» (Франция) — 6 (4). 4. «Цибона» — 5.

Шахматы
Турнир Chess Classic в Лондоне
Четвертый тур. Хикару Накамура (США)—Майкл Адамс (Анг-
лия) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Гавейн Джонс (Англия) 
1:0. Вишванатан Ананд (Индия)—Владимир Крамник (Россия) 
0,5:0,5. Люк Макшейн (Англия)—Левон Аронян (Армения) 0:1. 
Положение участников: 1. Карлсен — 10 очков. 2. Крамник 
— 8. 3. Адамс — 7 (после 3 партий). 4. Накамура — 5. 5. Аронян — 
4. 6. Ананд — 3 (3). 7. Гавейн Джонс (Англия) — 2. 8. Макшейн — 1 
(3). 9. Полгар — 1 (3).

Хоккей
Чемпионат КХЛ
ЦСКА—«Слован» 4:1. «Авангард»—«Динамо» (Мн) 5:3. «Барыс»—
«Северсталь» 3:0. «Югра»—«Витязь» 4:5. «Автомобилист»—
«Спартак» 1:0. «Трактор»—«Донбасс» 1:2. «Металлург»—
«Динамо» (Р) 7:2. «Салават Юлаев»—«Амур» 6:4. «Нефтехимик»—
«Металлург» (Нк) 4:2. «Ак Барс»—«Сибирь» 5:4 (буллиты). СКА—
«Атлант» 4:3. «Динамо» (М)—«Локомотив» 3:1.

Гандбол
Чемпионат Европы среди женщин в Сербии
Групповой этап. Первый тур
Группа A. Украина—Чехия 22:25. Норвегия—Сербия 28:26.
Группа B. Франция—Македония 29:16. Швеция—Дания 27:26.
Группа C. Германия—Испания 20:23. Хорватия—Венгрия 28:27.
Группа D. Россия—Румыния 21:21. Черногория—Исландия 26:16.

 
Кадры

Елена Вяльбе  
стала совместителем
Елена Вяльбе, в настоящее время возглав-
ляющая Федерацию лыжных гонок России, 
теперь будет совмещать свой пост с рабо-
той главного тренера национальной сбор-
ной. Соответствующий приказ подписал 
министр спорта РФ Виталий Мутко. Ранее 
главным тренером был Юрий Каминский, 
который теперь продолжит работу в качес-
тве наставника спринтерской группы рос-
сийских лыжников.

«Каминского отпустила легко, в общем-
то это было коллективное решение. Траге-
дии никакой нет, будет только польза, он 
уже давно работает в основном со спринте-
рами»,— сказала Елена Вяльбе. Рассуждая о 
своих планах на новой должности, она под-
черкнула, что «не собирается особо вмеши-
ваться в работу старших тренеров» и сосре-
доточится на организационных моментах. 
По словам госпожи Вяльбе, более строгой к 
спортсменам она также не будет. «Нет, это 

не в моем стиле. Тем более у нас сейчас хо-
рошая команда, никого не надо дополни-
тельно напрягать. Я довольна работой всех 
— от тренеров до биохимиков, результата-
ми спортсменов удовлетворена»,— резю-
мировала она. ИТАР-ТАСС

ПроЕКты
Судьям оставят свободу выбора
Решение об использовании автоматичес-
кой системы определения взятия ворот 
(GLT) будет принимать только главный су-
дья матча, заявил генеральный секретарь 
Международной федерации футбола (FIFA) 
Жером Вальке. FIFA впервые опробует GLT 
на клубном чемпионате мира в Японии, ко-
торый стартует сегодня. Поставить вопрос 
о необходимости использования специ-
альных систем руководство FIFA вынудила 
серия грубых ошибок арбитров на турни-
рах самого высокого уровня, в том числе на 
чемпионате мира 2010 года в ЮАР.

Господин Вальке уверен, что технологии 
не повлияют на роль судьи в матче. «Систе-

мы призваны только помогать арбитру. Но 
последнее решение все равно будет прини-
маться судьей. Технологии не изменят ско-
рость, ценности или дух футбольного со-
ревнования,— сказал Жером Вальке.— Мы 
должны быть уверены, что судьи знают, как 
обращаться с системой. За 90 минут до на-
чала каждого матча рефери будет тестиро-
вать систему. На основании результатов тес-
та он будет принимать решение, использо-
вать ли систему или нет. За судьей всегда 
будет окончательное решение. Если у него 
возникнут сомнения, он имеет право не ис-
пользовать систему. Судья будет главным в 
этом процессе».

На клубном чемпионате мира в Японии 
будут использоваться системы GoalRef и 
Hawk-Eye. GoalRef определяет взятие во-
рот с помощью магнитных датчиков, кото-
рые фиксируют движение мяча. При систе-
ме Hawk-Eye, широко известной по исполь-
зованию в теннисе и крикете, мяч фикси-
руется камерами, которые мгновенно вос-
производят траекторию и точку остановки 
мяча. «Р-Спорт»

новым главным тренером 
мужской баскетбольной 
сборной россии может стать 
известный греческий специа-
лист Фоцис Кацикарис. Каци-
карис, в настоящий момент 
работающий с испанским 
клубом «Бильбао», однажды, 
в середине прошлого десяти-
летия, уже успешно заменил 
дэвида Блатта в российской 
баскетбольной команде — 
 петербургском «динамо».

О том, что Фоцис Кацикарис 
«очень близок» к тому, чтобы 
стать главным тренером сбор-
ной России, сообщил вчера ав-
торитетный портал Eurohoops.
net. Эта должность оказалась ва-
кантной после того, как в конце 
октября было объявлено о том, 
что Дэвид Блатт не будет про-
длевать истекший после лон-
донской Олимпиады контракт 
с Российской федерацией бас-
кетбола (РФБ). При Блатте оте-
чественные баскетболисты до-
бились целой серии громких ус-
пехов, завоевав, например, зо-

лото чемпионата Европы 2007 
года и олимпийскую бронзу в 
Лондоне.

По данным Eurohoops.net, 
Фоцис Кацикарис и РФБ до-
стигли принципиальной дого-
воренности по поводу условий 
контракта сроком на четыре го-
да, то есть до Олимпиады в Рио-

де-Жанейро включительно. Все 
детали должны быть согласо-
ваны до конца нынешней не-
дели. Источники характеризу-
ют эти условия как «впечатляю-
щие». Они также отмечают, что 
Кацикарису, являющемуся тре-
нером «Бильбао», нужно еще 
получить добро от Федерации 

баскетбола Испании: она не-
охотно разрешает специалис-
там совмещение постов.

В РФБ ”Ъ“ сообщили, что ор-
ганизация «ведет переговоры 
с несколькими специалиста-
ми», а решение о том, кто бу-
дет новым наставником муж-
ской сборной, огласит испол-

ком федерации. Его заседание 
состоится 24 декабря.

Если Фоцис Кацикарис дейс-
твительно договорится о конт-
ракте с РФБ, то в сборной стра-
ны появится довольно извес-
тный, несмотря на молодость 
(ему 45 лет), тренер. Кацикарис 
на высоком уровне трудится 
уже около десяти лет. В его био-
графии были такие клубы, как 
греческие АЕК и «Арис», испанс-
кие «Памеса» и «Бильбао». С пос-
ледним в прошлом розыгрыше 
Евролиги он дошел до четверть-
финала, уступив на этой стадии 
фавориту турнира — московс-
кому ЦСКА.

Есть в послужном списке 
Фоциса Кацикариса и запись 
об успешной работе в российс-
ком баскетболе. Причем в 2005 
году он также «вышел на заме-
ну» Дэвиду Блатту. Американец 
покинул петербургское «Дина-
мо», уйдя в итальянский «Бе-
неттон» (вскоре он подписал 
контракт и со сборной России), 
а вместо него на тренерскую 
должность динамовцы пригла-
сили грека. Под началом Каци-
кариса они провели замеча-
тельный сезон. В регулярном 
первенстве России «Динамо» 
заняло второе место, пропус-
тив вперед только неуязвимый 
в те годы ЦСКА (при этом по хо-
ду турнира ему удалось обыг-
рать армейцев), а потом по ито-
гам play-off завоевало бронзо-
вые награды.

По окончании сезона Фоцис 
Кацикарис клуб, однако, поки-
нул. А вскоре выяснилось, что 
тот обанкротился и прекращает 
существование.

Алексей Доспехов

Кадры

Дэвиду Блатту присматривают 
проверенную замену
Новым наставником баскетбольной сборной России  
может стать Фоцис Кацикарис

Московское «динамо» за тур до оконча-
ния группового этапа вплотную прибли-
зилось к тому, чтобы вслед за казанским 
«Зенитом» и новосибирским «Локомоти-
вом» выйти в play-off волейбольной Лиги 
чемпионов. Победа со счетом 3:1 над ту-
рецким «Фенербахче» почти гарантиро-
вала ему участие в play-off главного 
 еврокубка.

«Динамо» вчера провело тяжелейший 
матч. «Фенербахче», у которого в составе не-
сколько звезд вроде Ивана Мильковича, Ле-
онеля Маршалла и Новицы Бьелицы, кото-
рый тренирует известный специалист Да-
ниэле Баньоли, не так давно, кстати, руко-
водивший и динамовцами, и российской 
сборной, наконец-то, чуть ли не впервые в 
этой Лиге чемпионов показывал игру, соот-
ветствующую его уровню. Аутсайдер груп-
пы E цеплялся за те крохотные шансы на 
второе место, что оставляли ему два жал-
ких очка, набранных в предыдущих турах, 
отчаянно. В стартовом сете, вроде бы уже от-
пустив «Динамо» в концовке, он на подаче 
Мильковича нагнал хозяев, а затем благода-
ря очень тонкому удару Маршалла вырвал 
«баланс» — 26:24.

Следующий сет от первого мало чем 
отличался. В середине его складывалось 
ощущение, что еще чуть-чуть — и бело-го-
лубые умчатся далеко-далеко вперед. Оч-
ки доставались им легко, «Фенербахче» — с 
жутким скрипом. Каждое приходилось вы-
грызать зубами.

Однако все время держась позади, те 
дождались короткого, но явного момен-
та слабости у «Динамо» и снова заставили 
его потеть в концовке. Вовремя заработал 
динамовский блок, по очереди при сче-
те 21:22 закрывший обоих основных за-
бойщиков стамбульцев — Мильковича и 
Маршалла. А затем сложнейший мяч в сан-
тиметре от пола поднял в защите Сергей 
Гранкин, а Петер Вереш нанес чудесный 
обманный удар, огорошивший гостей. 
«Динамо» выкрутилось.

Но проще ему не становилось. «Фенер-
бахче» продолжал драться и в третьей пар-
тии снова затянул «Динамо» в «баланс». 
Был он нервным, и опять многое в нем ре-
шил динамовский блок, в который при 

счете 25:25 уперся Милькович. Через не-
сколько секунд, в очередной атаке он блок 
обошел, но мяч улетел в аут.

Эта осечка выпустила из волейболистов 
«Фенербахче» пар. Во второй половине чет-
вертого сета стамбульцы, кажется, потеря-
ли желание сопротивляться изо всех сил, а 
вместе с ним и остатки надежд на выход в 
play-off. «Динамо» же очутилось максималь-
но близко к 1/8 финала. Перед этим туром 
оно опережало занимающую третье место 
«Констанцу» на два балла (чистая, в трех или 
четырех партиях, победа приносит три). Ру-
мынский клуб вчера поздно вечером играл 
на выезде с безусловным лидером — поль-
ской «Скрой». И поражение гостей выводи-
ло «Динамо» в play-off досрочно, вне зависи-
мости от того, чем завершится его гостевая 
встреча с «Констанцей» в последнем туре.

Два других российских участника Ли-
ги чемпионов — «Локомотив», уступив-
ший «Берлину» 1:3, и «Зенит», вчера встре-
чавшийся с «Фридрихсхафеном»,— уже ту-
да попали.

Алексей Доспехов

ВоЛЕйБоЛьная Лига чЕМПионоВ

«Динамо» выбило выигрышную концовку
Победа над «Фенербахче» почти обеспечила ему участие в play-off

Фоцис Кацикарис 
уже имеет успешный 
опыт работы в россии, 
правда, продолжи-
тельностью всего 
в один сезон  
фотоimago/CordonPress/
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Благодаря победе над «Фенербах-
че» волейболисты московского 
«динамо» (в бело-голубой форме) 
практически обеспечили себе 
 выход в play-off Лиги чемпионов

Групповой этап. Пятый тур
Группа A. «Зенит» (Россия)—«Фридрихсхафен» (Германия) 3:0. 
Положение команд. 1. «Зенит» — 14 очков. 2. «Кнак» (Бель-
гия) — 7 (после 4 матчей). 3. «Фридрихсхафен» — 4. 4. «Хипо 
Тироль» (Австрия) — 1 (4). 

Группа B. «Берлин» (Германия)—«Локомотив» (Россия, 
Новосибирск) 3:1. Положение команд. 1. «Локомотив» — 12 
очков. 2. «Берлин» — 11. 3. «Ческе-Будеёвице» (Чехия) — 3 
(после 4 матчей). 4. «Будванска Ривьера» (Черногория) — 1 (4).

Группа E. «Динамо» (Россия)—«Фенербахче» (Турция) 3:1. 
Положение команд. 1. «Скра» (Польша) — 12 очков (после 
4 матчей). 2. «Динамо» — 9. 3. «Констанца» (Румыния) — 4 (4). 
4. «Фенербахче» — 2. 

Группа F. «Нолико» (Бельгия)—«Дупница» (Болгария) 3:0. «Ар-
кас» (Турция)—«Теруэль» (Испания) 3:1. Положение команд. 
1. «Нолико» — 14 очков. 2. «Аркас» — 9. 3. «Дупница» — 4. 
4. «Теруэль» — 3.

Группа G. «Залэу» (Румыния)—«Жешув» (Польша) 0:3. Поло-
жение команд. 1. «Кунео» (Италия) — 12 очков (после 4 мат-
чей). 2. «Жешув» — 9. 3. «Сет» (Франция) — 5 (4). 4. «Залэу» — 1.

Выделенные команды вышли в play-off.

«Милан»—«Зенит» 0:1
Данни, 35

«Милан»: Кристиан Аббьяти — Маттиа де Шиджо, Кристиан Сапата, Франческо Ачерби, Джамел 
Месба (Робинью, 65) — Матье Фламини (Стефан Эль-Шаарави, 80), Массимо Амброзини, Урби 
Эмануэльсон, Джампаоло Паццини, Кевин-Принс Боатенг — Боян Кркич (Андреа Петанья, 90).

«Зенит»: Вячеслав Малафеев — Александр Анюков, Бруну Алвиш, Николас Ломбертс, Томаш 
Губочан — Аксель Витсель, Игорь Денисов, Роман Широков (Максим Канунников, 88), Сергей 
Семак (Микаэль Лумб, 90), Данни — Халк (Константин Зырянов, 80).

Предупреждения: Фламини, 58; Робинью, 87 — Ломбертс, 43; Халк, 46; Алвиш, 87.

Судья: Тони Шапрон (Франция). 

4 декабря. Милан, стадион San Siro. 30 тыс. зрителей.
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Групповой этап. Заключительный шестой тур
Группа A. «Динамо» (Хорватия, Загреб)—
«Динамо» (Украина, Киев) 1:1 (Крстанович, 90+5 
(пен.) — Ярмоленко, 45+1). ПСЖ (Франция)—
«Порту» (Португалия) 2:1 (Тиагу Силва, 29; 
Лавесси, 61 — Джексон Мартинес, 33).
Итоговое положение команд
 В H П М О
1. ПСЖ 5 0 1 14:3 15
2. «Порту» 4 1 1 10:4 13
3. «Динамо» (К) 1 2 3 6:10 5
4. «Динамо» (З) 0 1 5 1:14 1
Группа B. «Монпелье» (Франция)—«Шальке» 
(Германия) 1:1 (Эррера, 59 — Хеведес, 56). 
«Олимпиакос» (Греция)—«Арсенал» (Англия) 2:1 
(Маниатис, 64; Митроглу, 73 — Росицки, 38). 
 В H П М О
1. «Шальке» 3 3 0 10:6 12
2. «Арсенал» 3 1 2 10:8 10
3. «Олимпиакос» 3 0 3 9:9 9
4. «Монпелье» 0 2 4 6:12 2

Группа C. «Малага» (Испания)—
«Андерлехт» (Бельгия) 2:2 (Дуда, 45, 61 — 
Йованович, 50; Мбокани, 89).  
«Милан» (Италия)—«Зенит» (Россия) 0:1 
(Данни, 35). 
 В H П М О
1. «Малага» 3 3 0 12:5 12
2. «Милан» 2 2 2 7:6 8
3. «Зенит» 2 1 3 6:9 7
4. «Андерлехт» 1 2 3 4:9 5
Группа D. «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—
«Манчестер Сити» (Англия) 1:0 (Шибер, 57). 
«Реал» (Испания)—«Аякс» (Голландия) 4:1 
(Роналду, 13; Хосе Кальехон, 28, 88; Кака, 49 — 
Бурригтер, 59). 
 В H П М О
1. «Боруссия» 4 2 0 11:5 14
2. «Реал» 3 2 1 15:9 11
3. «Аякс» 1 1 4 8:16 4
4. «Манчестер Сити» 0 3 3 7:11 3

Команды, занявшие в группах первые два места, вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов.  
Команды, занявшие третьи места,— в 1/16 финала Лиги Европы.

Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов и 1/16 финала Лиги Европы пройдет 20 декабря.




	01D231
	02D231
	03D231
	04D231
	05D231
	06D231
	07D231
	08D231
	09D231
	10D231
	11D231
	12D231
	13D231
	14D231
	15D231
	16D231

